
Здравствуй 
и отдай
Схема вывода средств 
через сайты знакомств 
пошла на экспорт

Интернет-мошенники, которые 
заманивали жертв через сайты 
знакомств на фишинговые ресур-
сы и списывали их средства, на-
чали выводить эту схему в страны 
ЕС, СНГ, Турцию и ОАЭ, отмечают 
специалисты по кибербезопас-
ности. Эксперты связывают на-
чало «экспорта» с успешностью 
схемы в РФ, а также с переездом 
за границу многих россиян, кото-
рые ищут знакомства в новых ме-
стах пребывания.

Популярная в России схема кра‑
жи средств через лжесвидания 
на сайтах знакомств — Fake Date — 
распространилась за рубеж, расска‑
зали „Ъ“ в Group‑IB. Аферисты осва‑
ивают страны СНГ и Европы, а также 
США, Арабские Эмираты, Австра‑
лию и Турцию. Так, чуть больше 
чем за полгода 52,2% инцидентов 
по схеме Fake Date произошло в ЕС, 
30,4% в СНГ и 17,4% в других странах. 
В Group‑IB обнаружили, что часть мо‑
шеннических ресурсов уже локали‑
зована на местных языках, а некото‑
рые, на английском, нацелены сразу 
на несколько локаций.

Для организации хищений мо‑
шенники создают профили на сай‑
тах знакомств, выдавая себя за ре‑
альных людей. После недолгого 
общения жертву приглашают на сви‑
дание, отправляя ссылку на покуп‑
ку билетов на мероприятие, в кино 
или театр, которая ведет на фишин‑
говый сайт. Человек покупает биле‑
ты, но не получает их. Обычно вре‑
мя жизни мошеннического аккаунта 
на сайте знакомств не более 20 ми‑
нут, уточнил гендиректор «Мамбы» 
Андрей Бронецкий: «Зная об этом, 
мошенник пытается увести собе‑
седника в сторонний мессенджер». 
Всего, по его словам, за сутки бло‑
кируется около 1,5 тыс. анкет, и про‑
цент реальных киберпреступников 
на сайте довольно низкий.

Первые мошеннические ресур‑
сы, работающие по схеме Fake Date, 
были замечены за пределами Рос‑
сии в марте, к концу лета их число 
достигло полусотни, уточнил стар‑
ший аналитик Центра реагирования 
на инциденты информационной 
безопасности CERT‑GIB Юлия Зин‑
ган. По ее словам, чаще всего в каче‑
стве приманки злоумышленники 
используют фейковые ресурсы теа‑
тров, кинотеатров и сервисов достав‑
ки еды: «Сейчас за рубежом по схеме 
Fake Date работают не менее четырех 
мошеннических команд».

Причина выхода российских мо‑
шенников за рубеж — высокая кон‑
куренция внутри страны, считают 
в Group‑IB. Также, отмечают в ком‑
пании, в РФ схема уже хорошо из‑
вестна, а во многих других странах 
пользователь доверчивее. По дан‑
ным компании, за 2021 год выручка 
лишь одной группировки подобных 
мошенников превысила 18 млн руб. 
при более 7 тыс. трансакций.
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Хлебаный стыд
Упавшую в Польше ракету признали украинской, но виновата все равно Россия
На территории Польши упала не россий-
ская, а украинская ракета — это вчера 
признали и в Варшаве, и в НАТО. Прези-
дент Польши Анджей Дуда охарактери-
зовал инцидент, в ходе которого погибли 
два фермера, как «несчастный  случай». 
Генеральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг пояснил, что на польскую 
деревню упали обломки украинской ра-
кеты ПВО. Вину за случившееся Варша-
ва и ее союзники по военному блоку тем 
не менее возложили на Россию. В Мо-
скве же настаивают, что Россия не имеет 
к этому инциденту никакого отношения. 
А в Киеве — что ракета вовсе не их.

«Несчастный случай»
В истории с упавшей на польскую деревню 
Пшеводув ракетой после изначально проти‑
воречивых сообщений и заявлений в среду 
днем вроде как появилась ясность. «Вероят‑
нее всего, это был несчастный случай,— ска‑
зал Анджей Дуда на экстренном заседании 
Совета национальной безопасности своей 
страны.— Ничто не указывает на то, что это 
была преднамеренная атака на Польшу. Эта 
ракета не была нацелена на Польшу». По его 
словам, после предварительного осмотра 
места происшествия специалисты пришли 
к выводу, что, скорее всего, «это была ракета 
(комплекса.— „Ъ“) ПВО, использовавшегося 
украинскими силами обороны». Каких‑ли‑
бо доказательств того, что ракета была выпу‑
щена российской стороной, у Польши, как 
следовало из пояснения Анджея Дуды, нет.

Одновременно с заседанием польского Со‑
вета нацбезопасности в Брюсселе проходили 
экстренные консультации послов стран—
членов НАТО. По их итогам генсек альянса 
Йенс Столтенберг сделал те же самые выво‑
ды: «Наш предварительный анализ говорит, 
что взрыв произошел из‑за работы ПВО Укра‑
ины, которая защищала украинскую терри‑
торию… Нет никаких знаков, что это пред‑
намеренная атака. И нет знаков, что Россия 
готовит военные действия против НАТО».

Таким образом, в Варшаве и Североатлан‑
тическом альянсе, по сути, подтвердили вы‑
воды Минобороны РФ, которое несколько 
часами ранее заявило, что «опубликованные 
вечером 15 ноября в Польше фотоснимки об‑
ломков, обнаруженных в населенном пункте 
Пшеводув, однозначно идентифицированы 
российскими специалистами оборонно‑про‑
мышленного комплекса как элементы зенит‑
ной управляемой ракеты комплекса ПВО 
С‑300 воздушных сил Украины». В ведомст‑
ве добавили, что во вторник «высокоточные 
удары наносились (российской стороной.— 
„Ъ“) по целям только на территории Украи‑
ны и на удалении не ближе 35 км от украин‑
ско‑польской границы».

Напомним, во вторник днем жители Пше‑
водува увидели «странный быстро падаю‑
щий на землю предмет», а «через некоторое 
время весь район сотряс мощный взрыв» 
(цитаты по Gazeta Wyborcza). Произошло это 
в 15:35 по местному времени (17:35 по Мо‑

скве). Эпицентр взрыва находился на тер‑
ритории пункта закупки зерна, неподалеку 
от весов, на которых его взвешивают. Жер‑
твами взрыва стали 62‑летний оператор зер‑
носушилки Богуслав Вос и 60‑летний тракто‑
рист Богдан Чупек (подробнее см. материал 

на сайте „Ъ“). При этом ряд СМИ сообщили, 
что ракет было две. 

Этот инцидент встревожил многих, так 
как военные действия на Украине таким 
образом впервые, можно сказать, «пересе‑
кли» границу страны—члена НАТО. А по‑

скольку главным в альянсе является прин‑
цип коллективной обороны, последствия 
этого происшествия было изначально труд‑
но предсказать. Тем более что в первые 
часы после инцидента в Варшаве склоня‑
лись к тому, что это была российская ракета. 
В МИД Польши в ночи был вызван россий‑
ский посол Сергей Андреев, от которого в ве‑
домстве потребовали «немедленных подроб‑
ных объяснений».

Версию о российской ракете с ходу под‑
держали и в Риге. «Преступный российский 
режим выпустил ракеты, которые нацелены 
не только на гражданское население Украи‑
ны, но и упали на территории НАТО в Поль‑
ше»,— написал в Twitter министр обороны 
Латвии Артис Пабрикс. «Попадание россий‑
ских ракет на территорию члена НАТО — это 
очень опасная эскалация со стороны Крем‑
ля, Латвия выражает полную солидарность 
с нашим союзником Польшей и поддержит 
любые действия, которые Польша сочтет це‑
лесообразными»,— заявили и в МИД Латвии.
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После осмотра места происшествия в польской деревне Пшеводув специалисты пришли к выводу, что, скорее всего, 
речь идет о падении обломков украинской ракеты ПВО  ФОТО POLSKA POLICJA / REUTERS
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ПОК А «ДРУ ЖБА» НЕ ПОД САНКЦИЯМИ
П О Л Ь Ш А  С О Б И РА Е Т С Я  З А К У П АТ Ь  Р О С С И Й С К У Ю  Н Е Ф Т Ь  В  2 0 2 3  Г О Д У

Как выяснил „Ъ“, польская госкомпания Orlen рассчитывает продолжать получать российскую 
нефть по трубопроводу «Дружба» в 2023 году в объеме 3 млн тонн в год, несмотря на заявле-
ния властей Польши о намерении отказаться от таких поставок. В Orlen объясняют это сохра-
няющимися долгосрочными контрактами с российскими нефтекомпаниями — «Татнефтью» 
и «Роснефтью». С 5 декабря вступает в силу эмбарго ЕС на морские партии российской нефти, 
но оно не касается транспортировки по «Дружбе». Глава МИД Польши Збигнев Рау говорил 
14 ноября, что односторонний разрыв контрактов грозит Orlen неустойкой.

Крупнейший польский нефтепереработчик Orlen, который в ноябре завершил слияние с газовым концерном 
PGNiG, может продолжить закупки российской нефти в 2023 году по северной ветке трубопровода «Дружба». 
По словам собеседника „Ъ“ с российской стороны, компания подала в «Транснефть» заявку на транзит 3 млн 
тонн российской нефти в год. Это подтвердил источник „Ъ“ в польской нефтяной отрасли.

5 декабря вступает в силу эмбарго ЕС на морские партии российской нефти. Запрет не распространяется 
на поставки по трубопроводу «Дружба», однако государства ЕС Германия и Польша, получающие нефть по се-
верной ветке нефтепровода, официально заявили, что добровольно откажутся от российской нефти 
с начала 2023 года. с9

Один в поле без связи
К разработке отечественного телеком‑
оборудования подключат больше компаний

Правительство рассматривает новый 
вариант «дорожной карты» развития 
перспективных стандартов мобильной 
связи в России. Расходы на нее оце-
ниваются в 84 млрд руб., из которых 
52 млрд руб. будут выделены из бюд-
жета, а еще 31,4 млрд руб. вложат сами 
участники проекта. Их число по сравне-
нию с версией документа, утвержден-
ной правительством в 2020 году, значи-
тельно расширилось: помимо «Ростеха» 
и «Ростелекома» в состав исполните-
лей вошли «ИКС Холдинг», «Сколтех», 
 «Новые телеком решения» и другие ком-
пании. Участники рынка считают обнов-
ленную стратегию более эффективной.

„Ъ“ ознакомился с паспортом «дорож‑
ной карты» «Современные и перспектив‑
ные сети мобильной связи» на период 
до 2030 года. Документ был подготовлен 
«Рос техом» и «Ростелекомом» и «ИКС Хол‑
дингом» во исполнение поручения пер‑
вого зампреда правительства РФ Андрея 
Белоусова от 24 сентября о доработке «до‑
рожной карты» «Мобильные сети связи 
пятого поколения», утвержденной правитель‑
ством в ноябре 2020 года (см. „Ъ“ от 19 ноября  
2020 года).

Обновленный документ включает в се‑
бя список продуктов, выделенных по пяти 
ключевым линейкам, которые должны 
быть разработаны и выпущены до 2030 
года. В их число, помимо базовых станций 

стандарта 4G (LTE), вошли станции для стан‑
дарта 5G, в том числе с использованием рос‑
сийской электронно‑компонентной базы, 
базовые станции стандартов 2G и 4G «для 
малых населенных пунктов и корпоратив‑
ных сетей связи», оборудование 4G/5G на 
основе открытой архитектуры OpenRAN, 
а также прототипы оборудования 5G Ad‑
vanced и 6G, а также программное обеспе‑
чение для этого оборудования. Для каждого 
продукта приведены его описание и потре‑
бительские характеристики, отрасль при‑
менения и плановые значения готовности 
в перспективе до 2030 года.

Разработка оборудования и технологий 
стандарта 3G не упоминается. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, объясняет, что 
на эту технологию «нет заметного спроса» 
и ее разработка «не укладывается в техно‑
логический вектор». «Стандарты 4G и 5G 
технологически близки, а 3G работает по 
другому принципу»,— уточняет он. Ранее 
в Минцифры говорили, что 3G сохранит‑
ся в крупных городах как минимум до 2025 
года, а в регионах страны — до 2027 года 
(см. „Ъ“ от 28 октября).

Если раньше реализацией «дорожной 
карты» развития 5G должны были зани‑
маться «Ростех» и «Ростелеком», теперь в чи‑
сло ответственных организаций вошел так‑
же «ИКС Холдинг».

деловые новости — с10

Банкротам  
раздвигают границы 
Списать долги без суда станет проще 

Применение механизма внесудебного 
банкротства граждан планируется расши-
рить — вчера на совещании у президен-
та было решено «раздвинуть» диапазон 
долгов, при которых можно рассчиты-
вать на их упрощенное списание. Сей-
час это 50–500 тыс. руб., после приня-
тия изменений будет 25 тыс.—1 млн руб. 
Кроме того, повторно проходить проце-
дуру банкротства можно будет уже через 
пять, а не через десять лет, как сейчас. 
Использовать механизм смогут и гра-
ждане, единственным источником дохо-
дов которых являются пенсии и соцпо-
собия,— так государство намерено еще 
и защитить адресную соцподдержку ма-
лоимущих от ее «перетекания» к кредито-
рам. Как отмечают юристы, все эти меры 
позволят многим гражданам вырвать-
ся из «финансовой кабалы», но могут при-
вести к повышению ставок по кредитам 
для тех, кто по ним исправно платит. 

Минэкономики вчера на совещании у Вла‑
димира Путина представило предложения по 
расширению механизма внесудебного бан‑
кротства граждан — по итогам заседания они 
были поддержаны президентом, правительст‑
вом и ЦБ. Напомним, суть запущенного в сен‑
тябре 2020 года механизма заключается в том, 
что граждане, минуя суд, могут признаваться 
банкротами — физлицо с долгом от 50 тыс. 
руб. до 500 тыс. руб. и оконченным из‑за отсут‑

ствия имущества принудительным взыска‑
нием может подать в МФЦ заявление о при‑
знании его несостоятельным. Через полгода, 
если не возникнет оснований для прекраще‑
ния процедуры или кредиторы не переве‑
дут банкротство в судебный порядок (напри‑
мер, при появлении сведений об имеющемся 
у должника имуществе), долги автоматически 
списываются. После этого на гражданина на‑
кладывается ряд ограничений — например, 
в течение пяти лет он не вправе брать кре‑
диты без указания на факт своего банкротст‑
ва. С момента запуска такого механизма, со‑
общил вчера глава Минэкономики Максим 
Решетников, им воспользовалось порядка 
12 тыс. граждан с долгами на 4,2 млрд руб.— 
из них 2,8 млрд руб. уже списаны. 

Сейчас расширить этот механизм плани‑
руется за счет увеличения диапазона долгов, 
подпадающих под процедуру внесудебно‑
го банкротства: минимальный порог плани‑
руется снизить с 50 тыс. руб. до 25 тыс. руб., 
максимальный — увеличить с 500 тыс. руб. 
до 1 млн руб. Одновременно будет сокращен 
срок для повторного внесудебного банкротст‑
ва — с десяти до пяти лет после первого такого 
обращения. Также к внесудебному банкротст‑
ву планируется допустить граждан, в отноше‑
нии которых более семи лет осуществляется 
принудительное взыскание задолженности.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,1

процента в годовом выражении составила инфляция в Великобритании по итогам октября, сооб-
щило статистическое управление страны. Это рекордный показатель с октября 1981 года. В сентябре этого 
года инфляция составляла 10,1%. Базовая инфляция (без учета цен на продовольствие, энергию, алкоголь 
и табак) осталась на уровне 6,5%. Наибольший вклад в рост инфляции внесли энергоресурсы: в октябре 
цены на газ повысились на 36,9%, на электричество — на 16,9%. Без субсидирования рост цен на энергию 
составил бы 75%, а инфляция достигла бы 13,8%, оценили в управлении. Пик роста цен, возможно, пройден, 
но возврата к однозначным показателям стоит ждать не раньше начала 2023 года, считают в ING Bank. 

ВВП

Финансовый сектор  
увеличил вклад в ВВП  
из-за паники клиентов

По предварительной оценке Рос-
стата, сделанной на основе данных 
о выпуске базовых секторов, ВВП 
в третьем квартале 2022 года со-
кратился на 4% в годовом выраже-
нии против снижения на 5,5% квар-
талом ранее, что соответствует 
сжатию экономики на 1,7% по ито-
гам десяти месяцев. Эта оценка со-
впала с ожиданиями ЦБ и оказа-
лась лучше ожиданий Минэкономи-
ки (минус 4,4%).

Сокращение спада зафикси-
ровано в промышленности, АПК, 
транспорте и строительстве. Мень-
шим, чем ожидалось, спад был в IT, 
туризме и финансовой сфере, по-
яснила замминистра экономиче-
ского развития Полина Крючкова. 
Аналитики же телеграм-канала MMI 
подсчитали, что с учетом сезонно-
сти квартал к кварталу рост ВВП со-
ставил 0,2%. «Обвал приостановил-
ся, чему помог рост военных рас-

ходов, рекордный урожай и отскок 
от экстремально низкой базы вто-
рого квартала в автопроме и еще 
ряде отраслей»,— поясняют они, 
отмечая, впрочем, что к пиковому 
значению четвертого квартала 2021 
года экономика сжалась более чем 
на 7%. На столько же, по оценке 
аналитиков, она сократится в сле-
дующие три квартала, что соответ-
ствует откату на 11 лет назад.

Экономист Bloomberg Econom-
ics Александр Исаков, в свою оче-
редь, обращает внимание на ка-
чественные изменения в ВВП 
на примере финансового секто-
ра. Во втором квартале он создал 
1 трлн руб. добавленной стоимо-
сти (на 23% меньше того же пе-
риода 2021 года), но Росстат оце-
нил это как реальный рост на уров-
не 4,4%. Причина — дефлятор 
(см. график). Цена услуг финсекто-
ра сократилась на 26% год к году, 
то есть, несмотря на падение до-
бавленной стоимости в текущих ру-
блях, «физический объем» оказан-
ных услуг вырос. «Если упростить, 
для оценки добавленной стоимо-
сти финсектора Росстат дефлятиру-
ет депозиты и кредиты на рост по-
требительских цен, применяя про-
центную маржу прошлого года к их 
величине. Во втором квартале став-
ки по депозитам быстро росли, 
по кредитам — изменились мало, 
и „цена услуг банков“ упала»,— по-
ясняет он, заключая: рост финансо-
вого сектора не означает, что в нем 
все хорошо. Иными словами, пани-
ка вкладчиков во втором квартале 
де-факто стала одной из основных 
причин роста выпуска финуслуг. 
Впрочем, в третьем квартале фин-
сектор вновь снижался, что выгля-
дит загадкой на фоне сильного сни-
жения инфляции.

Артем Чугунов
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ДИНАМИКА ДОБАВЛЕННОЙ СТОИМОСТИ
В ФИНАНСОВОМ СЕКТОРЕ РФ 
И ВЛИЯНИЕ НА НЕЕ ИНФЛЯЦИИ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)

ИСТОЧНИК: 
BLOOMBERG ECONOMICS.
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Белый дом приступил к точечной настрой-
ке системы контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) — ее реформа, напомним, 
предполагает гибкое совершенствование 
процедур «на лету». Так, по итогам анали-
за потребовалось скорректировать меха-
низмы проверок соцобъектов и досудеб-
ного обжалования решений контролеров. 
Поскольку мораторий на проверки не кос-
нулся школ и детсадов, контролеры избы-
точно нарастили активность и объемы со-
бираемых штрафов, де-факто отобрав 
у системы образования часть средств, 
выделяемых на ее развитие. В правитель-
стве для снижения административной на-
грузки предлагают продолжить контроль 
за такими объектами, но заменить штра-
фы за нарушения на предписания по их 
устранению. В части же обжалования ре-
шений контролеров суды получат меха-
низм автоматического подтверждения 
того, что спорное решение было сначала 
проверено госаппаратом.

Как стало известно „Ъ“, мораторий на пла-
новые проверки бизнеса спровоцировал рост 
концентрации контрольных мероприятий 
там, где они были все же разрешены — на-
помним, основанием для таких разрешений 
были объявлены риски угрозы жизни и безо-
пасности граждан. В результате с начала мо-
ратория обнаружился значительный переток 
активности проверяющих на соцобъекты — 
в школы и детские сады, рассказал „Ъ“ собе-
седник, знакомый с обсуждением промежу-
точных итогов реформы контроля и надзора 
в аппарате правительства. По словам собесед-
ника „Ъ“, ситуация, при которой Белый дом 
выделяет средства на модернизацию образо-
вания и расширение доступности социаль-
ных услуг населению, а они в итоге уходят на 
уплату растущих штрафов из-за увеличивше-
гося числа «разрешенных» проверок, возму-
тила курирующего КНД главу аппарата пра-
вительства, вице-премьера Дмитрия Григо-

ренко — в пересказе собеседника „Ъ“ чинов-
ник потребовал прекратить практику, при 
которой бюджетные средства, у которых есть 
вполне конкретная цель, «просто переклады-
ваются из одной статьи бюджета в другую, не 
работая и не принося пользы». В секретариа-
те чиновника подтвердили — эта позиция не-
однократно высказывалась им на нескольких 
профильных совещаниях.

По итогам обсуждений было найдено вре-
менное, «техническое» решение проблемы: 
поскольку отказаться от проверки соцобъек-
тов власти не рискуют, проверяющим будет 
просто запрещено выписывать штрафы — 
только предписания об устранении выявлен-

ных недостатков. При этом контролерам по-
ручено пересмотреть свои «профили рисков», 
по которым они выбирают объекты для прове-
рок, с тем чтобы снизить нагрузку на проверя-
емых и сфокусировать внимание там, где нару-
шения действительно могут привести к серьез-
ным последствиям. Ранее Минэкономики уже 
сообщало о том, что плановые проверки в 2023 
году в отношении государственных и муни-
ципальных школ и детских садов проводить-
ся не будут, а будут касаться предприятий, чья 
деятельность сопряжена с высокими рисками 
для граждан — уточняющее постановление 
(от 1 октября 2022 года №1743) подписано гла-
вой правительства Михаилом Мишустиным.

Новые поправки в части проверок соцобъ-
ектов также уже подготовлены Минэкономи-
ки — проект размещен на regulation.gov.ru 
и, кроме них, точечно корректирует процессы 
и расширяет функционал цифровой системы 
КНД. Так, Минэкономики предлагает открыть 
доступ к системе «Типовое облачное решение 
по автоматизации контрольной (надзорной) 
деятельности» судьям — это позволит им са-
мим проверять факт обязательного досудеб-
ного обжалования решений контрольных ор-
ганов. Сейчас, напомним, суды не могут при-
нимать жалобы от бизнеса, если установлена 
обязательная процедура досудебного обжало-
вания через портал госуслуг. Новый функци-
онал освободит бизнес от доказывания факта 
подачи жалобы и ускорит процесс.

Будет доработан и функционал единого 
реестра проверок — по новым правилам вно-
сить в него решения по итогам контрольного 
мероприятия можно будет только после ука-
зания сведений о нарушенных обязательных 
требованиях. Кроме того, предприниматели 
смогут перенести сроки профилактических 
мероприятий по согласованию с контролера-
ми, если не могут в назначенный день при-
нять инспектора. В отдельных случаях поя-
вится возможность отмены проверок — если 
объект контроля перестал существовать или 
получил льготный статус (например, включен 
в реестр IT-компаний). Также поправки позво-
лят проводить внеплановые проверки по со-
гласованию с прокуратурой при выявлении 
индикаторов риска в отношении любых на-
рушений обязательных требований вне зави-
симости от степени вреда. «Мы продолжаем 
дорабатывать модель, для того чтобы данные, 
которые вносятся в информационные систе-
мы, соответствовали фактически проводи-
мым „на земле“ в рамках контрольных меро-
приятий действиям»,— констатировал замг-
лавы профильного департамента Минэконо-
мики Игорь Судец.

Диана Галиева, Олег Сапожков

В оплате штрафов субсидиями отказать
Белый дом устраняет «замыкания» в системе контроля и надзора

Глава аппарата Белого дома, вице-премьер Дмитрий Григоренко потребовал  
умерить активность госконтролеров по изъятию штрафов из бюджетных вливаний 
в соцобъекты  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

РФ заняла десятое место в международ-
ном рейтинге развития информационных 
технологий в госсекторе GovTech Maturi-
ty Index 2022, составленном Всемирным 
банком. Страна значительно улучшила 
свои позиции — если по результатам 2020 
года РФ была в списке стран с рейтин-
гом В, то сейчас оказалась десятой в спи-
ске с самым высоким А-рейтингом, куда 
помимо нее вошли еще 68 стран (всего же 
рейтинг охватывает 198 стран). В тройке 
лидеров — Южная Корея, Бразилия и Са-
удовская Аравия. В российском Минэко-
номики рассчитывают, что высокая пози-
ция РФ расширит возможности для про-
движения ее цифровых продуктов и реше-
ний в страны и регионы с менее развиты-
ми технологиями.

РФ в рейтинге развития информацион-
ных технологий в госсекторе GovTech Maturi-
ty Index 2022 (GTMI) Всемирного банка попала 
в шорт-лист государств с самым высоким А-рей-

тингом, заняв десятую строку списка с индек-
сом зрелости в 0,897 балла (измеряет прогресс 
в развитии базовых госсистем, госуслуг, ин-
ституциональной среды, вовлеченность на-
селения в цифровую среду). Отнесение стран 
в группы от A до D производится на основе их 
среднего балла, РФ по всем четырем субиндек-
сам оказалась в группе с А-рейтингом.

Всего рейтинг охватывает 198 стран, в пя-
терке лидеров этого года — Южная Корея (0,991 
балла), Бразилия (0,975), Саудовская Аравия 
(0,971), ОАЭ (0,961) и Эстония (0,956). Также опе-
редили РФ Франция (0,945 балла), Индия (0,94), 
Литва (0,918) и Монголия (0,907). По итогам 
рейтинга 2020 года РФ оказалась в списке стран 
с В-рейтингом, напоминают в Минэкономики. 
Отметим, что в 2022 году рейтинг А присвоен 
69 странам, рейтинг В получили 46 стран, С — 
53 страны, D — 30 стран. В 2022 году среднее 
значение GTMI составило 0,552 балла (в 2020 
году — только 0,519 балла). Впрочем, с того вре-
мени методика расчета рейтинга была обнов-

лена — теперь он учитывает 40 индикаторов 
(в марте 2022 года был запущен онлайн-опрос, 
чтобы участники рейтинга могли отразить по-
следние разработки и результаты своих иници-
атив в области государственных технологий).

Субиндекс базовых госсистем (CGSI) рас-
считывается по 17 показателям и охватыва-
ет ключевые аспекты общегосударственно-
го подхода, включая гособлако и другие плат-
формы. Субиндекс предоставления госус-
луг (PSDI) учитывает девять показателей, из-
меряя «зрелость» онлайн-порталов госуслуг 
с упором на их дизайн и общедоступность. 
Субиндекс вовлеченности граждан в цифро-
вую среду (DCEI) включает шесть показателей 
и оценивает в том числе механизмы обрат-
ной связи с гражданами, открытые данные. 
Субиндекс институциональной среды (GTEI) 
оценивает 16 показателей, в том числе стра-
тегии, институты, законы, инновационную 
политику и программы развития государ-
ственных технологий. Отметим, что наиболь-

шее значение у РФ по субиндексу PSDI (0,960 
балла), наименьшее по DCEI (0,828 балла).

Как рассказали „Ъ“ в Минэкономики, резуль-
таты прошлого рейтинга вызвали сомнения 
у ведомства. В этот раз было проведено много 
встреч и консультаций с сотрудниками и ме-
неджментом ВБ. Специалисты Минэкономи-
ки, Минцифры, а также профильных подразде-
лений других ФОИВ проанализировали имею-
щиеся крупные цифровые продукты (в том чис-
ле «Госуслуги», «цифровые налоги», Единую ме-
дицинскую информационно-аналитическую 
систему) и направили результаты этой работы 
во Всемирный банк. По словам замглавы Минэ-
кономики Владимира Ильичева, высокая пози-
ция в рейтинге GTMI расширяет возможности 
для продвижения отечественных цифровых 
продуктов и решений в страны и регионы с ме-
нее развитыми технологиями — рейтинг А су-
щественно повысит возможности РФ в участии 
и победе в закупочных конкурсах.

Венера Петрова

Госуслуги вывели в топ
РФ заняла десятое место в рейтинге государственной «цифры» Всемирного банка

Еще более существенные поблаж-
ки власти предусмотрели для соци-
ально уязвимых категорий населе-
ния, у которых взыскание стало, по 
сути, бессрочным. Речь идет о граж-
данах, единственным источником 
доходов которых являются соцвы-
платы (пенсионеры, семьи с деть-
ми и беременные женщины, живу-
щие на пособия). Подать заявление 
в МФЦ они смогут уже через год по-
сле начала принудительного взыска-
ния долгов. Поясним, сейчас прожи-
точный минимум защищен от взы-
скания (в случае подачи должником 
соответствующего заявления при-
ставам), но сверх этой суммы доходы 
могут идти на погашение долгов — 
в таких случаях граждане, прожива-

ющие на пособия, могут выплачи-
вать задолженность десятилетиями. 
Отметим, что, предлагая новый под-
ход, государство «защищает» в том 
числе и себя, поскольку стремит-
ся сохранить адресность расширяе-
мой сейчас соцподдержки малоиму-
щих, частично защитив ее от «пере-
текания» к кредиторам — в частно-
сти, к банкам. 

Старший юрист практики разре-
шения банкротных споров бюро ад-
вокатов «Де-юре» Дарья Иванова на-
поминает, что процедура внесудеб-
ного банкротства нацелена на сни-
жение нагрузки на суды и упроще-
ние процедуры для граждан, для ко-
торых принятая долговая нагруз-
ка непосильна. «Наиболее уязви-
мой категорией населения являют-
ся те, у которых отсутствует доход, 

кроме пенсий и иных соцвыплат,— 
классическая процедура банкрот-
ства требует дополнительных за-
трат на ее проведение, что увели-
чивает долговую нагрузку, но не до-
стигает целей процедуры банкрот-
ства»,— говорит она. По словам Да-
рьи Ивановой, расширение диапа-
зона долга «оправдано для расшире-
ния числа граждан, которые смогут 
этим воспользоваться». 

С этим соглашается и советник 
юрфирмы Orchards Вадим Бород-
кин, называя это решение «назрев-
шим, поскольку верхний порог 
в 500 тыс. руб. ограничивал списа-
ние долгов во внесудебной процеду-
ре в отношении должников, по кото-
рым судебное банкротство являлось 
абсолютно бесперспективным». Рас-
пространение процедуры на граж-

дан, в отношении которых более 
семи лет осуществляется принуди-
тельное взыскание, добавляет он, 
«позволит должнику вырваться из 
финансовой кабалы» — те, кто нахо-
дится за границей бедности, для по-
гашения долга должны были бы при 
добровольном исполнении пере-
числять кредитору весь свой доход, 
а при принудительном взыскании 
выплата такого долга может растя-
нуться на десятилетия.

Однако, говорит партнер юрфир-
мы Nasonov Pirogov Алексей Насо-
нов, отсутствие контроля суда, кре-
диторов и арбитражного управляю-
щего увеличивает риски злоупотре-
бления со стороны должников (на-
пример, вывода или сокрытия ак-
тивов). По его словам, вряд ли рас-
ширение механизма внесудебного 

банкротства «положительное вли-
яет на общественное сознание, по-
скольку чем больше инструментов 
для неисполнения обязательств, 
тем больше желание их не испол-
нять». С другой стороны, добавля-
ет он, речь идет о «политическом 
выборе между интересами населе-
ния в условиях тяжелой экономи-
ческой ситуации и интересами биз-
неса в сфере розничного кредитова-
ния». В краткосрочной перспекти-
ве, считает господин Насонов, мож-
но ожидать роста внесудебных бан-
кротств, в долгосрочной — страхо-
вания рисков кредиторами, кото-
рые будут учитывать новые усло-
вия, повышая ставки и увеличивая 
обеспечение по займам.

Евгения Крючкова,  
Анна Занина

Банкротам раздвигают границы 
с1
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В органах внутренних дел на тер-
ритории новых субъектов РФ бу-
дут работать 52 тыс. сотрудников, 
около 2 тыс. человек туда плани-
руется направить из «старых» ре-
гионов. Об этом рассказал в среду 
на «правительственном часе» 
в Совете федерации министр вну-
тренних дел РФ Владимир Коло-
кольцев. По его словам, руковод-
ству Украины не знакомы понятия 
«добропорядочность» и «человеч-
ность», поэтому МВД делает все 
возможное для защиты россий-
ской территории.

Пленарное заседание Совфеда 16 
ноября началось с вопросов внеш-
ней политики. Первый зампред ко-
митета по международным делам 
Владимир Джабаров проинформи-
ровал коллег, что Польша из «соли-
дарности с Украиной» отказала в вы-
даче виз членам делегации РФ, соби-
равшейся в Варшаву на сессию Пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ. А глава 
того же комитета Григорий Карасин 
доложил о результатах промежуточ-
ных выборов в Конгресс США, кото-
рые «пусть и не были столь скандаль-
ными и подтасованными, как избра-
ние президентом Джо Байдена в 2020 
году, но в очередной раз вскрыли се-
рьезные изъяны архаичной амери-
канской избирательной системы». 
Все это может привести к «граждан-
скому конфликту в США», обнадежил 
он сенаторов.

После этого верхняя палата пере-
ключилась на внутренние дела, за-
слушав главу МВД Владимира Коло-
кольцева. Он рассказал, что после 
введения военного положения в но-
вых субъектах и различных уровней 
реагирования в «старых» (см. „Ъ“ от 
20 октября) правоохранительные 
органы усилили охрану общест-
венного порядка, увеличили плот-
ность нарядов и активизировали до-
смотр транспортных средств. На но-
вых территориях уже ведется работа 
по формированию постоянных ор-
ганов внутренних дел: в Донецкой 
и Луганской народных республиках 
они будут иметь статус министерств, 
а в Запорожской и Херсонской облас-
тях — главных управлений МВД. Так-
же планируется создать около 100 
органов районного звена. Общая по-
требность штатной численности со-
трудников оценивается в 52 тыс. че-
ловек, порядка 2 тыс. будут направле-
ны туда из «старых» регионов, в том 
числе в гуманитарных целях. Пока 
же в новых областях сформирова-
ны «временные управления» МВД, 

а в новых республиках развернуты 
его «внештатные подразделения», 
объяснил господин Колокольцев.

Ситуация в новых и пригранич-
ных с ними регионах сложная, но 
находится под контролем, заверил 
министр. Там развернуто 15 свод-
ных отрядов полиции, в том числе 
с привлечением сотрудников, слу-
живших в регионах Северного Кав-
каза. После теракта на Крымском 
мосту особое внимание МВД уделя-
ет Крыму и Севастополю, поскольку 
«наши соседи ни перед чем не оста-
новятся», добавил Владимир Коло-
кольцев: «Для руководства Украи-
ны понятия „добропорядочность“ 
и „человечность“ напрочь отсутству-
ют, поэтому от них можно ожидать 
чего угодно. А мы будем делать все 
зависящее от нас, чтобы для них не 

наступила возможность делать что 
угодно на нашей территории».

В этом году благодаря «неравно-
душной позиции субъектов» возро-
сло количество граждан, участву-
ющих в обеспечении правопоряд-
ка, продолжил министр. Например, 
в Белгородской области работа дру-
жинников оплачивается, а в отдель-
ных районах Воронежской для них 
предусмотрены бесплатный проезд 
или освобождение от уплаты земель-
ного налога. «Но такая ситуация не ве-
зде. Главам регионов рекомендовано 
принять дополнительные меры по 
введению компенсаций и льгот»,— 
отметил руководитель МВД.

Далее он привел несколько цифр, 
свидетельствующих о положитель-
ной динамике в работе правоохра-
нительных органов. Так, «незамет-
ная адресная работа» участковых по 
профилактике семейного насилия 
позволила снизить количество бы-
товых преступлений в этом году на 
10%, в том числе тяжких и особо тяж-
ких — на 4%. В девяти регионах были 
пресечены попытки нападения на 
учебные заведения, а доля подрост-

ковой преступности в общей массе 
достигла минимума за последние 15 
лет. Число ДТП с участием пьяных во-
дителей уменьшилось на 20%, а с ле-
тальным исходом — на треть. «В на-
шей стране находится порядка 6 млн 
иностранцев. Не имеют на то закон-
ных оснований 9%. Для сравнения: 
в 2016 году это был практически каж-
дый третий мигрант»,— отчитался 
Владимир Колокольцев.

В то же время он обратил внима-
ние и на ряд проблем. Так, дефицит 
сотрудников в органах внутренних 
дел на сегодняшний день составляет 
порядка 90 тыс. человек. Пока это не 
сказывается на криминогенной си-
туации, но «всему есть предел», пре-
дупредил министр: в одной лишь 
Москве количество полицейских за 
последние годы сократилось почти 
в два раза.

После доклада сенатор Александр 
Варфоломеев поинтересовался, как 
обстоят дела с созданием вытрезви-
телей. Глава МВД охотно рассказал 
о «некоторых подвижках»: напри-
мер, в прошлом году 50 тыс. пьяных 
граждан были доставлены в специ-
ализированные медицинские учре-
ждения, что «в прямом смысле» спа-
сло их жизни. Однако вытрезвители 
пока есть только в 19 субъектах, по-
сетовал господин Колокольцев. В ли-
дерах по их числу — Татарстан, Тува, 
Курганская и Челябинская области. 
«Сеть нужно развивать, они должны 
быть в каждом регионе, особенно 
со сложными погодными условия-
ми»,— сказал министр.

Сенатор Владимир Полетаев по-
просил уточнить, по каким призна-
кам был сформирован перечень уго-
ловных составов, влекущих прекра-
щение приобретенного гражданства 
РФ (эти нормы содержатся в новой ре-
дакции закона «О гражданстве», нахо-
дящегося на рассмотрении в Госдуме). 
Министр объяснил, что изначально 
туда были включены тяжкие составы 
террористической и экстремистской 
направленности, чтобы не допустить 
угроз конституционному строю, а за-
тем к ним добавились преступления, 
связанные с наркотиками. «За теку-
щий год увеличилось количество 
иностранцев, совершивших преступ-
ления, и 80% этого роста — незакон-
ный оборот наркотиков»,— объяснил 
Владимир Колокольцев. При этом он 
особо подчеркнул, что прекращение 
гражданства, приобретенного по пра-
ву рождения, возможно только в до-
бровольном порядке.

Андрей Прах

Сенаторы заслушали  
взрослые проблемы
Владимир Колокольцев отчитался в Совете федерации  
о работе МВД в новых условиях

Министр просвещения Сергей Кравцов выступил 
в среду в Госдуме. Одной из главных тем «правитель-
ственного часа» стало патриотическое воспитание 
и «правильное» преподавание истории, которое 
должно помешать недругам России завладеть ума-
ми наших детей. Фракция «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) воспользовалась случаем, чтобы 
поагитировать министра за возвращение в школь-
ную программу начальной военной подготовки (НВП) 
в качестве обязательного предмета, но чиновник 
 отнесся к этой идее без особого энтузиазма.

Особое внимание к истории Сергей Кравцов обосно-
вал цитатой президента Владимира Путина, который не-
давно заявил, что историческое просвещение «должно на-
чинаться уже с детского сада». «И в этом направлении мы 
активно работаем»,— заверил министр. «Исключитель-
но важным вопросом» он назвал создание новых учебни-
ков: «Мы обязаны защищать наших школьников от псев-
доценностей, выстраивая здесь надежные рубежи оборо-
ны, тем более что в отношении нашей страны ведется, вы 
знаете, активная информационная война, информаци-
онная агрессия». По словам чиновника, уже разработан 
новый учебник для девятого класса «Введение в новей-
шую историю», посвященный «переломным событиям 
XX и начала XXI века, включая совсем недавние события: 
это и специальная военная операция, и принятие в со-
став России новых регионов». Правда, пока «в изучении 
истории доминирует европоцентричный подход», посе-
товал глава Минпроса, но наконец-то пришло время «вы-
прямить этот перекос»: «Для наших детей несущим стер-
жнем исторического образования должна стать Россия».

Господин Кравцов также отметил, что министерст-
во «плотно занимается воспитательной составляющей 
образовательного процесса» и в 2022 году «единая ра-
бочая программа воспитания для школ приведена в со-
ответствие со стратегией национальной безопасности 
России». «Учебная неделя начинается с „разговора о важ-
ном“… Такие нововведения в школах, поднятие государ-
ственного флага и исполнение государственного гимна 
поддерживает подавляющее большинство граждан»,— 
рапортовал министр. Заодно он позитивно оценил воз-
вращение в школьную программу романа Александ-
ра Фадеева «Молодая гвардия» (это произошло по ини-
циативе думского комитета по просвещению, скромно 
напомнила позже его глава единоросс Ольга Казакова). 
«Большие надежды» чиновник возлагает и на создание 
Всероссийского движения детей и молодежи.

Отдельно Сергей Кравцов поблагодарил депутатов 
за законопроект о возможности передачи школ с муни-
ципального на региональный уровень (его внесла нака-
нуне группа из 341 депутата во главе со спикером Вяче-

славом Володиным и лидерами всех фракций), что по-
зволит повысить эффективность управления школами. 
Важной задачей он считает и налаживание образова-
тельного процесса в новых регионах: в каждом из них 
создадут педагогические университеты федерального 
подчинения, в структуре которых будут и институты по-
вышения квалификации.

Затем депутаты задали вопросы. Сергея Леонова 
(ЛДПР) интересовало развитие дополнительного обра-
зования. «Мы единственная страна мира, где дополни-
тельное образование бесплатно. 77% школьников охва-
чено дополнительным образованием»,— с удовольстви-
ем похвалился министр. И пообещал, что дальше будет 
еще лучше: в каждой школе появятся спортивный кру-
жок и школьный театр.

Яна Лантратова (СРЗП) озаботилась судьбой русских 
школ в странах СНГ: «Задача наших оппонентов — пере-
ориентировать страны СНГ из орбиты влияния России 
и вовлечь в систему западных политических ориенти-
ров. И упор они делают на образование. Есть ли способ 
гарантировать качественное образование по единым 
стандартам в русских школах стран СНГ?» Сергей Крав-
цов согласился, что вопрос гуманитарного взаимодейст-
вия со странами СНГ крайне актуален, и пообещал обсу-
дить стратегию его решения с МИД России.

«Любой родитель понимает, что знания и воспита-
ние — это равные ценности. Как министерство видит ор-
ганизацию этой работы, чтобы каждый учитель, каждый 
предметник, входя в класс, воспитывал патриотов Рос-
сии и сам был патриотом?» — спросил Нурбаганд Нур-
багандов (ЕР). «Вы как отец героя (сын депутата Магомед, 
полицейский, получил звание Героя России посмерт-
но.— „Ъ“) знаете, что патриотическое воспитание — 
пример героев»,— ответил господин Кравцов. И сооб-
щил, что 9 декабря впервые пройдет форум школ, нося-
щих имена героев Советского Союза, России и специаль-
ной военной операции.

Вячеслав Володин поднял вопрос о трудовом воспита-
нии: «Чтобы ребенок помыл доску — надо получить раз-
решение родителей. Чтобы он принимал участие в убор-
ке класса — надо получить разрешение родителей. Но 
у нас те же родители просят, чтобы трудовое воспитание 
было неотъемлемой частью тех же программ». Глава ко-
митета по труду Ярослав Нилов (ЛДПР), в свою очередь, 
предложил начинать заниматься вопросами профори-
ентации «уже с детского садика».

Олег Нилов (СРЗП) высказался за возвращение НВП 
в качестве обязательного предмета, а не в виде «вкра-
пления в ОБЖ» (основы безопасности жизнедеятельно-
сти) и за привлечение в качестве преподавателей «вер-
нувшихся со спецоперации офицеров». Сергей Крав-

цов, однако, отметил, что программа ОБЖ намного 
шире и заменять ее на НВП не стоит.

Напомним, ранее предложение о введении уроков 
НВП в школах и профтехучилищах направил в Минобо-
роны лидер СРЗП Сергей Миронов. Эту идею уже поддер-
жал первый заместитель главы военного ведомства Ва-
лерий Герасимов, по мнению которого на этот предмет 
нужно выделить 140 часов за два учебных года.

25-летний Максим Гулин («Новые люди»), выступая 
от фракции, неожиданно заговорил о советском опыте. 
По его мнению, воспитание — это «не уроки мужества», 
оно должно быть «деятельным»: «Советское воспитание 
было в деятельности: тимуровцы, сбор макулатуры, вы-
езды на картошку. Ты воспитываешься, что-то делая. Так, 
например, спортивное ориентирование учит находить 
дорогу в лесу, работать в команде».

Вице-спикер Петр Толстой (ЕР) вернул коллег из 
прошлого в настоящее, посетовав, что не везде правиль-
но понимают «уроки разговоров о важном». «Буквально 
на этой неделе педагоги в Калужской и Воронежской об-
ластях посвятили эти уроки теме толерантности, и дети 
раскрашивали радужные флаги!» — возмутился едино-
росс. Но проблема тут, по его убеждению, гораздо шире: 
«Про СВО учителям говорить прямо запрещено, и мы 
потом удивляемся очередям бегущих из нашей стра-
ны молодых мужчин. Потому что много лет внушали, 
что патриотизм — это нечто такое маргинальное и по-
стыдное, а главное — это материальный успех, карье-
ра». Поэтому в этой сфере тоже «должны быть разработа-
ны единые методические рекомендации», подытожил 
вице-спикер.

Ксения Веретенникова

Депутаты обсудили детские вопросы
Сергей Кравцов рассказал Госдуме о патриотическом воспитании школьников

По-военному четкий 
доклад Владимира 
Колокольцева убедил 
сенаторов в том, 
что внутренние дела 
в России находятся 
под надежным контролем 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В среду офис «Молодой гвардии 
Единой России» (МГЕР) по случаю 
ее 17-летия посетили первый за-
мглавы администрации прези-
дента Сергей Кириенко и секре-
тарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак. В последние годы 
в партии шли дискуссии о том, 
чем должна заниматься МГЕР, 
чтобы приобрести собственную 
идентичность. И, судя по прошед-
шему мероприятию, партийная 
«молодежка» нашла ее в работе 
на новых российских территори-
ях, куда регулярно отправляет 
волонтеров.

Изначально предполагалось, что 
день рождения молодежной орга-
низации «Единой России» почтит 
своим присутствием председатель 
партии Дмитрий Медведев. Но за 
несколько минут до мероприятия 
стало известно, что в офис «моло-
дежки» он не приедет. Поэтому са-
мыми высокопоставленными го-
стями стали Сергей Кириенко, Ан-
дрей Турчак и неожиданно при-
мкнувший к ним врио главы Донец-
кой народной республики Денис 
Пушилин. Появление последнего, 
видимо, объяснялось тем, что с на-
чалом специальной военной опера-
ции МГЕР переориентировалась на 
волонтерскую деятельность в зоне 
ее проведения.

Для начала господа Кириенко, 
Турчак и Пушилин посетили не-
большую выставку, рассказываю-
щую о деятельности МГЕР. На одном 
из стендов их ждала одежда с симво-
ликой украинского военного подра-
зделения «Азов» (признано в РФ тер-
рористической организацией и за-
прещено), а также его флаги и ли-
тература. Как пояснили „Ъ“, все эти 
трофеи члены МГЕР и «Волонтер-
ской роты боевого братства» добы-
ли на базе «Азова» в Мариуполе. «Мы 
водружали туда знамя победы»,— 
заявил Денис Березин из «Волон-
терской роты» (МГЕР тесно сотруд-
ничает с этой организацией в но-
вых регионах). Он также рассказал, 
как в День российского флага уча-
ствовал в поднятии триколора над 
«Азовсталью», что заняло у него че-
тыре часа.

На другом стенде под названием 
«Реальность Донбасса» демонстри-
ровались фотографии разрушенных 
зданий Мариуполя. На одном из до-
мов, у которого остался целым пер-

вый этаж, виднелась надпись о том, 
что там находится участок для голо-
сования на референдуме. Несколько 
фото были посвящены мирной дея-
тельности МГЕР — спортивным со-
стязаниям, пикетам около иностран-
ных посольств и т. п. «Этими акция-
ми мы помогаем…» — начал объяс-
нять один из волонтеров Сергею Ки-
риенко, но задумался. «Осознать»,— 
подсказал куратор внутриполити-
ческого блока. «Напоминаем о том, 
какой вклад внесла Россия в борьбу 
с фашизмом»,— нашел свой вариант 
представитель МГЕР.

Перед выступлением Андрея Тур-
чака и Сергея Кириенко председа-
тель МГЕР Антон Демидов позвал на 
сцену соратников, решивших при-
нять участие в спецоперации в ка-
честве уже не мирных волонтеров, 
а воинов-добровольцев. «У нас уже 
15 человек на передовой, а пять бу-
дут завтра»,— сообщил он.

Речь господина Кириенко была 
весьма эмоциональной. «Я отношусь 
к тому поколению, для которого на-
звание „Молодая гвардия“ — это 
что-то святое… Мы со школьной ска-
мьи воспитывались на примере ре-
бят из Краснодона»,— начал он. И это 
название, как следовало из слов чи-
новника, МГЕР оправдала. Он вспом-
нил, как встретил ее волонтеров сна-
чала в Мариуполе, когда там еще 
шли бои, а потом их же — в Изюме 
и Купянске: «Они перебрались туда, 
где труднее». «Практически сразу, 
с первых дней специальной воен-
ной операции „Молодая гвардия“ 
и „Волонтерская рота боевого братст-
ва“ оказались там, где на тот момент 
было горячо, жарко»,— подтвердил 
Андрей Турчак. По его мнению, по-
следние события показали, что МГЕР 
сформировалась «не как сила, при-
данная „Единой России“, а как само-
стоятельная боевая единица».

После кратких выступлений 
представителям «молодежки» были 
вручены различные награды. Так, 
Антон Демидов получил из рук Сер-
гея Кириенко медаль ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 2-й степе-
ни. А чуть раньше были вручены ме-
нее официальные подарки. В частно-
сти, молодогвардейцам был выдан 
сертификат на посещение катка на 
ВДНХ, а вице-спикер Госдумы Анна 
Кузнецова презентовала им большо-
го мягкого медведя.

Андрей Винокуров

У партии власти 
выросло  
боевое крыло
«Молодая гвардия Единой России» 
нашла себя в работе  
на новых территориях
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Как стало известно „Ъ“, в Симонов-
ском райсуде столицы стартовали слу-
шания по одному из самых необычных 
уголовных дел последних лет. На ска-
мье подсудимых — бывший спортив-
ный функционер и политик Вальтер Ве-
бер (в прошлом Валерий Епонешни-
ков), а также охранник Дмитрий Маде-
нов. Обоих обвиняют в расстреле по-
сетителей кафе, совершенном в ли-
хие 90-е годы, а господина Вебера еще 
и в организации убийства свидетеля 
происшедшего. По словам господи-
на Вебера, первая стрельба являлась 
защитой от вооруженных гангстеров, 
ко второму преступлению он неприча-
стен, а следствие ошибочно полагает-
ся на показания засекреченного сви-
детеля, который оказался професси-
ональным киллером, а также коррум-
пированных силовиков. В суде он на-
стаивал на переквалификации обвине-
ния, прекращении уголовного пресле-
дования за истечением сроков давно-
сти и обратил внимание на допущен-
ные следствием нарушения.

По итогам предварительного слуша-
ния судья Дмитрий Мерзляков назначил 
на 14 декабря судебное заседание с участи-
ем присяжных заседателей, а вопрос о пре-
кращении дела оставил на рассмотрение 
после судебного разбирательства. При этом 
судья продлил фигурантам, арестованным 
осенью 2020-го, срок содержания в СИЗО 
«Матросская Тишина» до 2 мая 2023 года.

65-летнего Вальтера Вебера и его пред-
полагаемого сообщника Дмитрия Ма-
денова следователи ГСУ СКР обвиняют 
в убийстве двух человек и покушении на 
убийство еще двоих, совершенных в 1995 
году группой лиц по предварительному 
сговору общеопасным способом, а так-
же в незаконном обороте оружия (ст. 102, 
ч. 2 ст. 15 и ст. 102, а также ч. 1 ст. 218 УК 
РСФСР). Кроме того, господину Веберу 
следователи инкриминировали убийст-
во в 2004 году и также незаконный оборот 
оружия (ч. 2 ст. 105 и ч. 3 ст. 222 УК РФ).

Отметим, что ранее Вальтер Вебер был 
известен как Валерий Епонешников. 
В 2005 году, после рождения младшей до-
чери, он принял решение вернуться к кор-
ням по отцовской линии и сменил имя 
и фамилию. Он являлся не только успеш-
ным предпринимателем, но и спортив-
ным функционером и политиком. В част-
ности, занимал посты президента Дет-
ской международной академии тенни-
са, вице-президента Федерации тенниса 
России, председателя ЦК ДОСААФ России, 
в возрождении которого принимал непо-
средственное участие. В 1999 году осно-
вал Детскую международную академию 
тенниса, почетным президентом акаде-
мии стал Хуан Антонио Самаранч — гла-
ва Международного олимпийского коми-
тета. Турниры, проводимые в академии, 
неоднократно признавались лучшими 
в России и Европе. В 2003 году господин 
Вебер — один из учредителей националь-
ной премии в области спортивных дости-
жений «Слава» и основатель Социалисти-
ческой единой партии России, в составе 
которой являлся соучредителем избира-
тельного блока «Родина» и кандидатом 
в депутаты Госдумы.

Претензии СКР к нему связаны с бизне-
сом в 90-е. В 1995 году Дмитрий Маденов, 
бывший тогда рядовым охранником, стал 
жертвой уличного нападения, в ходе кото-
рого бандиты забрали табельный писто-
лет Макарова. Через посредников чопов-
цу удалось договориться о возврате ору-
жия. Но гангстеры выставили условие: за 
ПМ должен приехать кто-то из руководи-
телей предприятия. Им и оказался госпо-
дин Вебер — замдиректора ЧОП «Альфа», 
учредителем которого являлась Междуна-

родная ассоциация ветеранов одноимен-
ного подразделения ФСБ.

Как рассказывал сам господин Вебер, 
представители ОПГ рассчитывали вос-
пользоваться ситуацией, чтобы взять 
этот бизнес под свою «крышу», и назначи-
ли встречу в кафе «Трактир на Мытной», 
которое было их своеобразным штабом. 
По словам господина Вебера, приехав 
в кафе 6 июня, он «действовал в обстоя-
тельствах внезапно возникшей реаль-
ной опасности для своей жизни и жизни 
окружающих, которая исходила со сторо-
ны вооруженных бандитов». Воспользо-
вавшись ситуацией, он в целях самообо-
роны смог завладеть автоматическим пи-
столетом одного из потерпевших. В даль-
нейшем он «случайно» произвел оче-
редь, сразившую четверых бандитов. Их 
лидер — Геннадий Беркальцев и его во-
дитель-телохранитель Андрей Федоров 
были убиты, а еще двое ранены. Стоит от-
метить, что Беркальцев ранее был осуж-
ден на 23 года за два убийства, одно из 
которых совершил в колонии, а второй 
был судим за кражи и грабежи. Не ме-
нее бурная биография была и у раненых: 
один из них также ранее получил 20-лет-
ний срок за два убийства, а другой при-
влекался к ответственности за грабеж 
и хулиганство. При этом, по утвержде-
нию защиты, умысла убивать кого-либо 
ни у Вальтера Вебера, ни у Дмитрия Ма-
денова, который вообще стоял в сторо-
не, не было. В милицию же они тогда не 
пошли из опасения мести со стороны со-
ратников потерпевших и не надеясь на 
справедливое расследование. Тем более 

что в то время в стране еще применялась 
смертная казнь. В СКР связывают проис-
шедшее с переделом сфер влияния в кри-
минальной среде, называя при этом Бер-
кальцева лидером одной из ОПГ.

Между тем, как ранее сообщалось „Ъ“, 
господину Веберу вменили в вину и орга-
низацию убийства в июле 2004 года орга-
низатора злополучной встречи в кафе, ав-
торитетного бизнесмена Александра Жу-
равлева. Как установило следствие, непо-
средственно перед убийством он побывал 
в гостях у другого «авторитета», а застре-
лен был у своего коттеджа в Одинцово.

Господин Вебер утверждает, что к пре-
ступлению непричастен, а его оговорили 
свидетели обвинения, один из которых, 
проходивший по ряду дел об убийствах, 
засекречен, а также силовики. Последние, 
по версии обвиняемого, вымогали у него 
деньги, обещая, что в противном случае 
он окажется за решеткой. Защита надеет-
ся, что суд также учтет, что по вменяемым 
подсудимым эпизодам уже истекли сро-
ки давности.

Стоит отметить, что ранее судья Мерзля-
ков уже принимал непростые решения. 
В частности, как рассказывал „Ъ“, имен-
но он вернул в прокуратуру скандальное 
уголовное дело бывшего вице-президента 
Первого чешско-российского банка Дмит-
рия Меркулова, похитившего, по версии 
СКР, более 400 млн руб. из средств кредит-
ного учреждения, в свое время финансиро-
вавшего «Национальный фронт» Марин Ле 
Пен и размещавшего активы ЦБ Ирана. Су-
дья тогда пришел к выводу, что следователи 
так и не смогли установить, где и как имен-
но подсудимый совершил преступление. 
А это обстоятельство являлось, по мнению 
суда, неустранимым и исключающим вы-
несение решения по делу.

Сергей Сергеев

Функционеру вызвали присяжных
Дело Вальтера Вебера заслушали в закрытом режиме

Мособлсуд вернул в прокуратуру дело об 
убийстве в прошлом году сотрудника ком-
пании «Тройка Диалог» Тимура Зайниева. 
Заказчиком преступления, заплатившим 
исполнителям $50 тыс., следствие считает 
тестя жертвы — одного из участников разра-
ботки многоразового космического корабля 
«Буран» профессора Александра Кибаль-
ченко. Суд решил, что в материалах дела 
нечетко определены роли каждого из подсу-
димых, а также сколько денег получил каж-
дый из них.

Провести предварительное слушание этого 
дела в Мособлсуде удалось лишь с третьего раза: 
то заболел один из подсудимых, то в аварию по-
пал адвокат. Когда же слушания начались, то 
очень быстро стало ясно, что рассмотрение дела 
по существу не состоится.

В начале заседания адвокаты двух из пяти об-
виняемых — Романа Осипова и Владимира Фи-
лимончука — напомнили председательствую-
щей, что их подзащитные еще на следствии хо-
датайствовали о слушании дела судом присяж-
ных. Отметим, что именно этих фигурантов 
следствие считает исполнителями убийства Ти-
мура Зайниева. Но отбора заседателей не пона-
добилось. Судья объявила, что считает обвини-
тельное заключение неясным. В частности, по ее 
словам, в обвинительном заключении не были 
четко обозначены роли обвиняемых в соверше-
нии преступления. Кроме того, корыстный мо-
тив в похищении Тимура Зайниева и расправе 
над ним остался непрописанным: из дела не-
понятно, сколько денег получил каждый фигу-
рант. В обвинительном заключении лишь гово-
рилось, что Александр Кибальченко передал Ро-
ману Осипову на оплату «всем исполнителям 
преступления» $50 тыс.

Напомним, что убийство господина Зайни-
ева было совершено 4 марта 2021 года. Его мо-
тивом следствие считает конфликт между Ти-
муром Зайниевым и его тестем. Дело в том, что 
дочь профессора в то время разводилась с госпо-
дином Зайниевым и этот процесс сопровождал-
ся многочисленными тяжбами по поводу разде-
ла имущества. Кроме того, как утверждал позже 
сам Александр Кибальченко, господин Зайниев 
якобы угрожал ему расправой.

По материалам дела, профессор задумал по-
кончить с разделом имущества, заказав убийст-
во бывшего зятя. Для этого он обратился к знако-
мому Роману Осипову. Тот представлялся всем 
«офицером ФСБ», хотя в действительности рань-
ше служил всего лишь водителем в одном из сто-
личных ОВД. Мнимый чекист, по данным следст-
вия, согласился исполнить заказ за $50 тыс., по-
сле чего привлек к делу своих знакомых Влади-
мира Филимончука, Максима Енбекова и Влади-
слава Мельникова, которые в разное время слу-
жили в правоохранительных органах.

По версии следствия, 4 марта злоумышлен-
ники подстерегли Тимура Зайниева у здания 
Хорошевского суда Москвы, где рассматривал-
ся очередной иск о разделе имущества, напа-
ли на него, обездвижили электрошокером, за-
тащили в машину и повезли на улицу Маршала 
Тухачевского, где у одного из нападавших на-
ходился гараж. Но по дороге господин Зайни-
ев пришел в себя и оказал активное сопротив-
ление похитителям. В завязавшейся потасов-
ке на заднем сиденье автомобиля Роман Оси-
пов с Владимиром Филимончуком жертву за-
душили, причем, как говорится в деле, основ-
ную роль играл Роман Осипов, а Владимир Фи-
лимончук держал похищенного за руки.

Правоохранители быстро вычислили подо-
зреваемых, просмотрев записи с установлен-
ных на здании суда видеокамер. Уже 6 марта 
все участники нападения были задержаны. Их 
обвинили в похищении человека (ст. 126 УК 
РФ), а Владимира Филимончука и Романа Оси-
пова — еще и в убийстве (ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Последний вскоре дал признательные показа-
ния, сообщив, что заказчиком преступления 
был профессор Александр Кибальченко, в свое 
время участвовавший в создании многоразо-
вого корабля «Буран». Ему предъявили обвине-
ние в организации убийства (ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Следствие длилось чуть больше года. В суде 
с мнением председательствующей о наличии 
недоработок в обвинительном заключении 
согласились подсудимые и их защитники. Бо-
лее того, как сообщил „Ъ“ адвокат Виктор Лева-
нов, он и его коллеги сами подали ходатайство 
о возвращении дела в прокуратуру для устра-
нения следствием ошибок. А адвокат Шон Бе-
трозов, представляющий интересы Владисла-
ва Мельникова, сообщил, что он и его колле-
га, защищающий Максима Енбекова, ходатай-
ствовали и о выделении дел их клиентов в от-
дельное производство для того, чтобы их рас-
сматривали без участия присяжных. Мотиви-
руя свою просьбу, адвокаты сослались на то, 
что их клиенты обвиняются только в похище-
нии, но не убийстве.

В итоге суд решил дело не разделять, но вер-
нуть его в прокуратуру.

Такой исход заседания не устроил государ-
ственного обвинителя, который уже обжало-
вал судебное решение в 1-м апелляционном 
суде общей юрисдикции. Кстати, мнение про-
курора активно поддержал адвокат родите-
лей погибшего Антон Жаров. «Я считаю, что 
 обвинительное заключение соответствует тре-
бованиям законодательства и вполне ясно,— 
сказал он.— Но судья, видимо, решила пере-
страховаться и не давать повода для отмены 
как вердикта присяжных, так и последующе-
го приговора».

Алексей Соковнин

Суд не все понял 
в обвинении
Дело ученого вернули в прокуратуру 

Как стало известно „Ъ“, 4,5 года колонии 
получил бывший член правления разорив-
шегося банка «Аскания Траст» Михаил Сав-
вин. Басманный райсуд Москвы признал его 
виновным в выдаче заведомо невозвратных 
кредитов в 2014 году, незадолго до отзыва 
у банка лицензии. Отметим, что в 2021 году 
экс-финансист Саввин по этому же делу по-
лучил 6,5 года, но приговор после апелля-
ционного представления прокуратуры и жа-
лобы защиты был отменен. Надзорное ве-
домство акцентировало внимание на фор-
мальных нарушениях норм УПК, а адвокат 
Михаила Саввина — на чрезмерной сурово-
сти наказания.

Вынесенным на днях Михаилу Саввину при-
говором довольными могут быть по крайней 
мере он сам и его защита. Во всяком случае, по-
сле того как 21 октября 2021 года Басманный 
райсуд отправил бывшего члена правления бан-
ка «Аскания Траст» по этому же делу за решетку 
на 6,5 года, снижение срока наказания на два 
года можно расценивать как успех. Тем более 
что адвокат экс-банкира Саввина в апелляции 
и просил либо об условном сроке, либо о сниже-
нии наказания.

При этом стоит отметить, что оба процесса 
проводились в особом порядке, о чем и хода-
тайствовал полностью признавший свою вину 
обвиняемый. Однако, рассматривая апелляци-
онные представление и жалобу, Мосгорсуд ус-
мотрел, что в суде первой инстанции подсуди-
мый «дал показания, существенным образом 
отличающиеся от обстоятельств предъявлен-
ного ему обвинения, в том числе относитель-
но непосредственно своего участия в соверше-
нии преступления». В итоге суд пришел к вы-
воду, что признание Михаилом Саввиным сво-
ей вины «носило формальный характер». Это 
обстоятельство также стало поводом для отме-
ны приговора.

Повторное рассмотрение дела в Басманном 
райсуде стартовало 18 апреля 2022 года и заня-
ло непривычный для особого порядка срок — 
более полугода. Суд вновь пришел к выводу, 
что виновность подсудимого Саввина в осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) средств 
банка «Аскания Траст» полностью доказана. Да 
и сам он вновь подтвердил свое участие в пре-
ступлении, правда, утверждал, что ни органи-
затором, ни инициатором многомиллионных 
хищений из банка не был. По словам подсуди-
мого, в деятельности «Аскания Траст» участия 
он фактически не принимал, а среди прочих 
членов его правления просто подписывал уже 
готовые документы на выдачу невозвратных 

кредитов. При этом в банке бывший топ-менед-
жер якобы даже не имел своего рабочего каби-
нета, а для того чтобы поставить подпись на до-
кументах, руководители вызывали его по теле-
фону. Адвокат Михаила Саввина новый приго-
вор в отношении своего клиента комментиро-
вать не стал. 

Лицензии кредитное учреждение лишилось 
8 августа 2014 года в связи с потерей ликвидно-
сти и невозможностью своевременно исполнять 
обязательства перед кредиторами. Долг перед 74 
вкладчиками на момент краха «Аскания Траст» 
составил более 294 млн руб. 

Интересно, что фигурантом уголовного дела 
Михаил Саввин стал уже через месяц после кра-
ха кредитного учреждения. Правда, возбудила 
его тогда столичная полиция совсем по другому 
поводу. Экс-банкиру и нескольким его сообщ-
никам инкриминировали незаконную банков-
скую деятельность (п.п. «а», «б» ч. 2 ст. 172 УК РФ), 
которую они осуществляли через подставные 
фирмы, имевшие счета в банке «Природа». Судя 
по всему, после того как в январе 2014 года тот 
лишился лицензии, Михаил Саввин и перешел 
в «Аскания Траст». По делу о незаконных конвер-
тации и обналичке обвиняемый Саввин почти 
полгода находился в федеральном розыске. За-
держали его в феврале 2015 года, а через год За-
москворецкий райсуд Москвы приговорил его 
к 3,5 года колонии. На свободу условно-досрочно 
Михаил Саввин вышел в мае 2018 года, но вско-
ре стал фигурантом уголовного дела о растрате 
уже в банке «Аскания Траст». 

В сентябре 2017 года Агентство по страхо-
ванию вкладов подало заявление о привлече-
нии к субсидарной ответственности почти на 
273 млн руб. более полудюжины контролировав-
ших этот банк лиц. Впрочем, арбитражный суд 
Москвы решил, что выплачивать ущерб долж-
ны только двое финансистов, одним из которых 
и оказался Михаил Саввин. 

Напомним также, что в июле 2020 года за рас-
трату в особо крупном размере Басманный рай-
суд приговорил к четырем годам лишения сво-
боды и. о. председателя правления банка «Аска-
ния Траст» Наталью Норимову. Ее признали ви-
новной в хищении почти 168 млн руб. К тому 
времени успевшая поучаствовать в разорении 
еще нескольких банков Наталья Норимова уже 
отбывала четырехлетний срок за хищения из 
банка «Таурус». В общей сложности с учетом при-
говора, вынесенного по этому делу в мае 2019 
года Тверским райсудом Москвы, Наталье Но-
римовой назначили наказание в виде шести лет 
лишения свободы.

Олег Рубникович

Кредиты осудили  
в особом порядке
Бывший член правления банка «Аскания Траст» 
получил срок за растрату

Как стало известно „Ъ“, военный суд 
признал мошенником военного врача 
Росгвардии Насруллу Атаева, продав-
шего трем претендентам на службу по 
контракту поддельные справки об их 
годности по состоянию здоровья. Чет-
вертый кандидат не только отказался 
оплатить услуги доктора-мздоимца, 
но еще и пожаловался на него в ФСБ. 
С учетом раскаяния и безупречной ха-
рактеристики майор Атаев получил 
символическое наказание: суд назна-
чил ему штраф.

Майор медслужбы Атаев еще во вре-
мя следствия раскаялся и полностью при-
знал все четыре эпизода инкриминиро-
ванного ему мошенничества (ч. 3 ст.  59 
УК РФ), поэтому судье 235-го гарнизонно-
го военного суда Артему Карпову не при-
шлось в процессе даже обсуждать обстоя-
тельства случившегося.

Как следовало из материалов уголовно-
го дела, инцидент произошел в подразде-
лении войск Национальной гвардии, за-
нятом исключительно охраной стратеги-
чески важного объекта в Москве. В начале 
2020 года один из офицеров части — по-
мощник начальника штаба, отвечающий 
за работу с кандидатами на службу по кон-
тракту, по его собственному признанию, 
устал, и в связи с этим негласно передал 
часть своих обязанностей коллеге — на-
чальнику медслужбы и медпункта подра-
зделения Насрулле Атаеву.

До 2020 года претенденты на контракт 
приходили именно к помначштаба. Он 
проверял их документы и выдавал канди-
датам направления на прохождение воен-
но-врачебной комиссии в медсанчасти ГУ 
МВД России по Москве, а также на тестиро-
вание для определения профпригодности 
уже в строевом подразделении самой части. 
После состоявшегося перераспределения 
функций «медицинский» раздел проверки 
был отдан на откуп начальнику медпункта 
Атаеву, и тот, по его собственному призна-
нию, решил воспользоваться ситуацией.

Зная о том, что прохождение медкомис-
сии в МВД отнимает довольно много време-
ни, майор предложил троим соискателям 
контракта ускорить процедуру за 30 тыс. 
руб., а получив согласие, написал им со-
ответствующие заключения от себя лич-
но. Как установила назначенная следстви-
ем экспертиза, господин Атаев раздобыл 
где-то бланки полицейской медсанчасти, 
собственноручно заполнил их и подписал 
«с подражанием подписей» председателя 
врачебной комиссии и ее секретаря. Затем 
врач проштамповал заключения опять же 
поддельной печатью. Для того чтобы при-
знать оттиски фальшивыми, экспертам, 
кстати, пришлось почти на месяц изъять 
уже настоящую гербовую и числящуюся 
в единственном экземпляре печать врачеб-
ной комиссии медсанчасти МВД.

Четвертый претендент, как и первые 
трое, был признан годным к службе по выс-

шей медицинской категории А и получил 
на аттестационной комиссии право заклю-
чения трехгодичного контракта, однако 
с врачом так и не расплатился. «Он сначала 
постоянно напоминал мне про долг, а по-
том перестал»,— сообщил на допросе этот 
контрактник, ставший одновременно сви-
детелем и заявителем по делу. По мнению 
свидетеля, если бы майор Атаев все же до-
бился своего, ему «мог бы быть причинен 
значительный материальный ущерб».

Вынося приговор, судья Карпов учел 
положительные характеристики военно-
го врача, его раскаяние и троих детей На-
сруллы Атаева. За мошенничество в зна-
чительном размере с использованием 
служебного положения офицер был при-
говорен к штрафу в 200 тыс. руб. Все четве-
ро его бывших «клиентов», как сообщил 
„Ъ“ близкий к расследованию уголовно-
го дела источник, благополучно прошли 
уже полноценное обследование в медсан-
части, получили соответствующие заклю-
чения, после того как врачам вернули изъ-
ятую у них печать, и продолжили службу 
по контракту.

«Приговор военного суда был, на мой 
взгляд, обоснованным, справедливым 
и устроил всех участников процесса,— по-
яснил собеседник „Ъ“.— Сегодня не сто-
ит лишать свободы профессиональных 
военных, совершивших мелкие преступ-
ления».

Сергей Машкин

Гвардии мошенник
Военврач ставил диагнозы за деньги 

Вальтер Вебер рассчитывает,  
что его версию событий 1990-х  
услышит если не следствие,  
то суд  ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО 

 АДВОКАТОМ ВАЛЬТЕРА ВЕБЕРА
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Ждем у моря дороги
«Автодор» пообещал построить платную трассу 
на черноморском побережье

Госкомпания «Автодор» в 2023 
году приступит к строительству 
новой 150-километровой платной 
трассы от Горячего Ключа до аэ-
ропорта Адлер. Дорога пройдет 
преимущественно по тоннелям 
и эстакадам, при этом, заверили 
в «Автодоре», в ходе переговоров 
с Минприроды удалось добить-
ся изменения функционального 
зонирования особо охраняемых 
территорий, чтобы пробить там 
транспортный коридор. Эксперты 
называют дорогу «фантастически 
сложным проектом» и сомневают-
ся, что удастся найти инвесторов. 
Смету «Автодор» готов обнаро-
довать только после завершения 
проектирования и рассчитывает 
получить на реализацию средства 
из госбюджета.

Планы по дорожному строитель-
ству на юге России раскрыл в среду 
первый замглавы госкомпании «Ав-
тодор» Игорь Коваль в рамках фору-
ма «Транспорт России». Действую-
щая трасса А-147, которая связывает 
М-4 «Дон», Джубгу, Туапсе и Сочи пе-
регружена, рассказал он. Дорога 
проходит преимущественно по на-
селенным пунктам, и в курортный 
сезон средняя скорость на ней сни-
жается до 30 км/ч, регулярно образу-
ются пробки. В 2018 году рассматри-
вался проект реконструкции А-147 
силами Росавтодора от Джугбы до 
Сочи: на это планировалось выде-
лить рекордные 1,2 трлн руб., в 2020 
году вице-премьер Марат Хуснуллин 
называл сумму в 1,4 трлн руб.

Сейчас, следует из материалов 
«Автодора», выбрана новая трасси-
ровка. 152-километровая четырехпо-
лосная дорога с разрешенной скоро-
стью 100 км/ч начнется от трассы М-4 
в районе Горячего Ключа, пойдет до 
Туапсе и потом вдоль черноморско-
го побережья до аэропорта Адлер. 
Время в пути от Горячего Ключа до 
Сочи, обещают в «Автодоре», сокра-
тится с семи до двух часов, при этом 

дорога возьмет на себя 50% трафика 
действующей сети. Трасса пройдет 
преимущественно в тоннелях и по 
эстакадам, к примеру, на 58-кило-
метровом участке Горячий Ключ—
Агой запланировано строительст-
во 53 пар мостов. Проект состоит из 
нескольких этапов, первоочеред-
ной из которых обход Адлера про-
тяженностью 7,8 км. Конкурс на его 
проектирование объявят в ближай-
шее время, в конце 2023 года строй-
ка стартует, в 2026-м — завершится, 
рассказал господин Коваль. Сроки 
работ на остальных этапах — обход 
Сочи, Туапсе, Лазаревского и т. д.— 
«Автодор» не называет.

«Стоимость будет определена по 
итогам разработки проектно-смет-
ной документации, когда мы про-
ведем весь объем инженерных 
изысканий,— рассказал „Ъ“ Игорь 
Коваль.— Дорога будет строиться 
на деньги федерального бюджета, 
но мы не исключаем и привлече-
ние средств в рамках ГЧП». Прави-
тельство запланировало на рекон-
струкцию трассы А-147 55 млрд руб. 
в 2025–2027 годах из федерального 
бюджета, следует из распоряжения 
№1601 от 20 июня 2022 года. По дан-
ным „Ъ“, деньги в том числе плани-
руется направить на проектирова-
ние и строительство новой трассы.

Дорога, посчитал «Автодор», 
в ходе жизненного цикла обеспе-
чит прирост ВВП в 1,5 трлн руб. Но 
эта консервативная оценка, эффект 
может быть и больше, заверил вчера 
министр экономики Краснодарского 
края Алексей Юртаев. Новый транс-
портный коридор увеличит туристи-
ческий поток в регион с 17–18 млн до 
25 млн человек в год, прогнозирует 
он. При этом господин Юртаев под-
черкнул: трасса пройдет по «очень 
сложной с точки зрения регулирова-
ния экологического законодательст-
ва» территории. Часть пути, поясни-
ли в «Автодоре», проляжет по особо 
охраняемой природной территории, 

где по закону запрещено любое стро-
ительство. «У нас была конструктив-
ная дискуссия с Минприроды, по 
результатам которой мы нашли ме-
ханизм, позволяющий проложить 
дорогу за счет изменения функцио-
нального зонирования ООПТ»,— рас-
сказал „Ъ“ Игорь Коваль.

Сочинский национальный парк 
(ООПТ федерального значения) 
включает территории Адлера и Сочи, 
напомнил „Ъ“ эксперт «Гринписа Рос-
сии» Михаил Крейндлин. «В некото-
рых его зонах запрещено в принци-
пе любое строительство, в других 
можно строить дороги для нужд 
нацпарка или населенных пунктов, 
расположенных в его границах,— 
пояснил он.— „Автодор“ может со-
слаться, что новая трасса нужна для 
Сочи и Адлера и, изменив функцио-
нальное назначение зон и сместив 
их границы, начать там стройку». Од-
нако, отметил господин Крейндлин, 
в Госдуме находится законопроект, 
который запрещает менять располо-
жение зон ООПТ — вскоре его пла-
нируется рассмотреть во втором чте-
нии. В случае принятия документа 
«Автодору» придется прокладывать 
маршрут за пределами нацпарка. 
«В любом случае ущерб для природы 
от строительства такой дороги будет 
колоссальный,— резюмировал экс-
перт.— Чем ближе она будет проло-
жена к уже существующей трассе, 
тем меньше будет этот ущерб».

У «Автодора» могут быть пробле-
мы с финансированием, считает, 
в свою очередь, научный руководи-
тель Института экономики транспор-
та и транспортной политики ВШЭ Ми-
хаил Блинкин. «Это фантастически 
сложная дорога,— отметил эксперт.— 
Если они собираются привлекать ин-
весторов, едва ли найдется компания, 
которая захочет в этом участвовать. 
Возврат инвестиций займет столе-
тия, потому что фактический трафик 
на дороге будет меньше расчетного».

Иван Буранов

СПЧ готовится представить 
перед президентом
Совет по правам человека обсуждает темы 
для ежегодной встречи с Владимиром Путиным

Совет по правам человека при 
президенте (СПЧ) начал подго-
товку к ежегодной встрече с Вла-
димиром Путиным. Как выяснил 
„Ъ“, в этот раз большинство до-
кладов планируется посвятить 
военным действиям российской 
армии на территории Украины 
и связанным с этим изменениям 
законодательства. Глава совета 
Валерий Фадеев заверил „Ъ“, что 
на встрече с главой государст-
ва «безусловно, прозвучит тема 
мобилизации». Его коллеги вы-
разили надежду, что поговорить 
удастся еще и об иноагентах, 
о наказаниях за дискредитацию 
армии и о полном «запрете анти-
военных выступлений».

Предложения о темах докладов 
для встречи с президентом подгото-
вили сначала члены 11 постоянных 
комиссий, рассказал „Ъ“ правоза-
щитник Николай Сванидзе (возглав-
ляет комиссию по политическим 
правам). А в среду, 16 ноября, пред-
ставители комиссий обсудили пред-
ложенные коллегами темы с главой 
совета Валерием Фадеевым. В этом 
году все заявленные темы так или 
иначе вращаются «вокруг СВО», рас-
сказал „Ъ“ Николай Сванидзе: «Пе-
ресмотр явно избыточных ограни-
чений, замена военной службы по 
призыву альтернативной граждан-
ской службой, мобилизация заклю-
ченных. Я хочу поставить вопрос 
о фактическом запрете на антивоен-
ные выступления и незаконной дис-
кредитации противников войны».

Ежегодные совещания президен-
та и членов СПЧ проходят, как прави-
ло, в День прав человека, 10 декабря. 
В 2020 и 2021 годах встречи проходи-
ли онлайн из-за пандемии COVID-19. 
Накануне самого мероприятия со-
вещается президиум СПЧ (13 из 48 
членов совета) с администрацией 
президента (АП). На таких заседани-
ях повестку предстоящей встречи 
с Владимиром Путиным утверждает 
представитель АП: заявленные пра-
возащитниками темы могут быть за-
бракованы как недоработанные или 
неактуальные. Тем не менее члены 
СПЧ ежегодно докладывают прези-
денту о самых резонансных собы-
тиях. Ранее, например, это было уго-
ловное преследование журналиста 
Ивана Сафронова (приговорен к 22 
годам лишения свободы по статье 
«госизмена») или давление на пра-
возащитное общество «Мемориал» 
(признано иноагентом и ликвидиро-

вано судом год назад — через две не-
дели после встречи СПЧ с президен-
том). В последние два года у встреч 
была «открытая» часть (с трансляци-
ей в сети) и «закрытая» (расшифровка 
беседы позже публиковалась на сай-
те Кремля). Например, в 2021 году 
именно из расшифровки стало из-
вестно о нашумевшем предложении 
режиссера Александра Сокурова «от-
пустить» из России регионы Кавказа.

Главные споры на совещании 
в среду велись вокруг темы «дискре-
дитации и фейков», рассказала „Ъ“ 
член совета Екатерина Винокурова. 
Она имеет в виду новые статьи УК 
и КоАП, которые запрещают «дис-
кредитацию» действий армии и «пу-
бличное распространение ложных 
сведений» о ней. Как неоднократно 
рассказывал „Ъ“, ряд правозащитни-
ков и юристов уверены, что эти нор-
мы нарушают конституционный 
принцип свободы слова. Суммарный 
объем штрафов за «дискредитацию» 
(ст. 20.3.3 КоАП) составил 85,7 млн 
руб., сообщил в октябре судебный де-
партамент при Верховном суде. А по 
уголовной статье о «распростране-
нии заведомо ложной информации» 
проходят, по данным правозащитни-
ков, не менее 87 человек. Некоторые 
уже получили штрафы в 1 млн руб., 
а муниципальный депутат Москвы 
Алексей Горинов приговорен к семи 
годам колонии. Часть членов СПЧ, по 
словам госпожи Винокуровой, вы-
ступает за полную отмену этих норм 
и амнистию всех осужденных, дру-
гая часть — за их доработку.

Как удалось узнать „Ъ“ от некото-
рых представителей СПЧ, часть тем 
может коснуться «помощи Донбас-
су», в том числе строительства там 
реабилитационного центра и хоспи-
са. Другие доклады, вероятно, посвя-
тят возможному «введению в УК РФ 
статьи о русофобии», «преследова-
нию экологических активистов по 
политическим мотивам», «вербовке 
зэков» в ряды частных военных ком-
паний и «внесудебным расправам», 
указывают собеседники „Ъ“. Послед-
ний пункт, отметим, касается скан-
дального видео, на котором якобы 
запечатлена казнь «за предательст-
во» рязанского заключенного Евге-
ния Нужина.

Впрочем, глава СПЧ Валерий Фа-
деев считает, что совещание с пре-
зидентом может обойтись и без об-
суждения данного видео. «Не нужно 
впадать в истерику»,— ответил он 
„Ъ“ на соответствующий вопрос.

«Из „невоенных“ очень важная 
тема — приказ Минюста по рее-
стру иноагентов. В открытый доступ 
попадают личные данные людей, 
что, конечно, крайне опасно и со-
вершенно незаконно»,— рассказал 
Николай Сванидзе. В ближайшее 
время, напомним, ожидается пу-
бликация приказа Министерства 
юстиции РФ о введении единого пу-
бличного реестра всех лиц и орга-
низаций, выполняющих функции 
«иностранных агентов».

«Неизвестно, что из всего это-
го прозвучит на встрече. Темы еще 
не утверждены, и в конечном счете 
решает Владимир Путин на самой 
встрече»,— отмечает Николай Сва-
нидзе. Говорить об утверждении ито-
гового списка тем и докладов «еще 
рано», согласен Валерий Фадеев. Он, 
впрочем, заверил „Ъ“, что «безуслов-
но, будет обсуждаться мобилизация»: 
«За мобилизацией мы следили с пер-
вых дней, высказывали свои крити-
ческие соображения. Участвовали 
и участвуем в помощи мобилизо-
ванным и их семьям, обнародовали 
доклад на тему ошибок (при прове-
дении мобилизации со стороны го-
сорганов.— „Ъ“). Есть предложения, 
в том числе и законодательного ха-
рактера, по поводу мобилизации, 
есть предложения, как работать с се-
мьями мобилизованных. Президент 
не раз говорил, что семьи мобилизо-
ванных сейчас — главная задача для 
чиновников и НКО».

Часть проблем могут не попасть 
в итоговый список, потому что «ока-
жутся недоработанными» для встре-
чи с президентом, указывает гла-
ва комиссии СПЧ по гражданскому 
участию в развитии правоохрани-
тельной системы Кирилл Кабанов: 
«Есть темы, которые перекликают-
ся между собой, и нам только пред-
стоит решить, кто и в какой форме 
их поднимет».

Дата встречи членов СПЧ и Вла-
димира Путина, по словам господи-
на Кабанова, назначена традицион-
но на 10 декабря, однако все будет 
в итоге зависеть от графика прези-
дента. По той же причине пока неиз-
вестен и формат совещания — будет 
он личным или онлайн. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков на просьбу „Ъ“ подтвердить 
встречи 10 декабря ответил уклон-
чиво: «Обычно такие встречи прохо-
дят до конца года».

Мария Старикова,  
Андрей Винокуров

Новый год  
оборачивают камуфляжем
Праздничную декорацию Москвы ставят на голосование

Московские власти решили выяс-
нить у горожан, насколько широ-
ко стоит отмечать Новый год в сто-
лице. В ходе онлайн-голосования 
предлагается выбрать: празд-
новать как в «прошлые годы», от-
мечать, но без массовых гуляний 
или же вовсе не украшать город 
к праздникам. Заодно в мэрии об-
ещают поддержать участников 
специальной военной операции 
и подчеркивают, что «закупать но-
вогодние конструкции не надо». 
Между тем столичные управы 
и префектуры уже объявили кон-
курсы на новогоднее оформление, 
но масштабных общегородских 
закупок на эти цели пока не было.

Голосование о том, как следует от-
мечать предстоящий Новый год, объ-
явил столичный мэр Сергей Собя-
нин. Предлагается выбрать из трех 
вариантов: праздновать «так же, как 
и в прошлые годы», «сделать ново-
годнее оформление города, но не 
проводить массовые концертные ме-
роприятия», вовсе не украшать го-
род и концертов не проводить. «Даже 
в самые непростые времена жители 
нашей страны наряжали елку, соби-
рались в кругу семьи и друзей… Так 
и в годы Великой Отечественной вой-
ны граждане отмечали Новый год, 
вопреки всему поздравляли друг дру-
га с праздником»,— говорится в ком-
мюнике голосования на платформе 
«Активный гражданин».

Господин Собянин напомнил, 
что в Великую Отечественную вой-
ну «каждая копейка была на счету», 
но в Москве «назло врагам» все рав-
но устраивали «праздник для детей 
и взрослых»: «Самое страшное, когда 
люди и страна впадают в депрессию, 
забывают о традициях, отказываются 
от человеческих радостей». «Может, 
лучше считать не экономию на празд-
никах, а доходы от них, что позволит 
кратно больше направить на поддер-
жку участников специальной воен-
ной операции»,— отметил градона-
чальник. Он выразил уверенность, 
что «не надо закупать новые новогод-
ние конструкции, но в целом город 
должен быть украшен и приветлив», 
однако горожанам предложил ре-
шить это самим в ходе опроса.

По подсчетам „Ъ“, в каждом треть-
ем субъекте РФ уже приняли реше-
ние в том или ином виде сэкономить 
на новогодних праздниках из-за спе-
циальной военной операции и ча-
стичной мобилизации. Речь идет об 
отказе от концертов, салютов и гуля-
ний ради помощи бойцам и их се-
мьям. Такие заявления делали, на-
пример, чиновники в Псковской, 
Самарской, Нижегородской, Ростов-
ской, Новосибирской, Амурской, 
Белгородской, Воронежской, Кур-
ской, Липецкой и Саратовской об-
ластях. При этом чиновники не были 
готовы поступиться детскими утрен-
никами (на момент подсчета „Ъ“ 
в конце октября 2022 года). Как пояс-
няли источники „Ъ“ в администра-
ции президента РФ, заключительное 
решение об организации новогод-
них торжеств отдано на откуп губер-
наторам, но им рекомендовано обра-
щать внимание на социологию.

В Москве из партий за сокраще-
ние расходов на празднование Ново-
го года выступала лишь «Справедли-
вая Россия — Патриоты — За правду» 
(СРПЗП). В октябре 2022 года фракция 
СРПЗП в Мосгордуме направила Сер-
гею Собянину соответствующее обра-
щение. Урезать бюджет предлагалось 
в части «взрослых массовых гуляний, 
развлекательных мероприятий, фей-
ерверков и подсветки», оставив ново-
годнее финансирование нетронутым 

для детей. Сэкономленные деньги 
эсэры предлагали пускать «на покуп-
ку тепловизоров, средств защиты, 
продуктовых наборов и поддержку 
семей мобилизованных москвичей». 
Лоббировать инициативу СРПЗП со-
биралась в форме поправки к бюдже-
ту Москвы, но в итоге фракция вместе 
с «Единой Россией» и провластным 
объединением «Моя Москва» предло-
жила остальным депутатам принять 
бюджет в ускоренном режиме без по-
правок. В итоге так и было сделано.

Источники „Ъ“ в столичной мэ-
рии отказались в принципе об-
суждать тему урезания бюджетов 
и сокращения активности на ново-
годние праздники, назвав ее «очень 
болезненной». В «Активном гражда-
нине» вчера к вечеру проголосовали 
около 100 тыс. человек. При этом бо-
лее половины респондентов выска-
зались за новогоднее оформление 
Москвы, но против концертов.

Отметим, столичные управы 
и префектуры осенью уже прово-
дили ряд госзакупок, связанных 
с новогодними праздниками. Так, 
в сентябре 2022 года был объявлен 
тендер на новогоднее оформление 
Бибирево на сумму около 3 млн руб., 
а префектура САО Москвы 8 ноября 
решила закупить «новогодние искус-
ственные иллюминированные ели» 
на 8,9 млн руб. для оформления окру-
га. ВДНХ в октябре 2022 года заказала 
на сайте госзакупок оформление тер-
ритории «арт-инсталляциями, имею-
щими новогоднюю тематику» на сум-
му почти 4 млн руб.

В то же время на портале госза-
купок пока нет общегородских мас-
штабных тендеров вроде фестива-
ля «Путешествие в Рождество». При 

этом в 2016 году на празднование Но-
вого года и Рождества с оформлением 
в «итальянском стиле» власти выдели-
ли не менее 3 млрд руб., подсчитывал 
РБК. В 2017 году глава столичного де-
партамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк оценивал смету на подготов-
ку Москвы к Новому году и Рождеству 
в 930 млн руб. В 2019 году на эти цели 
было потрачено около 825 млн руб., 
при этом только на оформление и но-
вогодние елки пошло 561,7 млн руб.

Основатель центра социального 
проектирования «Платформа» Алек-
сей Фирсов называет логику властей 
«рациональной с позиции города как 
экономической структуры»: «Вокруг 
Нового года, особенно в городах по-
меньше Москвы, выстроена инду-
стрия малого бизнеса — подарки, ве-
черинки и так далее. Изъять из города 
эту составляющую было бы непра-
вильно». Примечательно, что и Сер-
гей Собянин, объявляя голосование, 
предложил «не добивать искусствен-
ными ограничениями малый биз-
нес, в котором работают миллионы 
людей». «Людям в конце года нужен 
разрыв повседневности. Весь год на-
капливалась негативная энергия от 
новостного фона, а после мобилиза-
ции российская действительность 
ушла от того, что события на Укра-
ине были лишь медийной картин-
кой»,— рассуждает господин Фирсов. 
К тому же, по его словам, праздни-
ки «как две недели запоя без фейер-
верков и иллюминации — большой 
риск усилить депрессивные настрое-
ния». «В целом люди воспримут ново-
годние праздники как нормальный 
ход региональных властей, если есть 
определенное чувство такта. В Москве 
довольно большой прослойке, около 
70%, нужен праздник без оговорок. 
Для остальных горожан важны же-
сты, подчеркивающие сложность мо-
мента»,— подытожил социолог.

Александр Воронов,  
Кира Хейфец

Накануне Нового года 
москвичам предстоит 
ответить на вопрос, 
хотят ли они привычного 
праздника?  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Дональд Трамп  
перепрошился к выборам
Экс-президент запустил президентскую кампанию-2024  
и предстал в новом свете

Несмотря на обвинения, которые обрушили 
на Дональда Трампа сторонники за неоправ-
давшиеся ожидания от промежуточных вы-
боров, экс-президент США все-таки объявил 
о запуске президентской кампании-2024. При 
этом какие-то выводы из произошедшего по-
литик сделал и аргументы критиков услышал, 
что крайне для него необычно. Дональд Трамп 
смягчил риторику, не глумился над оппонен-
тами и не обвинял ни в чем прессу. «Элегант-
ный» Трамп 2.0 больше не походил на поли-
тика-хулигана, а напоминал манерами икону 
республиканцев Рональда Рейгана. При этом 
будущее экс-президента пока неочевидно: 
согласно опросам, губернатор Флориды Рон 
Десантис наступает ему на пятки.

Ни неожиданно слабое выступление на проме-
жуточных выборах Республиканской партии (и осо-
бенно кандидатов, лично поддержанных Дональ-
дом Трампом), ни волна критики, обрушившаяся 
на экс-президента со стороны его недавних фана-
тов, ни советы помощников хотя бы повременить 
с обнародованием своих планов не заставили быв-
шего главу Белого дома отказаться от анонсирован-
ного им «большого объявления». Когда во вторник, 
15 ноября, стало известно, что республиканцы заво-
евывают 217 мест в Палате представителей и нахо-
дятся в шаге от получения большинства, господин 
Трамп намекнул в своей социальной сети Truth, 
что настроен весьма решительно. «Надеюсь, сегод-
ня окажется одним из самых важных дней в исто-
рии нашей страны!» — написал политик.

О его желании выдвинуть кандидатуру в пре-
зиденты было известно давно. Тем не менее и до 
промежуточных выборов в Республиканской пар-
тии было достаточно тех, кто не хотел бы полно-
ценного возвращения господина Трампа в игру, 
а уж после голосования 8 ноября их ряды суще-
ственно пополнились. Многие из противников 
45-го президента, а затем и его бывших сторонни-
ков сразу же попытались вознести на консерва-
тивный пьедестал триумфально переизбравше-
гося на второй срок губернатора Флориды Рона 
Десантиса, и до этого фигурировавшего в списке 
потенциальных кандидатов в президенты от ре-
спубликанцев под вторым номером.

Отчасти это дало свои плоды. Так, по данным 
опросов от организации Club for Growth, госпо-
дин Десантис сейчас обходит старшего това-
рища в предпочтениях консерваторов в Айове 
и Нью-Гемпшире, где в начале 2024 года пройдут 
первые праймериз. В Айове губернатора Флори-
ды готовы поддержать 48%, Дональда Трампа — 
37%, в Нью-Гемпшире за господина Десантиса — 
52%, за экс-президента — 37%. И это не говоря уже 
о Флориде, где 44-летний глава штата опережает 
своего возможного 76-летнего соперника с 56% 
против 30%. Впрочем, в общенациональных ис-
следованиях Дональд Трамп по-прежнему оста-
ется номером один для республиканцев. По дан-
ным Politico-Morning Consult, на праймериз его 
готовы поддержать 47% избирателей, что всего на 
1% меньше, чем месяц назад. Зато Рон Десантис по 
сравнению с предыдущим опросом, хотя и остал-
ся на втором месте, набрал 33% — на 7% больше.

Вполне вероятно, что сохранение лидерства 
стало лишним аргументом для Дональда Трам-
па не отказываться от планов стать вторым прези-
дентом в истории США после демократа Гровера 

Кливленда, покинувшим Белый дом и через че-
тыре года вновь им завладевшим. Впрочем, были 
у него и другие основания для столь уверенных 
шагов. 15 ноября стало известно, что республи-
канцы согласовали на должность спикера Палаты 
представителей кандидатуру Кевина Маккарти, 
который не раз заявлял о своей лояльности к го-
сподину Трампу. А вот над лидером республикан-
цев в Сенате Митчем Макконнеллом, с Дональдом 
Трампом давно повздорившим, наоборот, сгусти-
лись тучи. За его место планирует побороться се-
натор Рик Скотт, который таким образом хочет 
«осчастливить Трампа», уверен CNN.

Триумфальное по его задумке возвращение 
Дональда Трампа оказалось немного смазано не-
расторопностью местных СМИ, объявляющих 
победителей гонок в Палате представителей. 
CNN, Bloomberg, The New York Times и даже кон-
сервативный Fox News не торопились объявлять 
о победе республиканцев. После выступления 
Дональда Трампа, который, кстати, возвестил 
о взятии Палаты представителей, результаты 
на табло все равно оставались прежними — 209 
у демократов и 217 у республиканцев, девять го-
нок — пока без победителя.

Единственным ресурсом, который проявил 
смелость и первым заявил о переходе контроля 
над палатой, стал крайне правый NewsMax, на ко-
торый, по всей видимости, и опирался Дональд 
Трамп. Он утверждал, что Кевин Кили — респу-
бликанец, которого экс-президент поддержал,— 
опередил своего конкурента в Калифорнии, хотя 
на тот момент было подсчитано 57% голосов.

Конечно, далеко не все республиканцы отвер-
нулись от Дональда Трампа. Некоторые (как, на-
пример, горячая сторонница экс-президента кон-
грессвумен Марджори Тейлор Грин), и вовсе не 
дожидаясь его «большого объявления», заверили 
о поддержке кандидатуры политика в 2024 году. 
Кстати, именно госпожа Тейлор Грин чаще всего 
вносила предложения в Палате представителей 
об импичменте Джо Байдену, и, видимо, продол-
жит это делать уже в качестве представительницы 
большинства в нижней палате.

Когда Дональд Трамп, внешне заметно помо-
лодевший и уверенный, взошел на подиум в сво-
ем поместье Мар-а-Лаго во Флориде, у его сторон-
ников не осталось никаких сомнений: «тот самый 
день» настал. При этом не заметить изменений 
в его манере речи было невозможно. Кажется, 
над имиджем политика поработали все вашинг-
тонские стратеги: перед сторонниками предстал 
не знакомый всем рубаха-парень с дворовым ан-
глийским, а Дональд Трамп версии 2.0, больше по-
ходивший на икону стиля американских консер-
ваторов Рональда Рейгана.

Дональд Трамп шутил в тот вечер в меру и лишь 
по поводу Джо Байдена, путающего страны и шта-
ты. Он не обидел ни одного своего потенциаль-
ного конкурента и даже восхитился успехами во 
Флориде, правда, произнести имя возможного 
соперника и некогда протеже Рона Десантиса так 
и не решился. К слову, незадолго до речи Дональ-
да Трампа господин Десантис выступил перед сво-
ими сторонниками и получил «теплый прием», 
но об экс-президенте губернатор тоже не проро-
нил ни слова.

Господин Трамп не только не шутил над конку-
рентами, но, что уж совсем было не в его духе, ни 

разу не обрушился с критикой ни на одно амери-
канское СМИ. «Это ночь элегантности, элегантное 
место для прессы, и я не собираюсь использовать 
термин „фейк-ньюз“. Так что мы будем держаться 
очень элегантно»,— будто радовался собственно-
му перерождению он.

Речь Дональда Трампа во вторник затянулась 
более чем на один час и расставила приоритеты 
его предвыборной кампании. Большой блок он 
посвятил критике внешней политики нынешней 
администрации, из-за которой «США были опозо-
рены, унижены и ослаблены». Он раскритиковал 
вывод войск из Афганистана — «возможно, самый 
позорный момент в истории страны», а также 
просчеты на Украине. По мнению политика, этот 
конфликт никогда бы не случился, будь он пре-
зидентом. Джо Байдена экс-президент обвинил 
в неспособности правильно расставлять приори-
теты: он беспокоится о глобальном потеплении 
«через 300 лет» и при этом ставит американцев «на 
грань ядерной войны». Со своей стороны, госпо-
дин Трамп обещал вновь наладить контакты со 
странами-конкурентами и «заставить (их.— „Ъ“) 
уважать США».

Обрушился экс-президент и на то, как админи-
страция справляется с «худшей за десятилетия» 
ситуацией на южной границе, с самой высокой 
инфляцией за последние полвека, рекордными 
ценами на бензин, что приводит семьи амери-
канцев в «безвыходное состояние». По его словам, 
граждане США полностью еще не ощутили кри-
зис, последствия будут видны к 2024 году. «К сожа-
лению, будет намного хуже, и они гораздо яснее 
увидят, что произошло и что происходит с нашей 
страной»,— предсказал экс-президент, выразив 
уверенность, что именно поэтому выиграть вы-
боры-2024 будет гораздо проще.

Он также не согласился с обвинениями в свой 
адрес за провалы на промежуточных выборах. 
Цифры, по словам Дональда Трампа, говорят обрат-
ное: 232 поддержанных им кандидата на всех уров-
нях, включая региональные, победили и только 
22 — проиграли. Он выразил сожаление, что в та-
ком ключе о выборах никто не рассказывает, и заве-
рил, что будет бороться за США «как никто другой».

Еще одна неожиданная метаморфоза, приклю-
чившаяся с господином Трампом, была в том, что 
он пообещал объединить всех американцев, не-
зависимо от их расовой, национальной и партий-
ной принадлежности. «Вместе мы будем бороть-
ся с коррумпированными людьми... Наша страна 
в тяжелом состоянии. У нас серьезные пробле-
мы. Это недопустимая политика... Какова задача 
этого великого движения? Воплощение мужест-
ва, уверенности и духа американского народа! — 
взывал с трибуны Дональд Трамп.— Это не будет 
моей кампанией. Это будет нашей общей кампа-
нией, чтобы сделать Америку снова уважаемой, 
процветающей, сильной и великой».

Джо Байден тем временем с аргументами До-
нальда Трампа не согласился и даже опублико-
вал в Twitter ролик с аннотацией: «Дональд Трамп 
проиграл Америку». А за несколько часов до этого 
господин Байден поделился другим видеороли-
ком, назвав его «Разница между словами и дела-
ми». Все это может говорить о том, что старт прези-
дентской кампании-2024 в США уже де-факто дан.

Екатерина Мур, Вашингтон;  
Алексей Забродин

Декларация 
невоинственности
Лидеры G20  
завершили саммит на Бали 
заявлением о войне, мире  
и всем остальном

Лидеры ведущих мировых эко-
номик завершили встречу на 
Бали принятием итогового за-
явления, ставшего результатом 
трудного компромисса по про-
блеме украинского конфликта — 
главной теме саммита G20. Про-
грамма финальной части была 
нарушена ракетным инцидентом 
в Польше, что не помешало про-
вести заключительную сессию. 
После этого президент Индоне-
зии Джоко Видодо передал пред-
седательство в G20 премьер-ми-
нистру Индии Нарендре Моди. 
Проявив неготовность к работе 
над проблемами мировой эко-
номики в условиях военной кон-
фронтации, G20 сохранила свою 
роль в качестве уникальной пло-
щадки для переговоров лидеров 
Запада и Востока.

Второй, заключительный день 
работы саммита «группы двадца-
ти» на острове Бали начался для 
его участников в природном пар-
ке Нгурах-Рай, где мировым ли-
дерам предстояло поучаствовать 
в совместной посадке мангровых 
деревьев. Идея состояла в том, что-
бы привлечь внимание к пробле-
мам климата и сохранения лесов, 
позволив участникам встречи нем-
ного отвлечься от Украины, а заод-
но и продемонстрировать способ-
ность к совместной работе.

Облаченные в белые футбол-
ки и кепки с символикой саммита 
«двадцатки», мировые лидеры под 
телекамерами взяли в руки лопаты, 
однако воткнуть их в землю с пер-
вого раза и сделать лунки получи-
лось не у всех. В ходе церемонии не 
обошлось без небольшого ЧП. Пре-
зидент США Джо Байден по доро-
ге в мангровые заросли оступился, 
однако находившийся рядом глава 
председательствующей в G20 Индо-
незии Джоко Видодо продемонстри-
ровал отменную реакцию и сумел 
поддержать американского лидера.

Посадка деревьев прошла с опо-
зданием на два с половиной часа 
из-за незапланированной встре-
чи руководителей «группы семи» 
и стран НАТО в связи с инциден-
том на востоке Польши, которую 
они были вынуждены провести 
после получения «молний» о паде-
нии ракеты в деревне Пшеводув на 
границе с Украиной (подробнее об 
этом см. материал на стр. 1). В связи 
с польским инцидентом пришлось 
сдвигать и работу финальной сес-
сии, которая должна была начаться 
после возвращения мировых лиде-
ров из мангровых зарослей.

В этой нештатной ситуации хо-
зяин встречи президент Видодо 
не оставлял попыток вернуть ра-
боту саммита в нормальное русло 
и сосредоточиться на основной 
программе обсуждения, которая 
в последний день не имела ни-
какого отношения к украинско-
му конфликту. В ответ на просьбу 
журналистов прокомментировать 
польский инцидент Джоко Видодо 
дал понять, что говорить об этом он 
не видит смысла. «G20 — это эконо-
мический форум, финансовый фо-
рум, дипломатический форум, а не 
политический форум. Так что мы го-
ворим об экономике»,— напомнил 
индонезийский лидер.

Состоявшаяся в среду после эко-
логической акции третья, финаль-
ная сессия саммита G20 была по-
священа вопросам происходящего 
в мире цифрового перехода и назы-
валась «Цифровая трансформация». 
В ней принял участие министр фи-
нансов РФ Антон Силуанов. На сес-
сии обсуждался вопрос, как сде-
лать цифровизацию в экономике 
и общественной жизни более гар-
моничной.

На финальной сессии солиро-
вал будущий председатель G20 ин-
дийский премьер Нарендра Моди, 
для которого тема цифровых тех-
нологий давно стала одним из лю-
бимых коньков. «Цифровая транс-
формация — самое замечательное 
изменение нашей эпохи. Надлежа-
щее использование цифровых тех-
нологий может повысить эффек-
тивность многолетней глобальной 
борьбы с бедностью. Цифровые ре-
шения также могут быть полезны 
в борьбе с изменением климата — 
как мы все видели на примерах уда-
ленной работы и безбумажных 
зеленых офисов во время COV-
ID-19»,— увлеченно перечислял ин-
дийский премьер, наконец-то по-
лучивший возможность говорить 
об актуальной глобальной теме, 
никак не связанной с Украиной 
и санкциями против России. «Мы, 
лидеры G20, несем ответственность 
за то, чтобы преимущества цифро-
вой трансформации не ограничи-

вались небольшой частью челове-
чества»,— отметил Нарендра Моди.

В это время шерпы (личные пред-
ставители глав государств и прави-
тельств) согласовывали текст ито-
говой декларации саммита G20, 
принятие которой до последне-
го момента оставалось под вопро-
сом. В ходе первой и второй сессий, 
которые проходили во вторник 
и были посвящены продовольст-
венной и энергетической безопас-
ности и системе мирового здраво-
охранения, западные участники 
попытались использовать обсужде-
ние для обвинения России в созда-
нии кризисных ситуаций мирового 
масштаба в сферах продовольствия 
и энергетики. В связи с этим начав-
шаяся во вторник работа над итого-
вой декларацией шла со скрипом — 
каждая формулировка становилась 
предметом жесткого торга.

«Запад добавил фразу, что „мно-
гие делегации осудили Россию“. 
Мы записали, что были изложены 
и альтернативные точки зрения. 
Мы считаем, что этого вполне до-
статочно»,— приоткрыл во вторник 
завесу над тем, как шла подготовка 
документа, глава МИД РФ Сергей 
Лавров.

Еще до завершения третьей сес-
сии мировые агентства сообщили, 
что текст итоговой декларации со-
гласован. Это позволило органи-
заторам вздохнуть с облегчени-
ем — программа-минимум самого 
конфликтного саммита в истории 
G20 выполнена.

Текст коммюнике «двадцатки» 
усилиями РФ и группы редакторов 
незападного лагеря в итоге не стал 
откровенно антироссийским мани-
фестом. Единственный проблем-
ный для Москвы абзац, о котором 
упоминал Сергей Лавров, в финаль-
ной версии сформулирован так: 
«Большинство стран осудили спе-
цоперацию на Украине и подчерк-
нули, что она обостряет существую-
щую нестабильность в глобальной 
экономике. Прозвучали и другие 
точки зрения и разные оценки си-
туации и санкций». Осудившие Мо-
скву страны в заявлении G20 пои-
менно не перечисляются.

Этот умеренно токсичный для 
России фрагмент декларации утонул 
в призывах направить усилия на то, 
ради чего G20 была создана,— реше-
ние проблем глобальной экономики 
и развития. «Мы продолжим обеспе-
чивать единые правила игры и чест-
ную конкуренцию, чтобы способст-
вовать созданию благоприятной для 
всех торговой и инвестиционной 
среды»,— отмечается в документе. 
Апофеозом же декларативности стал 
следующий пассаж: «Страны G20 
подтверждают, что недискримина-
ционная, основанная на правилах, 
свободная, справедливая, откры-
тая, инклюзивная, равноправная, 
устойчивая и прозрачная многосто-
ронняя торговая система, воплоще-
нием которой является ВТО, необхо-
дима для достижения общих целей 
инклюзивного роста, инноваций, со-
здания рабочих мест и устойчивого 
развития в открытом и взаимосвя-
занном мире».

Упоминается в итоговом доку-
менте и черноморская зерновая 
инициатива, предусматривающая 
вывоз из России и Украины сельско-
хозяйственной продукции и удобре-
ний. «Мы приветствуем стамбуль-
ские соглашения, подписанные при 
посредничестве Турции и ООН 22 
июля 2022 года о беспрепятствен-
ных поставках зерна, продовольст-
вия и удобрений из России и Украи-
ны с целью снизить напряженность 
и предотвратить нехватку продо-
вольствия и голод в развивающихся 
странах»,— отмечается в документе.

После завершения финальной 
сессии прошла торжественная це-
ремония, в ходе которой Джоко Ви-
додо вручил индийскому премьеру 
Нарендре Моди молоток, символи-
зирующий председательство в G20 
(Дели официально примет эстафету 
1 декабря). Перед тем как расстать-
ся с заветным молотком, президент 
Видодо успел забить последний 
гвоздь своего лидерства в «двад-
цатке». «Наше председательство на-
чалось с надежды на всеобъемлю-
щее восстановление мира после 
пандемии. Однако появились но-
вые вызовы, которые не только ме-
шают восстановлению, но и грозят 
ввергнуть мир в еще более глубо-
кий кризис. В качестве председате-
ля G20 Индонезия искала лучшие 
решения в течение года своего ли-
дерства»,— признался Джоко Видо-
до, дав понять, что для сохранения 
«двадцатки» пытался сделать все, 
что только мог.

Сергей Строкань

Хлебаный стыд

О причастности России сразу ска-
зал и украинский президент Влади-
мир Зеленский. «Сколько раз Украи-
на говорила о том, что нашей страной 
государство-террорист не ограни-
чится? Бить ракетами по террито-
рии НАТО. Это российский ракетный 
удар по коллективной безопасности! 
Это очень существенная эскалация. 
Надо действовать»,— отметил он в ви-
деообращении во вторник вечером, 
не уточнив, какие действия имеют-
ся в виду.

В МИД РФ эти обвинения не оста-
вили без ответа. Досталось Североат-
лантическому альянсу: «Фиксируем 
возмутительную публичную реак-
цию на происшествие в целом ряде 
стран НАТО, средствах массовой ин-
формации, которые в унисон без же-
лания разобраться в ситуации поспе-
шили растиражировать абсолютно 
ложные, голословные утверждения 
о том, что виновником может быть 
Россия». Досталось и Украине: «Похо-
же, что власти в Киеве всячески ис-
пользуют любую возможность для 
обвинений России и попыток кон-
солидации западной поддержки на 
фоне того, что режим Зеленского, по-
хоже, утомил их покровителей».

Тем временем появились сооб-
щения о том, что Варшава намерена 
запросить НАТО о задействовании 
четвертой статьи Вашингтонского 
договора, подразумевающей про-
ведение консультаций между чле-
нами альянса, если «территори-
альная целостность, политическая 
независимость или безопасность» 
одного из них окажется под угро-
зой. Эта статья предваряет следую-
щую — пятую — о коллективном 
реагировании на подобные угрозы, 
что в худшем случае могло бы при-
вести к прямому столкновению Рос-
сии и НАТО.

Вдобавок ко всему представи-
тели ряда стран—членов альянса 
еще в среду утром допускали, что 
на встрече в Брюсселе будут обсу-
ждаться не только действия по защи-
те территории НАТО, но и создание 
бесполетной зоны над Украиной. 
На практике это также означало бы 
прямое вмешательство НАТО в кон-
фликт, поскольку при таком сцена-
рии альянсу пришлось бы сбивать 
российские самолеты. Киев давно 
призывает к этому. «Не нужно ис-
кать оправданий и откладывать важ-
ные решения. Время Европе закрыть 
небо над Украиной ради своей без-
опасности»,— написал и вчера в Twit-
ter советник главы офиса Владимира 
Зеленского Михаил Подоляк.

«Россия несет 
ответственность»
Однако после изучения места про-
исшествия, обломков снаряда и его 
траектории в НАТО сочли, что сна-
ряд все же прилетел не из России. 
Первым об этом сообщил прези-
дент США Джо Байден, назвавший 
версию о российской атаке «мало-
вероятной». В Москве это оцени-
ли. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал реакцию 
США «сдержанной и более профес-
сиональной» по сравнению с «исте-
ричной оголтело-русофобской реак-
цией» ряда других стран.

В то же время в Москве не согласи-
лись со вторым выводом, к которому 
пришли в НАТО, после того как там 
признали упавшую ракету украин-
ской: что вина за инцидент все рав-
но лежит на России. Логику, привед-
шую страны—члены альянса к этому 
заключению, объяснил Йенс Столтен-
берг: «Мы все согласны, что Россия не-
сет ответственность (за инцидент.— 
„Ъ“), так как она развязала войну, 
которая привела к этой ситуации. Это 
прямой результат войны и ракетных 

атак России на Украину. Украина име-
ет право сбивать эти ракеты». 

В этом же духе вчера высказа-
лись и представители ряда отдель-
ных стран—членов НАТО. «Мы не 
видели ничего, что противоречи-
ло бы предварительной оценке пре-
зидента Дуды о том, что этот взрыв, 
скорее всего, был результатом укра-
инской ракеты ПВО, которая, к сожа-
лению, упала в Польше,— заявила 
глава пресс-службы Совета наци-
ональной безопасности США Эд-
риенн Уотсон.— Но какими бы ни 
были окончательные выводы, ясно, 
что стороной, в конечном счете от-
ветственной за этот трагический 
инцидент, является Россия, которая 
выпустила шквал ракет по Украине, 
поражая гражданскую инфраструк-
туру». Украина, по ее словам, «име-
ла — и имеет — полное право защи-
щать себя».

«Всего этого не случилось бы, если 
бы не ужасная война России против 
Украины»,— заявил, в свою очередь, 
канцлер ФРГ Олаф Шольц. «Ничего 
этого не произошло бы, если бы не 
вторжение России на Украину. Тако-
ва жестокая и безжалостная реаль-
ность путинской войны»,— вторил 
ему премьер-министр Великобрита-
нии Риши Сунак.

А премьер-министр Италии 
Джорджа Мелони даже допустила, 
что Россия могла намеренно бить 
по объектам на границе с Польшей: 
«Предположение о том, что в Поль-
ше упала не российская, а украин-
ская ракета ПВО, мало меняет суть 
дела: Россия систематически унич-
тожает украинскую гражданскую 
инфраструктуру в нарушение меж-
дународного права, и тот факт, что 
бомбардировки на границе могут 
поразить польскую территорию, 
хорошо известен русским, и они, 
по-видимому, захотели прибегнуть 
к этому риску». По ее словам, «ответ-

ственность за инцидент полностью 
лежит на России».

Дмитрия Пескова попросили про-
комментировать заявления о том, что 
Россия виновна в произошедшем, на 
что он категорично ответил: «Нет, не 
видим (вины.— „Ъ“). Россия не имеет 
к этому (инциденту.— „Ъ“) никакого 
отношения». 

Между тем в Киеве выводы НАТО 
неожиданно тоже оспорили. «У меня 
нет сомнений в том, что ракета, выз-
вавшая взрыв в Польше, была не укра-
инской»,— заявил вчера вечером Вла-
димир Зеленский, уточнив, что в этом 
его заверили его военачальники. Се-
кретарь Совета национальной без-
опасности и обороны Украины Алек-
сей Данилов добавил, что у Киева 
есть «доказательства российского сле-
да» и он готов передать их западным 
партнерам. По его словам, Украина 
ожидает от альянса информацию, на 
основании которой был сделан вывод 
о том, что речь идет именно о ракете 
украинской ПВО, и настаивает на сов-
местном расследовании инцидента. 
В то же время телеканал CNN со ссыл-
кой на источник в администрации 
США рассказал: украинские военные 
сообщили своим американским парт-
нерам, что они действительно пыта-
лись перехватить российскую ракету 
близ границы с Польшей в то время, 
когда что-то упало на Пшеводув. 

Как бы то ни было, вчера вечером 
уже главу польской дипломатической 
миссии в РФ Яцека Щлядевски вызва-
ли в российский МИД. Там ему, как 
уточняется на сайте ведомства, сказа-
ли, что Москва ожидает от Варшавы 
«прекращения всяческих антирос-
сийских спекуляций в связи с этим 
инцидентом», и напомнили, что «все 
исчерпывающие разъяснения о не-
причастности к нему наших воору-
женных сил были оперативно даны 
Министерством обороны РФ». 

Елена Черненко
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Nikkei 225 28028,30 (+38,13)
РТС 1163,59 (+4,0)
FTSE 100 7351,19 (–18,25)

DAX 30 14234,03 (–144,48)
DJIA* 33632,01 (+39,09)
NASDAQ Composite* 11221,33 (–137,08)

*На 19:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.11.22
Австралийский доллар 40,6990
Английский фунт 71,7844
Белорусский рубль 24,9724
Датская крона 84,4045

Доллар США 60,3484
Евро 62,6675
Индийская рупия** 74,0653
Казахский тенге** 13,0910

Канадский доллар 45,4089
Китайский юань* 85,0026
Норвежская крона* 60,6608
СДР 79,4167

Сингапурский доллар 43,9313
Новая турецкая лира* 32,4398
Украинская гривна* 16,3826
Шведская крона* 57,8089

Швейцарский франк 64,1527
Японская иена** 43,2512
*За 10. **За 100. 

«Норникель» ищет пути в Финляндию
Компания вынуждена менять логистику для своего завода в стране

ГМК «Норильский никель» 
ищет способы снабжения 
 сырьем своего крупного ни-
келевого завода в Финляндии 
после того, как местный же-
лезнодорожный оператор VR 
отказался возить российские 
грузы. ГМК рассматривает воз-
можность работы с другими 
операторами, а также постав-
ки напрямую морем. Аналити-
ки считают последний вари-
ант наиболее реалистичным. 
На фоне слухов о возможных 
проблемах финского завода 
мировые цены на никель вы-
росли более чем на 25% за по-
следнюю неделю.

«Норникель» рассматривает 
альтернативные возможности до-
ставки сырья на финский завод 
Harjavalta в условиях, когда госу-
дарственный железнодорожный 
оператор VR находится в процессе 
постепенного прекращения пере-
возок между РФ и Финляндией. Как 
пояснил „Ъ“ представитель «Нор-
никеля», в качестве возможных 
вариантов рассматриваются вза-
имодействие с другими железно-
дорожными операторами, а также 
морской путь. В компании не назы-
вают конкретные маршруты и вари-
анты. Прежде никелевый концен-
трат перевозился из Мурманска 
в Харьявалту по железной дороге.

В марте VR останавливала прием 
грузовых поездов по всем россий-
ско-финляндским железнодорож-
ным стыкам (cм. „Ъ“ от 27 марта). 

Причина — в британских санкци-
ях против ОАО РЖД: финская ком-
пания поясняла, что соглашения 
VR Group с банками требуют от нее 
«прислушиваться» к решениям вла-
стей Великобритании несмотря на 
то, что она не зарегистрирована 
в Великобритании и не находится 
под ее юрисдикцией.

Завод «Норникеля» расположен 
в финской Харьявалте и входит 
в Кольский дивизион компании. 
Финский актив перерабатывает рос-
сийское никельсодержащее сырье, 
а также некоторое количество сы-
рья сторонних поставщиков. В 2021 
году завод выпустил 47,1 тыс. тонн 
никеля, в том числе 44,1 тыс. тонн 

из российского сырья. В 2021 году 
завод Norilsk Nickel Harjavalta про-
извел 24% никеля, 1% меди и 1% ме-
таллов платинового группы от об-
щего объема конечной продукции 
«Норникеля», говорится в годовом 
отчете компании.

Железнодорожная сеть Финлян-
дии принадлежит государству. Ос-
новным игроком на этом рынке 
является VR, однако есть и другие 
компании. Так, в 2020 году финские 
власти выдали разрешение на гру-
зовые перевозки внутри страны 
эстонскому оператору Operail. Эта 
эстонская госкомпания также явля-
ется железнодорожным оператором 
порта Ханко, который расположен 

примерно в 230 км от Харьявалты. 
Кроме того, примерно в 30 км от Ха-
рьявалты расположен порт Пори.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, 
«Норникелю» будет крайне слож-
но наладить взаимодействие с дру-
гими железнодорожными опера-
торами из-за геополитических 
разногласий западных стран с Рос-
сией. Наиболее вероятное реше-
ние — доставка грузов водным 
и автомобильным транспортом, 
считает эксперт.

Возможные перебои с поставка-
ми никеля с финского завода «Нор-
никеля» могли стать причиной 
повышенной волатильности миро-

вых цен на никель. За последние 
шесть торговых дней металл подо-
рожал на LME более чем на 25%, и во 
вторник, 15 марта, фьючерс с по-
ставкой через три месяца достиг ше-
стимесячного максимума в $30 179 
за тонну. В среду котировки опусти-
лись почти на 10%. Агентство Ar-
gus 11 ноября отмечало в качест-
ве возможных причин роста цен 
неподтвержденные слухи о запре-
те Финляндии на использование 
«Норникелем» своих железных до-
рог. Один из участников рынка со-
общил Argus, что опасения перебо-
ев могло привести к паническим 
закупкам.

«Норникель» не в первый раз 
сталкивается с проблемами в ло-
гистике из-за геополитики. В июле 
президент компании Владимир По-
танин говорил РБК, что компания 
думает над альтернативными кана-
лами поставок своих металлов, ори-
ентированными на Китай и рынки 
Юго-Восточной Азии, на случай от-
каза порта Роттердама от приема 
российских грузов. Альтернативная 
цепочка строится через порт Тан-
жер в Марокко. Помимо Северной 
Африки компания создает новый 
логистический центр в ОАЭ. Кро-
ме того, по словам господина По-
танина, «Норникелю» приходится 
расширять собственный флот и бо-
лее активно сотрудничать по соору-
жению ледоколов для обеспечения 
движения по Северному морскому 
пути напрямую в Азию.

Евгений Зайнуллин
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Большинство банков заинтересова-
ны во взаимодействии с розничны-
ми клиентами, как для удержания 
старых, так и для привлечения новых. 
Поэтому желание МТС-банка, актив-
но работающего в сегменте рознич-
ного кредитования, познакомиться 
поближе с действующими и потен-
циальными потребителями своих 
продуктов не вызывает удивления. 
Из опубликованного на днях тендера 
стало известно, что банк планирует 
создать платформу, которая позволи-
ла бы в одном интерфейсе получить 
доступ ко всем актуальным данным 
из различных источников, «содержа-
щих ценную информацию о физи-
ческих и юридических лицах». Плат-
форма должна предоставлять единый 
развернутый ответ по всем указан-
ным в запросе источникам и данным, 
причем для запроса достаточно номе-
ра телефона или ФИО.

Но тут особый интерес представля-
ют источники, в которых будет прохо-
дить поиск этой информации. Напри-
мер, предполагается использовать 
сервис Get Contaсt (и подобные ему 
NumBuster, CallApp и другие), по кото-
рому можно найти, как клиент запи-
сан в телефонных книжках у других 
клиентов. Помимо этого, банк плани-
рует проверять учетные записи и объ-
явления на сервисах «Юла» и «Ави-
то», наличие учетных записей в ОАО 
РЖД, авиакомпаниях, электронных 
кошельках (Qiwi, Webmoney, «Элекс-
нет», VKPay). Не пренебрегает и тради-
ционными путями, используя поис-
ковики и основные социальные сети.

В банке отметили, что хотят «про-
вести эксперимент по упрощению 
и улучшению клиентского пути, с це-
лью проверки корректности ввода 
данных при заявках на свои продук-
ты, и понять, имеются ли на рын-
ке подобные сервисы». Сама по себе 
идея систематизировать такую услу-
гу не редкость, отмечает собеседник 
„Ъ“ в одном из крупных банков, не 
исключая, что подобные платформы 
есть у крупнейших банков.

Но у юристов список источников, 
из которых банк планирует извле-
кать информацию, вызывает много 
вопросов. Скорее всего, сервис будет 
построен на автоматическом парсин-
ге информации с интернет-ресурсов, 
что потенциально может нарушать 
как договорные ограничения пло-
щадок, так и интеллектуальные пра-
ва на базы данных, поясняет управ-
ляющий партнер Comply Артем 
Дмитриев. Между тем такая практи-
ка находится в серой зоне. По факту, 
собирается профиль человека, кото-
рый может содержать довольно чув-
ствительную информацию, а значит, 
согласие и политика обработки дан-
ных МТС-банка должны достаточно 
подробно и явно описывать цели об-
работки данных, типы собираемых 
данных и источники для сбора.

Сбор такого массива данных в ито-
ге, скорее всего, позволит выпол-
нить KPI по продажам. Однако, полу-
чив отказ в кредите, клиент вряд ли 
сразу поймет, что причиной мог по-
служить опубликованный пост в со-
циальной сети, или отказали пото-
му, что у кого-либо в телефоне вы 
негативно окрашены прозвищем 
«не  отдает долги».

Список источников, 
из которых МТС-банк 
планирует извлекать 
информацию  
о клиентах, вызывает 
много вопросов  
у юристов

Свой кредит ближе к телу
Банки не стесняются обходить требования закона об исполнительном производстве

Как выяснил „Ъ“, в условиях экономи-
ческой нестабильности и ухудшающе-
гося качества обслуживания долгов 
банки не стесняются обходить приста-
вов для своевременного погашения 
своих ссуд. Большинство участников 
рынка в подобной практике не призна-
ется и лишь в индивидуальной беседе 
с клиентом описывает возможности га-
сить кредит, не выплачивая долг по ис-
полнительному производству. Но есть 
и те, кто открыто использует лазейки 
для обхода закона об исполнительном 
производстве, называя это «опцией 
для клиента».

На сайте «Банки.ру» на днях был опубли-
кован интересный отзыв о Почта-банке. 
Клиент описывает ситуацию о практике об-
ращения в банк для внесения платежей по 
кредиту «в обход ареста» по исполнительно-
му производству. В ответ на описанную кли-
ентом проблему банк подтверждает: «В бан-
ке появилась возможность при наличии на 
счетах ограничений в связи с действующим 
взысканием внести ежемесячный платеж 

по кредиту в банкоматах банка через пре-
доплаченную виртуальную карту. Для это-
го необходимо вставить любую карту АО 
„Почта-банк“ в банкомат и четко следовать 
дальнейшей инструкции». На форуме же, 
банк прямо пишет, что им поступило поста-
новление о наложении взыскания на сред-
ства заемщика, размещенные на счетах, от-
крытых в банке в рамках исполнительного 
 производства.

Ничего зазорного в предоставлении заем-
щикам возможности обхода выплаты средств 
по исполнительному производству для пога-
шения кредита в Почта-банке не видят. «Вне-
сти ежемесячный платеж по кредиту в усло-
виях наложенного ареста на текущий счет 
клиента можно двумя способами. Первый — 
внести сумму, большую, чем сумма взыска-
ния. В этом случае остаток списывается в счет 
погашения кредита,— поясняют там.— Вто-
рой — внесение ежемесячных платежей по 
кредиту с помощью виртуальной предопла-
ченной карты, что не противоречит законо-
дательству. Согласно закону „Об исполни-
тельном производстве“ (229-ФЗ), взысканию 

подлежат электронные денежные средства 
должника, которые переведены с использо-
ванием персонифицированных электрон-
ных средств. В рассматриваемом случае банк 
предлагает клиентам использовать непер-
сонифицированную виртуальную карту». 
В ФСCП и ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Практика внесения платежей по креди-
ту в условиях наличия ареста счета широко 
распространена на рынке — например, на-
личными через кассу в отделении, уточнили 
в пресс-службе банка: «Однако Почта-банк не 
работает с кассовыми узлами, поэтому была 
реализована схема с виртуальной картой. 
При внесении средств на виртуальную карту 
автоматическое списание средств в счет пога-
шения кредита не происходит: клиент само-
стоятельно формирует платежное поручение 
в приложении банка или банкомате». 

Другие участники рынка такие опции не 
афишируют. Хотя, например, Сбербанк в он-
лайн-чате советует внести средства налич-
ными непосредственно на ссудный счет или 
попросить внести платеж по кредиту друзей 
и знакомых. Кстати, это вполне легальный 

способ. «Складывается не очень хорошая 
тенденция, потому что клиенты оказывают-
ся в сложной ситуации, а также служба су-
дебных приставов недособирает законом 
назначенные средства»,— говорит руково-
дитель юридического бутика «Формула успе-
ха» Анна Грецкая.

Юристы утверждают, что предложение 
Почта-банка — обход законодательства. 
«Если гашение кредита перед банком произ-
водится должником и идет преимуществен-
но долгу по исполнительному производст-
ву, у банка могут быть проблемы,— поясняет 
управляющий партнер ЮБ „Замоскворечье“ 
Дмитрий Шевченко.— Взыскатель, не полу-
чивший удовлетворение, может ставить во-
прос о взыскании с банка убытков и судеб-
ных расходов, связанных с таким спором». 
Кроме того, речь может идти о привлечении 
банка к административной ответственности 
по ст. 17.14 КоАП РФ в виде взыскания штра-
фа в размере половины неудержанной сум-
мы, но не более 1 млн руб.
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«Авроре» снятся деньги
Перевод граждан на российскую мобильную ОС обойдется в полтриллиона

Реализация мобильной экосистемы 
на операционной системе (ОС) «Ав-
рора» потребует 480 млрд руб. до 2030 
года, узнал „Ъ“. Проект развития при-
надлежащей «Ростелекому» ОС подра-
зумевает выпуск российскими произ-
водителями около 70 млн смартфонов 
на ней. Это необходимо из-за  угрозы 
отключения РФ от сервисов Google 
и Apple, считают в «Ростелекоме». 
 Между тем участники рынка отмеча-
ют, что исходя из документов по про-
екту речь может идти в первую очередь 
о контрактном производстве смарт-
фонов в Китае, а не в России.

„Ъ“ ознакомился с паспортом проекта 
развития ОС «Аврора» (принадлежит «Росте-
лекому») и создания национальной мобиль-
ной экосистемы. «Ростелеком» направил до-
кумент в центр компетенций разработки 
(ЦКР) «Операционные системы», который 
курирует Минцифры. Стимость проекта, 
согласно паспорту, оценивается в 480 млрд 
руб. В нем дублируется информация из стра-
тегии развития ОС «Аврора», о которой „Ъ“ 
рассказывал 27 октября. В частности, гово-
рится, что «Ростелеком» предлагает в парт-
нерстве с российскими производителями 
электроники выпустить широкую линей-

ку устройств (смартфонов и планшетов), 
включая потребительские, на базе ОС «Ав-
рора» — всего около 70 млн штук. В числе 
партнеров названы F+, GS Group, НИИ «Мас-
штаб» и другие.

В паспорте также уточняется, что его фи-
нансирование будет обеспечиваться из 
бюджета федерального проекта «Цифровое 
государственное управление» (ЦГУ) и из нац-
программы «Цифровая экономика» (ЦЭ РФ). 
Средства пойдут на создание и увеличение 
инфраструктуры, техподдержку экосисте-
мы, закупку устройств, установку ОС и ПО, 
зарплату сотрудникам и так далее. В страте-
гии развития ОС, с которой ранее ознако-
мился „Ъ“, уточнялось, что финансирова-
ние может быть обеспечено через концессии 
с органами власти или дистрибуторами (для 
населения), среди которых указывались 
в том числе операторы связи. В первый год 
после реализации проекта ожидаемая вы-
ручка от продаж составит 28 млрд руб., сле-
дует из паспорта.

В документе говорится, что он одобрен 
правительством. Как пояснил „Ъ“ источ-
ник, знакомый с механизмом работы ЦКР, 
это промежуточное решение: «Паспорт по-
ступает в Минцифры, которое направляет 
документ в экспертную рабочую группу, она 

выносит заключения и рекомендации. За-
тем проект выносят на рассмотрение гран-
тового комитета, роль которого выполняет 
Российский фонд развития информацион-
ных технологий (РФРИТ). Его решение на-
правляется в правкомиссию по цифровому 
развитию». Глава ЦКР по «Операционным 
системам» Алексей Смирнов подтвердил 
„Ъ“, что рабочая группа одобрила проект. 
Один из собеседников „Ъ“ добавил, что та-
кой статус «еще далеко не означает, что про-
ект точно получит финансирование». В ком-
пании «Открытая мобильная платформа» 
(разработчик ОС «Аврора») отказались от 
комментариев. В Минцифры и Минпром-
торге не ответили „Ъ“.

В «Ростелекоме» подчеркнули, что проект 
необходим в силу «угрозы отключения ор-
ганизаций и граждан России от мобильных 
экосистем Google и Apple, а также исчезно-
вения из официальных магазинов важных 
российских приложений и сервисов». В ком-
пании добавили, что приведенная в паспор-
те сумма инвестиций — «верхнеуровневая 
оценка». Сейчас средства уходят в сторону 
иностранных производителей, а при нали-
чии национальной мобильной экосистемы 
могут быть перенаправлены на развитие 
отечественных, уверены в «Ростелекоме».

В GS Group заинтересованы в проекте 
и готовы развернуть производство. Там доба-
вили, что уже получили запрос от Минпром-
торга о способности выпускать мобильные 
устройства. «Компания неоднократно полу-
чала запросы и заинтересована в столь зна-
чимых проектах»,— говорит и глава НИИ 
«Масштаб» (входит в концерн «Автомати-
ка» холдинга «Росэлектроника» ГК «Ростех») 
Владислав Иванов. Он напомнил, что у НИИ 
уже есть смартфон под управлением ОС «Ав-
рора» (AYYA T1), и планируется «расширять 
 линейку».

Однако топ-менеджер одного из россий-
ских производителей электроники обра-
щает внимание на формулировки проек-
та: «Судя по данным паспорта, бизнес-план 
состоит в том, чтобы партнеры предоста-
вили необходимое количество мобильных 
устройств, технические характеристики ко-
торых будут отображены в тендерах на за-
купку». По мнению собеседника „Ъ“, это 
значит, что «российские смартфоны» будут 
производить в Китае или в лучшем случае 
собирать в РФ из китайских компонентов. 
Роль «Ростелекома», полагает он, «будет в раз-
витии и портировании ОС и установке софта 
по нормам  российского  законодательства».

Тимофей Корнев, Никита Королев
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Необходимость закрывать  
дефицит бюджета вынужда-
ет Минфин к более активным 
заимствованиям на рынке. 
По итогам трех аукционов ми-
нистерство разместило ОФЗ на 
рекордные более 820 млрд руб. 
Это стало возможно благодаря 
агрессивному спросу со сторо-
ны банков, которые запаслись 
ликвидностью у ЦБ. В дальней-
шем Минфин может сократить 
активность заимствований, 
что позитивно скажется на вто-
ричном рынке.

После недельного затишья Мин-
фин возобновил агрессивные за-
имствования на открытом рынке. 
Суммарный спрос по итогам трех 
аукционов по размещению ОФЗ до-
стиг 1,2 трлн руб., а объем разме-
щения составил почти 823 млрд 
руб. Это в 20 раз больше объема 
привлечения неделей ранее и луч-
шие результаты за все время заим-
ствований. Предыдущий рекорд 
был установлен 28 октября 2020 
года, тогда на двух аукционах ОФЗ 
спрос составил почти 490 млрд руб., 
а Минфин удовлетворил заявки на 
437 млрд руб., из которых 430 млрд 
руб. пришлось на ОФЗ с плавающим 
купоном (ОФЗ-ПК, флоатер).

Сейчас основной спрос тоже при-
шелся на облигации с плавающим 
купоном. Он превысил 904 млрд 
руб., что более чем на 20% выше 
объема бумаг, доступных к разме-
щению. В итоге Минфин разме-
стил облигации на 750 млрд руб., 
или 100% от доступных остатков, 
что стало максимумом в истории 
рынка. Средневзвешенная цена со-
ставила 96,34% от номинала, цена 
отсечения — 96,27%. «В ходе аук-
циона удовлетворена 31 заявка, 
на четыре крупнейшие пришлось 
360 млрд руб., почти половина. Кро-
ме того, еще на 16 заявок объемом 
от 14 млрд до 50 млрд руб. пришлось 
около 315 млрд руб.»,— отмечает 
главный аналитик долговых рын-
ков БК «Регион» Александр Ермак.

С учетом объемов заявок основ-
ными покупателями флоатеров 

стали крупные банки, которые не-
делей ранее заняли в ЦБ значи-
тельный объем средств. Тогда Банк 
России провел аукцион месячного 
репо, в рамках которого банки за-
няли 1,39 трлн руб. под ставку 7,6% 
(см. „Ъ“ от 8 ноября). Как считает 
руководитель управления кредит-
ного анализа УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Евгений Воробьев, про-
изошло в определенной форме 
«количественное смягчение», при 
котором Минфин предлагает рын-
ку большой объем облигаций, бан-
ки их выкупают на заемные деньги 
ЦБ. Флоатеры лучше всего подходят 
для таких целей. «Учитывая, что бан-
кам придется ежемесячно лонгиро-
вать репо, то, чтобы избежать риска 
изменения уровня ставок, деньги 
инвестировались в облигации, до-
ход по которым также максимально 
полно отражает текущие процент-
ные ставки»,— отмечает начальник 
отдела анализа долгового рынка 
«Открытие Инвестиции» Владимир 
Малиновский.

Высок ой была  активность 
и при размещении других выпу-
сков — с фиксированной ставкой 
(ОФЗ-ПД) и переменным номина-
лом (ОФЗ-ИН). Спрос на ОФЗ-ПД со-
ставил почти 254 млрд руб. Эмитент 
отсек почти 79% заявок, разместив 
десятилетние облигации на сум-
му почти 54 млрд руб., более чем 
втрое превысив объем заимство-
ваний на прошлой неделе. Сред-
невзвешенная доходность состави-
ла 10,18% годовых, что, по оценке 
Александра Ермака, предполагало 

дисконт в размере 2 базисных пун-
ктов к справедливому уровню вто-
ричного рынка. «Спрос и дисконт 
были обусловлены купоном на 
уровне 9,5% годовых, который в бу-
дущем обеспечит более высокий 
доход от ценового роста, и круп-
ным объемом погашения в размере 
более 212 млрд руб.»,— отмечает го-
сподин Ермак.

На аукционе по размещению 
ОФЗ-ИН спрос превысил 37 млрд 
руб., но удовлетворена оказалась 
лишь половина заявок — чуть бо-
лее 19 млрд руб. Средневзвешенная 
цена составила 93,6% номинала.

Вторичный рынок ОФЗ пози-
тивно отреагировал на результаты 
аукционов. По оценкам главного 
аналитика ПСБ Дмитрия Монастыр-
шина, доходность классических 
ОФЗ сроком более семи лет снизи-
лись на 10–20 базисных пунктов 
к значениям предыдущего дня. 
В целом по итогам пяти состоявших-
ся в октябре и ноябре аукционных 
дней объем привлечения Минфи-
ном средств составил 1,26 трлн руб., 
в восемь раз больше квартального 
плана. «Большой объем размеще-
ния ОФЗ за счет флоатеров закрыл 
потребности в привлечении нового 
госдолга на четвертый квартал и на 
первые месяцы 2023 года»,— счита-
ет Дмитрий Монастыршин. В даль-
нейшем, по его мнению, Минфин 
может размещать небольшие объ-
емы ОФЗ с фиксированным купо-
ном, что будет поддерживать спрос 
на вторичном рынке.

Виталий Гайдаев
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за торговый день 
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Облигации хорошо идут на репо
Плавающая ставка принесла  
рекордный объем заимствований

Выдачи автокредитов падают 
на фоне стагнирующих ставок. 
И даже предновогодний высо-
кий сезон существенно не ожи-
вит рынок, считают его участ-
ники. Сохраняющийся дефи-
цит машин, а также экономи-
ческая нестабильность ограни-
чивают спрос со стороны на-
селения. Ставки при этом бу-
дут снижаться лишь незначи-
тельно и только для качествен-
ных заемщиков, которых в те-
кущих условиях становится все 
меньше.

Автокредиты в октябре оказа-
лись самым депрессивным сегмен-
том розничного кредитования. По 
данным НБКИ, количество выдан-
ных займов сократилось на 13,2%, 
до 46,6 тыс., вернувшись к значени-
ям начала лета. Сопоставимое сни-
жение показал лишь сегмент кре-
дитных карт (на 13%, см. „Ъ“ от 16 
ноября). При этом количество вы-
данных кредитов наличными, по 
данным НБКИ, в октябре даже пре-
высило показатель сентября на 
0,1%. Кроме того, по оценке Frank 
RG, выросла выдача POS-кредитов 
(сразу на 16%), а ипотека сократи-
лась лишь на 4,7%.

Поддержать стагнирующий ры-
нок автокредитования пока не мо-
жет даже снижение ставок. Как сле-
дует из данных Объединенного 
кредитного бюро (ОКБ), по итогам 
сентября полная стоимость креди-
та (ПСК) в автокредитах достигла 
16,53% годовых, опустившись к зна-
чениям февраля. Показатель снижа-
ется пятый месяц подряд, за это вре-
мя он уменьшился на 10 п. п. (см. „Ъ“ 
от 21 марта). Однако в последние ме-
сяцы падение замедлилось. Так в ав-
густе средняя ПСК в сегменте состав-
ляла 16,78% годовых.

Замедление снижения ставок свя-
зано в первую очередь с конъюнкту-
рой долгового рынка — его участни-
ки не ожидают снижения ключевой 
ставки ЦБ до конца года с текущих 

7,5%. «Если в ближайшие месяцы мы 
не увидим каких-либо значимых 
цифр по инфляции, которые могли 
бы подтолкнуть Банк России к нео-
жиданным действиям, ставки суще-
ственно меняться не будут»,— ука-
зывает исполнительный директор 
ИК «Иволга Капитал» Дмитрий Алек-
сандров. Дальнейшее снижение сто-
имости кредитов для поддержания 
спроса возможно, однако будет не-
значительным, уверен он.

«На фоне уменьшения аппетита 
к риску среди кредиторов усилива-
ется конкуренция за качественного 
заемщика. И диверсификация по 
процентным ставкам в зависимо-
сти от качества клиента будет толь-
ко усиливаться»,— считает дирек-
тор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

Но и качественные клиенты едва 
ли обеспечат рост сегменту автокре-
дитования даже в традиционный 
высокий сезон. Объем выданных 
автокредитов за январь—сентябрь 
оказался ниже значений 2021 года 
примерно на 30–50% в зависимо-
сти от региона, отмечает госпо-
дин Александров. «Помимо общего 
фактора неопределенности, кото-
рый влияет на все сегменты креди-
тования, в автокредитовании ухуд-
шилась и структура предложения. 
Факторов, которые могли бы как-то 
существенно улучшить ситуацию 
в сегменте в ближайшие месяцы, 
нет»,— констатирует эксперт.

Сами банкиры также значитель-
ных изменений в сегменте не ждут 
и на высокий предновогодний се-
зон не рассчитывают. «По направ-
лению автокредитования в банке 
средняя ставка находится на ста-
бильном уровне начиная с августа. 
Существенных изменений по это-
му показателю до конца года мы не 
прогнозируем. В условиях сохраня-
ющегося дефицита по многим мар-
кам и моделям дилеры, скорее все-
го, не будут устраивать масштабных 
распродаж и предлагать существен-
ные скидки. Да и спрос со стороны 
населения так же останется огра-
ниченным»,— подтверждает тренд 
первый зампред правления Экспо-
банка Алексей Санников.

«На рынке новых автомобилей 
сейчас высокий спрос на кредиты 
с госпрограммой. Прогнозирует-
ся, что бюджета программы хватит 
до середины декабря месяца. Ка-
ких-либо дополнительных тради-
ционных предновогодних скидок 
ждать не стоит, количество автомо-
билей все еще ограниченно»,— до-
бавляет начальник управления про-
дуктовой политики «Росбанк Авто» 
Алексей Бессонов. Уже почти не под-
держивает рынок и переориентация 
на подержанные машины. По дан-
ным НБКИ, разница в ПСК на новый 
и подержанный автомобиль дости-
гла минимума в 2,3 п. п. еще в пер-
вом полугодии.

Полина Трифонова

Стагнация на колесах
В сегменте автокредитования не ожидается улучшений

2020
I КВ. II КВ. III КВ. IV КВ.

2021
I КВ. II КВ. III КВ. IV КВ.

2022
I КВ. II КВ. III КВ.

0

5

10

15

20

25

ПСК* (% годовых)Объем выдачи (тыс. шт.)

*ПСК — полная стоимость кредита. 

ДИНАМИКА РЫНКА АВТОКРЕДИТОВ В 2020—2022 ГОДАХ

0

20

40

60

80

100

120 46,6

17,0

ИСТОЧНИКИ: НБКИ, ОКБ.

В 2021 в России одной из наибо-
лее распространенных «удочек» на 
сайтах знакомств было приглаше-
ние на выступления популярных ко-
миков (standup), тогда по теме come-
dy аналитики насчитывали около 25 
поддельных сайтов (см. „Ъ“ от 28 авгу-
ста 2021 года). В 2022 году создатели 
фишинговых сайтов в России боль-
ше ориентировались на новостную 
повестку, например, создавая под-
дельные предложения по предостав-
лению документов для отсрочки от 
мобилизации (см. „Ъ“ от 21 сентября).

В то же время дейтинговые при-
ложения используются сегодня пра-

ктически во всем мире, отмечает ру-
ководитель продукта R-Vision Петр 
Куценко: «Учитывая, что в России 
схема Fake Date показала эффектив-
ность, то мошенники начали приме-
нять этот способ обмана и к русскоя-
зычным пользователям за рубежом». 
По его прогнозу, рост выручки от де-
ятельности Fake Date группировок 
за границей в следующем году соста-
вит около 5–7%: «Рост фишинговых 
сайтов в СНГ и ЕС может быть связан 
с возросшим уровнем релокаций 
россиян в страны этих регионов в те-
чение 2022 года».

Схемы, которые получили боль-
шое распространение и огласку 
в одной стране, могут в какой-то мо-

мент стать неактуальными, отмеча-
ет контент-аналитик «Лаборатории 
Касперского» Ольга Свистунова: 
«Пользователи о них в большинст-
ве своем знают и не попадаются на 
уловки, поэтому злоумышленни-
ки могут изменить подход — доба-
вить в легенду новые элементы или 
переключить внимание на аудито-
рию другой страны, незначительно 
адаптировав ее под новый регион». 
В целом, добавляет эксперт, тема 
знакомств относится к вечно акту-
альным, злоумышленники уже ак-
тивно использовали ее в спаме 
и фишинговых рассылках по все-
му миру.

Татьяна Исакова

Здравствуй и отдай
с1

Пессимистичные оценки в от-
ношении сегмента инвести-
ционного страхования жизни 
(ИСЖ) не оправдались в полной 
мере. В третьем квартале страхо-
вые компании резко увеличи-
ли продажи этих полисов, тогда 
как быстроразвивающийся сег-
мент накопительного страхова-
ния жизни (НСЖ) притормозил 
рост. Участники рынка связы-
вают ситуацию со снижением 
ставок по вкладам, на которые 
ориентируются клиенты при 
покупке ИСЖ. Эксперты счита-
ют, что восстановление сегмен-
та продолжится, однако напо-
минают о высоких рисках та-
ких инструментов.

Интерес клиентов к полисам 
НСЖ в третьем квартале заметно со-
кратился, следует из данных Всерос-
сийского союза страховщиков. Сбо-
ры составили 62,1 млрд руб., что 
оказалось ниже на 21%, чем во вто-
ром квартале. По сравнению с прош-
лым годом рост составил почти 45%, 
однако во втором квартале он превы-
шал 120%. В то же время продажи по-
лисов ИСЖ в третьем квартале уве-
личились на 63% по сравнению со 
вторым кварталом, до 34,7 млрд руб. 
Год к году продажи оказались ниже 
на 40%, но во втором квартале спад 
превышал 60%.

Ранее участники рынка ожи-
дали сохранения динамики нача-
ла года и во втором полугодии (см. 
„Ъ“ от 11 августа). Как считает парт-
нер группы Б1 Геннадий Шинин, 
наблюдаемая динамика вероятнее 
всего связана с появлением на рын-
ке продуктов на основе новых фи-
нансовых инструментов, использу-
емых в продуктах ИСЖ, поскольку 
после введения ограничений ряд 
ранее используемых инструментов 
стал недоступен для страховщиков, 
потребовалось время на проработ-
ку новых механизмов и поиск до-
ступных инструментов.

Заместитель гендиректора ком-
пании «Союз Страховые брокеры» 
Степан Деревянский полагает, что 

многие рассматривают ИСЖ как аль-
тернативу депозитам. В первом и вто-
ром кварталах ставки по ним были 
очень привлекательные, и клиенты 
пользовались этим инструментом. 
Однако в третьем квартале короткие 
высокодоходные депозиты закры-
лись, и клиенты стали искать новые 
возможности инвестирования, от-
мечает он. С учетом вложений ИСЖ 
в более рисковые (и потенциально 
более доходные) инструменты про-
изошел и частичный переход инве-
сторов в эти инструменты, отмечают 
участники рынка.

В то же время достичь прежнего 
разнообразия по базовым инстру-
ментам, на которые ориентирова-
лись ИСЖ до марта этого года, сейчас 
представляется малореалистичным. 
Как отмечает заместитель директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алла Борисова, рос-
сийские страховщики могут най-
ти финансовых партнеров по ИСЖ 
внутри России, однако прежнее раз-
нообразие финансовых условий по 
этим инструментам будет недости-
жимо. Как указывают в «Совкомбанк 
Жизнь», выбор эмитентов сегодня 
ограничен, нужно время для того, 
чтобы принять ситуацию и адапти-
роваться к работе в ней.

В четвертом квартале страховщи-
ки ожидают сохранения тенденций 
июля-сентября. По оценкам глав-
ного аналитика «РегБлока» Анны 
Авакимян, четвертый квартал для 
ИСЖ будет напоминать третий, но 
с меньшим восстановительным эн-

тузиазмом. Этот сегмент будет вос-
станавливаться, поскольку депо-
зиты уже непривлекательны для 
населения, поясняет господин Де-
ревянский. При этом старший ди-
ректор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Экс-
перт РА» Ольга Басова считает, что 
ИСЖ, вероятно, не удастся достичь 
значений предыдущего года (по 
итогам девяти месяцев просадка 
оказалась более 45%.— „Ъ“).

Эксперты уточняют, что ИСЖ — 
рискованный вид страхования жиз-
ни. «Риски для потребителей здесь 
в том, что ИСЖ не является заме-
ной вклада, а продается этот финан-
совый продукт нередко именно как 
вклад»,— обращает внимание пред-
седатель правления международной 
Конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин. Однако в отно-
шении него «не действует система 
страхования, гарантирующая вклад-
чикам в случае банкротства банка 
возврат их сбережений», «нет и воз-
можности забрать все деньги рань-
ше указанного в договоре срока», от-
мечает эксперт.

Старший директор рейтингов 
финансовых компаний НРА Татья-
на Никитина добавляет, что страхо-
ватели продолжают жаловаться на 
проблемы с ИСЖ, притом что в 2022 
году к обычным рискам добавились 
риски санкционные, из-за которых 
клиенты не могут получить инвести-
ционный доход по «замороженным» 
иностранным активам.

Юлия Пославская

Жизнь вернулась в страхование
ИСЖ снова быстро растет
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«В данном случае банк получа-
ет денежные средства в приори-
тетном порядке, грубо говоря, для 
себя, по безакцептному списанию. 
Это нарушает закон об исполни-
тельном производстве и решение 
суда, по которому было произве-
дено взыскание,— согласна Анна 
Грецкая.— То есть он ставит в прио-
ритет взыскание по безакцептному 

списанию перед действующим ис-
полнительным законодательством 
и судебными актами».

По сути, добавляет эксперт, опи-
санная схема — обход закона, так 
как, согласно п. 9 ст. 70 229-ФЗ, если 
имеющихся на счетах должника 
средств недостаточно для исполне-
ния содержащихся в исполнитель-
ном документе или постановлении 
судебного пристава-исполнителя 
требований, то банк перечисляет 

имеющиеся средства и продолжает 
делать это по мере поступления на 
счет до исполнения содержащихся 
в исполнительном документе или 
постановлении судебного пристава 
требований в полном объеме. Бан-
ки, полагает Анна Городецка, «ищут 
лазейки для погашения своих обяза-
тельств за счет других кредиторов, 
чего быть не должно».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Свой кредит ближе к телу
с7
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деловые новости

Минтранс предлагает решить 
проблему контейнерной «проб-
ки» в портах Дальнего Востока, 
запустив дополнительные кон-
тейнерные поезда вместо иных 
грузов и повысив тариф на пе-
ревозки контейнеров в восточ-
ном направлении. Параллельно 
предлагается дать скидку на вы-
воз контейнеров через порты 
Северо-Запада. Последняя идея 
была встречена в отрасли с недо-
умением, поскольку перевалка 
контейнеров на Балтике встала 
из-за санкций. По мнению собе-
седников „Ъ“, в нынешнем виде 
идея повышения тарифов для 
контейнеров лишь увеличит до-
ходы ОАО РЖД. 

Глава Минтранса Виталий Савель‑
ев на совещании президента РФ с чле‑
нами правительства 16 ноября пред‑
ложил меры, которые, на его взгляд, 
помогут решить проблему вывоза 
импортных контейнеров из портов 
Дальнего Востока. Проблемы, по его 
словам, возникли из‑за «ограничения 
морских перевозок на Северо‑Западе, 
ковидных локдаунов в Китае и еже‑
годного повышения спроса перед но‑
вогодними праздниками». Министр 
констатировал, что контейнерные 
терминалы на Дальнем Востоке пере‑
гружены: на 14 ноября фактически за‑
грузка пяти портовых контейнерных 
терминалов составляет 117%, загруз‑
ка шести тыловых терминалов — 74%, 
при этом в ожидании выгрузки нахо‑
дятся суда с 15 тыс. TEU на борту.

Для решения проблемы Виталий 
Савельев предложил, во‑первых, уве‑
личить вывоз контейнеров автотран‑
спортом. Впрочем, она сам признал, 
что доля автотранспорта в перевозках 
контейнеров на Дальнем Востоке уже 
составляет 9% и «это максимум для ис‑
пользования автотранспорта на таком 
большом плече». Вторая мера — увели‑
чение количества поездов с контейне‑
рами в полувагонах с одного до пяти 
в сутки. Это, по словам министра, по‑
зволит вывозить до 710 TEU в сутки, 
или до 21 тыс. TEU в месяц. Он под‑
твердил, что скидку в 20,7% на перевоз‑
ку контейнеров в полувагонах плани‑
руется продлить на весь 2023 год (см. 
„Ъ“ от 28 сентября и 31 октября). Так‑
же господин Савельев предложил уве‑
личить количество контейнерных по‑
ездов в восточном направлении на три 
пары в сутки до конца текущего года 
«за счет снижения перевозок товаров, 
и в том числе угля». В результате, по его 
оценке, перевозки энергетического 
угля до конца года снизятся на 800 тыс. 
тонн, но их планируют довезти в 2023 
году до 15 апреля.

В качестве последней меры ми‑
нистр предложил повысить в 2023 
году тарифы на контейнерные пере‑
возки на восточном направлении, од‑
новременно снизив их для перевозок 
в порты Северо‑Запада. По его мне‑
нию, это позволит стимулировать пе‑
ревозки контейнеров в порты Севе‑
ро‑Запада. В ОАО РЖД не пояснили 
возможный размер данных скидок 
и надбавок. Предельный размер скид‑
ки, которую имеет право давать ОАО 
РЖД к контейнерным грузам,— 50%.

Собеседники „Ъ“ в отрасли с иро‑
нией восприняли идею ввести скид‑
ку на северо‑западном направлении, 
учитывая, что сейчас в российские 
порты Балтики контейнеровозы пра‑
ктически не заходят. Ситуация никак 
не поправилась с весны, когда с на‑
правления ушли все мировые кон‑
тейнерные линии, а крупные евро‑
пейские хабы отказались от работы 
с российскими контейнерами (см. 
„Ъ“ от 12 апреля). В третьем квартале, 
сообщали в октябре ИПЕМ и «Порт‑
Ньюс», объем перевалки контейнеров 
в портах Балтийского бассейна сокра‑
тился на 85,7% год к году.

Что касается восточного направ‑
ления, то ОАО РЖД уже отмечало, что 
экспортные перевозки через порты 
Дальнего Востока и завоз импортных 
контейнеров оттуда в Центральную 
Россию резко растут, и даже повыше‑
ние тарифа на перевозку контейне‑
ров на 4,75% в 2022 году не сказалось 
на объемах. В компании подчеркива‑
ли, что разрыв между более высокой 
индексацией других грузов и кон‑
тейнеров в 11,2% сохраняется (см. „Ъ“ 
от 31 октября).

Источник „Ъ“ предполагает, что но‑
вое повышение тарифа для контейне‑
ров на восточном направлении при‑
звано увеличить доходы ОАО РЖД, 
однако в нынешней ситуации Восточ‑
ный полигон это не разгрузит и про‑
возную способность не увеличит.

«Увеличение тарифа при пере‑
возке на Дальний Восток при фак‑
тическом отсутствии альтернати‑
вы не может рассматриваться как 
мотивационная мера,— говорит со‑
ветник председателя Евразийского 
союза участников железнодорож‑
ных грузовых перевозок (ЕСП, объ‑
единяет крупных контейнерных 
операторов) Светлана Брокар.— 
Рост тарифов на перевозки контей‑
неров — это рост цен для промыш‑
ленности и населения, поэтому 
мы не поддерживаем это предложе‑
ние». Она отмечает, что если тариф 
будет индексирован на 10%, это бу‑
дет означать рост тарифа на желез‑
нодорожные перевозки за послед‑
ние 13 месяцев в размере более 31%, 
и это не считая повышения на 4,75% 
для контейнеров в 2022 году.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры  
подгоняют рублем
Минтранс предложил тарифное решение 
логистических проблем Дальнего Востока
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Минэнерго хочет заставить энер-
госбытовые компании отчи-
тываться о финансовых расче-
тах перед сетевыми компания-
ми. В министерстве и «Россетях» 
надеются, что это сократит дол-
ги, объем которых превышает 
90 млрд руб. Однако энергосбы-
товые компании напоминают, 
что уже отчитываются перед ре-
гуляторами и стабильно снижа-
ют задолженность. Ужесточение 
правил, по мнению экспертов, 
вряд ли решит проблему непла-
тежей комплексно, а также мо-
жет увеличить долги перед гене-
рирующими компаниями.

„Ъ“ ознакомился с законопроек‑
том Минэнерго о финансовом контр‑
оле над энергосбытовыми компани‑
ями. Гарантирующие поставщики 
электроэнергии (ГП) и независимые 
энергосбытовые компании (ЭСК) 
будут обязаны отчитываться «о рас‑
четах за электроэнергию и услуги 
по передаче электроэнергии», следу‑
ет из документа. Мониторингом фи‑
нансового состояния и контролем 
исполнения обязательств займет‑
ся «Совет рынка» (регулятор энер‑
горынков). Если сбытовая компа‑
ния не соответствует требованиям, 
то ее могут лишить статуса участни‑
ка оптового энергорынка. Законо‑
проект уже внесен в Госдуму для об‑

суждения. Требования и критерии 
пока разрабатываются.

Сейчас регуляторы не могут «опе‑
ративно реагировать и воздейство‑
вать» на недобросовестные компа‑
нии, говорится в пояснительной 
записке к проекту. Рост долгов «не‑
гативно воздействует на энергетиче‑
скую отрасль в целом», поскольку се‑
тевые компании не могут проводить 
ремонты.

«Сейчас особых проблем с опла‑
той услуг по передаче не наблюдает‑
ся, задолженность стабильно снижа‑
ется»,— заявила „Ъ“ предправления 
Ассоциации ГП и ЭСК Наталья Не‑
вмержицкая. По данным на январь 
2020 года, долг ГП и ЭСК перед се‑
тевыми организациями состав‑
лял 93,9 млрд руб., на январь 2021 
года — 102,1 млрд руб., а на январь 
2022 года — 97,8 млрд руб. (в том чи‑
сле просроченная задолженность — 
более 25 млрд руб.), судя по поясни‑
тельной записке к законопроекту. 
На прошлой неделе «Совет рынка» 
сообщал, что по итогам девяти меся‑
цев текущего года уровень расчетов 
за услуги по передаче составил 100%, 
задолженность на начало октября — 
90,7 млрд руб.

В отрасли критикуют поправ‑
ки Минэнерго. Источники „Ъ“ на‑
поминают, что система отчетности 
для ГП и ЭСК уже работает несколь‑

ко лет, а проект, по сути, дублирует 
ее и вводит избыточные требования. 
Собеседник „Ъ“ в крупной генериру‑
ющей компании недоумевает, поче‑
му ГП и ЭСК должны отчитываться 
о долгах только перед сетями, ведь 
они также ведут расчеты с произво‑
дителями электроэнергии.

В «Совете рынка» пояснили „Ъ“, 
что существующий мониторинг 
за деятельностью ГП и ЭСК «ограни‑
чивается наблюдением и обсужде‑
нием результатов» на специальной 
комиссии, что не стимулирует к бо‑
лее ответственному подходу к опла‑
те услуг по передаче электроэнергии. 
«Именно этот недостаток должен 
быть устранен»,— говорят там. Ре‑
шение о применении санкций к не‑
добросовестным компаниям будет 
принимать набсовет регулятора.

В «Россетях» поддерживают по‑
правки Минэнерго. Общая задолжен‑
ность ГП и ЭСК перед группой «Рос‑
сети» по итогам девяти месяцев 2022 
года составляет порядка 100 млрд 
руб., сообщили „Ъ“ в компании. Там 
считают, что законопроект «позво‑
лит создать необходимую основу для 
внедрения действенного механизма 
воздействия на недобросовестных ГП 
и ЭСК». При этом критерии платежной 
дисциплины не должны быть менее 
эффективными, чем те, которые уже 
применяются в качестве основания 

для лишения статуса ГП на розничных 
рынках, отмечают в монополии.

Подобные меры вряд ли смогут ре‑
шить проблему неплатежей систем‑
но, поскольку основная причина за‑
долженности ГП — низкий уровень 
платежной дисциплины конечных 
потребителей, считает Сергей Сасим 
из Института экономики и регулиро‑
вания инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ. Если ужесточить требо‑
вания по оплате услуг сетевым ком‑
паниям, это создаст потенциальную 
угрозу увеличения задолженности 
перед другими участниками рынка, 
в частности, перед генерацией, пре‑
дупреждает он. Эксперт напоминает, 
что сетевые компании обязаны поку‑
пать у ГП электроэнергию для ком‑
пенсации технологических потерь. 
«Сами сетевые компании являют‑
ся одним из крупнейших неплатель‑
щиков для ГП в части стоимости по‑
терь. Задолженность за оплату потерь 
оказывает существенное негатив‑
ное влияние на финансовое положе‑
ние ГП»,— отмечает господин Сасим. 
По последним данным «Совета рын‑
ка», на 1 октября объем долгов сете‑
вых компаний за оплату потерь соста‑
вил 64,1 млрд руб. (рост почти на 4% 
год к году), и эти долги существенно 
наращивают компании, не входящие 
в группу «Россети».

Полина Смертина

Сбыт платежом красен
Энергосбытовые компании будут отчитываться о долгах перед сетями

С марта Orlen перестала закупать спотовые пар‑
тии российской нефти, но продолжает получать 
поставки по долгосрочным контрактам с «Татнеф‑
тью» (2,4 млн тонн в год до 2024 года) и «Роснеф‑
тью» (3,6 млн тонн в год). Контракт с «Роснефтью» 
был перезаключен на два года в марте 2021 года 
и, видимо, еще должен действовать в январе—
феврале 2023 года: поставки по нему за два меся‑
ца могут составить 0,6 млн тонн. В совокупности 
с контрактом «Татнефти» это как раз составляет 
3 млн тонн в год.

В «Транснефти» в ответ на запрос „Ъ“ передали 
слова вице‑президента компании Сергея Андро‑
нова. Комментируя планы поставок на 2023 год, 
он сообщил, что «помимо имеющихся заявок по‑
требителей, использующих маршрут транспор‑
тировки по южной ветке нефтепровода „Дружба“ 
в направлении Венгрии, Словакии и Чехии тран‑
зитом через Украину, хотел бы также отметить на‑
личие заявок от потребителей Польши на 2023 
год транзитом через Республику Беларусь». Сер‑
гей Андронов не стал раскрывать, от кого посту‑
пили заявки и на какие объемы. «Что касается 
планов поставок в Германию, мы надеемся на та‑
кой же здравый и конструктивный подход наших 
немецких партнеров в вопросе обеспечения ста‑
бильных поставок энергоресурсов своим потре‑
бителям»,— добавил он.

Господин Андронов также отметил, что, не‑
смотря на приближение европейского эмбарго 
на морскую транспортировку российской нефти, 
«процесс организации поставок идет в рабочем 
порядке». «В отношении планирования отгрузок 
в декабре морским транспортом пока мы не ви‑
дим каких‑то значительных изменений в объе‑
мах по сравнению с показателями ноября»,— за‑
явил он.

В Orlen заявили „Ъ“, что заявка, переданная 
«Транснефти», «представляет собой техническое 
уведомление о спросе в случае исполнения кон‑
трактов (на поставку нефти из России.— „Ъ“), ко‑
торые все еще являются обязывающими для PKN 
Orlen». «Это стандартная процедура, которая пред‑
ставляет собой исключительно бронирование 
потенциальной пропускной способности» неф‑
тепровода, добавили в польской компании. Там 
также подчеркнули, что PKN Orlen «будет соблю‑
дать все применимые требования и санкции как 
на национальном, так и на международном уров‑
не». При этом в компании подтвердили, что сей‑
час нефть из России поставляется только по нефте‑
проводу «Дружба» на заводы компании в Польше 
в рамках заключенных ранее долгосрочных кон‑
трактов.

Глава МИД Польши Збигнев Рау заявил 14 но‑
ября по итогам встречи министров иностран‑
ных дел стран ЕС в Брюсселе, что Польша хотела 
бы наложения европейских санкций на постав‑

ки нефти по трубопроводу «Дружба». «Как вы зна‑
ете, Польша обязалась использовать российскую 
нефть только до конца этого года, но, чтобы эту 
операцию можно было провести — речь идет 
о нефти из северной нитки газопровода „Друж‑
ба“,— необходимо решение на уровне ЕС. Ина‑
че, если Польша сама откажется от использова‑
ния нефти из этого трубопровода, то мы попросту 
будем должны платить российской стороне ком‑
пенсации»,— сказал министр (цитата по «РИА Но‑
вости»). Как пояснил „Ъ“ собеседник в нефтяной 
отрасли, речь идет о компенсациях российским 
нефтяным компаниям, с которыми у Orlen заклю‑
чены долгосрочные контракты.

Orlen после поглощения другого польского 
нефтепереработчика Lotos и государственной га‑
зовой компании PGNiG стала крупнейшей компа‑
нией Польши и одним из наиболее влиятельных 
игроков на нефтегазовом рынке Центральной Ев‑
ропы. В результате слияния с PGNiG доля польско‑
го государства в компании должна вырасти при‑
мерно до 52%. Помимо польских НПЗ в Гданьске 
и Плоцке компания контролирует литовский НПЗ 
в Мажейкяе, а также два НПЗ в Чехии под брендом 
Unipetrol. В сентябре Reuters сообщало, что Orlen 
заинтересована в приобретении немецкого НПЗ 
в Шведте, контрольный пакет которого принад‑
лежит «Роснефти», но сейчас взят властями Герма‑
нии под принудительное внешнее управление.

Юрий Барсуков

Пока «Дружба» не под санкциями

После прекращения работы 
в России части международных 
курьерских служб некоторые 
российские ритейлеры и про-
изводители столкнулись с труд-
ностями в поставках неболь-
ших партий или образцов про-

дукции из-за рубежа. «Почта Рос-
сии» решила запустить свой сер-
вис коммерческой доставки 
из Китая и Европы. По мнению 
экспертов, подобная услуга осо-
бенно актуальна для компаний 
малого и среднего бизнеса. При 
этом, предупреждают участ-
ники рынка, доставка товаров 
в РФ в ряде случаев осложняет-
ся западными санкциями про-
тив российских перевозчиков 
и проблемами с платежами че-
рез SWIFT.

«Почта России» запустила между‑
народную доставку небольших ком‑
мерческих отправлений из Китая 
и Европы, рассказали „Ъ“ в компа‑
нии. Сервис включает возможность 
оплаты услуги в рублях, прием до‑
ставляемого товара непосредствен‑
но с завода или склада за границей, 
международную перевозку и тамо‑
женное декларирование в адрес 
юридических лиц в Москве.

Отправления из Китая доставят 
в Москву за 10–15 дней авиасооб‑
щением и за 18–25 дней наземным 
транспортом, из Европы в Москву — 
за 7–10 дней, поясняют в «Почте 
России». Максимальный вес одной 
посылки из КНР — 20 кг, из Евро‑
пы — 30 кг. Также планируется за‑
пуск курьерской доставки, добавил 
заместитель гендиректора по ком‑
мерческой деятельности «Почты Рос‑
сии» Георгий Аликошвили.

Партнер One Story Ольга Суми‑
шевская отмечает, что услугами 
по доставке небольших партий или 
образцов из‑за рубежа в основном 
пользуются ритейлеры одежды, об‑

уви, косметики и мебельные ком‑
пании. Такой сервис может быть ак‑
туален для малого бизнеса, считает 
директор департамента логистики 
«Снежной королевы» Алексей Ер‑
маков. Он отметил, что для относи‑
тельно небольших товарных партий 
компания использует авиадоставку. 
В Melon Fashion Group (бренды Zari‑
na, befree, Love Republic и Sela) отме‑
тили, что у компании нет потребно‑
сти в небольших отправках.

Зампред правления ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Леонов по‑
лагает, что появление новых игроков 
на рынке коммерческой доставки 
создаст условия для развития кон‑
куренции среди логистов и сниже‑
ния стоимости на подобные услуги. 
С весны этого года ряд российских 
компаний столкнулся со сложно‑
стями при организации доставки 
небольших коммерческих отправ‑
лений из‑за рубежа, говорит генди‑
ректор «Infoline‑Аналитики» Михаил 
Бурмистров. После начала военных 
действий РФ на Украине о приоста‑
новке отправки посылок в Россию 
объявили американские логисти‑
ческие компании FedEx, TNT и UPS. 
Кроме того, компания DHL с 1 сен‑
тября осуществляет доставку толь‑
ко из России за границу. После ухо‑
да с рынка международных игроков 
число заказов по услуге В2В Express 
в СДЭК выросло в 10–15 раз, говорит 
руководитель службы международ‑
ной логистики и внешнеэкономи‑
ческой деятельности компании Ан‑
дрей Побежимов.

Наблюдаются трудности в до‑
ставке, например, образцов продук‑

ции для маркетинговых исследова‑
ний или сертификации, отмечает 
Алексей Ермаков. Сегодня сроки 
доставки товаров из Китая выросли 
в среднем на 20–30% по сравнению 
с прошлым годом вне зависимости 
от объема заказа, поясняет основа‑
тель I Am Studio Олег Воронин.

Реже стали осуществляться и по‑
ставки скоропортящихся продук‑
тов для ресторанов и общепита, не‑
которые из них нужно заказывать 
у небольших дистрибуторов за ру‑
бежом, поясняет управляющий 
партнер Food Pictures Артем Вали‑
ев. В условиях ограниченного пред‑
ложения компаниям иногда прихо‑
дится доставлять небольшие товары 
в Россию — например, через знако‑
мых, которые летят в страну, отмеча‑
ет Олег Воронин.

«С уходом западных крупных 
почтовых сервисов никто не хо‑
тел браться за подобные операции 
по адекватным деньгам»,— гово‑
рит президент Baon Илья Ярошен‑
ко. По его словам, Baon использует 
китайские и вьетнамские производ‑
ственные мощности, поэтому ком‑
панию интересует доставка из этих 
стран.

В то же время, говорит Андрей 
Побежимов, при организации ме‑
ждународной доставки сохраняют‑
ся логистические проблемы из‑за 
западных санкций против авиаци‑
онных и автомобильных перевоз‑
чиков из России, а также сложно‑
сти с оплатой товаров иностранным 
поставщикам из‑за ограничений 
SWIFT‑платежей.

Алина Савицкая

Ритейлеров обеспечат поставками
«Почта России» запустит для компаний доставку из‑за рубежа

При увеличении тарифа 
(на контейнеры.— „Ъ“) 

условно на 10% удорожание 
товара (составит) не более 
чем на 1%, но тем самым 

мы можем стимулировать 
спрос на вывоз контейнеров 

на Северо-Запад
— Виталий Савельев, 

министр транспорта, 16 ноября
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Верховный суд РФ (ВС) вынес 
решение, отдающее приоритет 
адвокатской тайне перед инте-
ресами кредиторов и защища-
ющее право компании-долж-
ника и ее сотрудников на до-
ступ к правосудию. Экономкол-
легия признала, что для под-
тверждения факта оказания 
правовой помощи нельзя тре-
бовать раскрытия деталей кон-
сультаций адвоката с клиента-
ми и стратегии правовой защи-
ты. Юристы приветствуют ре-
шение, но видят в нем поддер-
жку исключительно адвокат-
ского сообщества.

ВС 14 ноября опубликовал реше-
ние, защищающее оплату услуг ад-
вокатов компаниями-банкротами. 
Позиция высказана в деле о бан-
кротстве ООО «Хохтиф Девелоп-
мент Руссланд» (ХДР, «дочка» немец-
кого Hochtief AG), где кредиторы 
оспаривали платежи должника за 
услуги адвокатов, но ВС отклонил 
их требования.

Речь идет о платежах по дого-
ворам, заключенным ХДР в 2014–
2015 годах с Сергеем Волженкиным 

и Юрием Пугачом для оказания по-
мощи компании и ее работникам 
в рамках уголовного дела, возбу-
жденного по заявлению ИК «Пулков-
ская» (ИКП, структура петербургско-
го автодилера Евгения Войтенкова). 
Компания в 2015 году заплатила ад-
вокатам 5,48 млн руб. и 2,48 млн руб. 
соответственно.

По версии обвинения, руково-
дитель и два других работника ХДР 
«создавали лишь видимость надле-
жащего выполнения работ по сдел-
ке с ИКП». В июне 2017 года суд при-
знал трех сотрудников ХДР винов-
ными в фальсификации документов 
и покушении на мошенническое хи-
щение €4 млн. В июле 2018 года ХДР 
обанкротилась.

Евгений Войтенков и ООО 
«Олимп ФС» как кредиторы банкрота 
оспорили выплаты адвокатам. Арби-
тражный суд Санкт-Петербурга удов-
летворил иск, обязав вернуть деньги 
в конкурсную массу. Апелляция под-
держала решение, а кассация сни-
зила взысканную с Сергея Волжен-
кина сумму до 2,2 млн руб. По мне-
нию кассации, факт оказания услуг 
на 4,68 млн руб. не подтвержден.

ХДР пожаловалась в ВС, и дело пе-
редали в экономколлегию, которая 
отменила решения судов и отклони-
ла иск кредиторов. В марте по делу 
о банкротстве ХДР экономколлегия 
рассматривала другой вопрос, тоже 
касающийся расходов на право-
вую помощь. Тогда ВС признал пра-
во должника нанять и оплатить ад-
воката, в том числе для своих работ-
ников, которым грозит уголовная 
ответственность, подчеркнув, что 
само по себе это не причиняет вред 
кредиторам (см. „Ъ“ от 22 марта). 
Но на практике проблема осталась, 
и суды продолжили взыскивать с ад-
вокатов деньги, полученные ими за 
оказание услуг предприятиям, име-
ющим долги. Теперь ситуация долж-
на измениться.

В новом постановлении колле-
гия подтвердила мартовскую по-
зицию и привела новые аргумен-
ты, защищающие право банкрота 
на услуги адвокатов. Так, посколь-
ку спорные платежи ХДР были со-
вершены более чем за год до воз-
буждения банкротства, их можно 
оспорить лишь в случае цели при-
чинить вред кредиторам, причем 

если адвокаты об этом знали. Но ад-
вокаты не аффилированы с компа-
нией и не имели отношения к про-
тивоправным действиям работни-
ков, которые вменялись в вину по 
уголовному делу.

Кроме того, адвокат не обязан 
проверять имущественное положе-
ние организации-доверителя и не 
должен бояться оказывать помощь 
юрлицам, имеющим долги, иначе 
это «блокирует саму возможность 
надлежащего доступа к правосу-
дию», отметил ВС.

Указание же кассации на необхо-
димость раскрытия адвокатом со-
держания консультаций с клиен-
том ВС и вовсе счел нарушением 
правила об адвокатской тайне. Дей-
ствия адвоката «являются неотъем-
лемой частью процесса оказания 
юридической помощи и не требу-
ют специального оформления каки-
ми-либо особыми протоколами, ак-
тами и т. п.», подчеркнула коллегия. 
К тому же истцы не доказали, что 
стоимость юруслуг завышена «по от-
ношению к расценкам других адво-
катов такого же уровня профессио-
нализма и репутации».

Управляющий партнер АБ «Бар-
толиус» Юлий Тай называет реше-
ние «мудрым и долгожданным», от-
мечая, что совет Адвокатской пала-
ты Москвы «пару лет назад обращал-
ся в ВС с просьбой решить вопрос 
о защите прав адвокатов». Партнер 
юрфирмы «Сотби» Антон Красников 
отмечает, что решение «имеет ог-
ромное значение для адвокатского 
сообщества, которое с большей уве-
ренностью сможет заключать согла-
шения об оказании правовой помо-
щи». Юлий Тай подчеркивает, что «не 
должно происходить стигматизации 
предбанкротных фирм». Фактиче-
ски коллегия признала, что в случае 
стандартных действий компании по 
привлечению неаффилированного 
адвоката оплата его услуг, совершен-
ная ранее чем за год до дела о бан-
кротстве, не может быть признана 
недействительной, считает госпо-
дин Красников.

В то же время адвокат Балтий-
ской коллегии адвокатов имени 
Анатолия Собчака Елена Менде ви-
дит риск злоупотреблений со сто-
роны должника через оформление 
фиктивных договоров на правовую 

помощь «именно потому, что по-
зволено не раскрывать содержание 
оказанных услуг в силу адвокат-
ской тайны». Но господин Тай счи-
тает, что это не будет массовой про-
блемой, так как «из совокупности 
действий адвоката и документов 
всегда видно, выполнялась ли рабо-
та или была придумана», а участие 
в процессуальных действиях фик-
сируется в протоколе допроса и су-
дебных актах.

Антон Красников добавляет, что 
решение устанавливает привилегии 
именно для адвокатов: «Исполнение 
обязательств обычными юристами 
адвокатской тайной не защищено, 
а позиция ВС способствует форми-
рованию адвокатской монополии 
на рынке юридических услуг». По 
мнению господина Тая, ряд выводов 
ВС можно распространить и на юри-
стов без адвокатского статуса, сде-
лав необходимым условием для от-
мены платежа за юруслуги установ-
ление недобросовестности ответчи-
ка и отсутствия фактического оказа-
ния им услуг.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Самая главная тайна
Адвокаты банкрота получили защиту от претензий его кредиторов

Хотя за первые три квартала 
2022 года гостиничный рынок 
России смог преодолеть прош-
логоднее сокращение клиен-
тов, но восстановиться до уров-
ня, который был до панде-
мии, пока так и не смог. Вос-
становлению мешает, в част-
ности, сложная ситуация 
на двух крупных рынках стра-
ны — Москвы и Санкт-Петер-
бурга, где загрузка отелей тра-
диционно сильно зависит от 
иностранных гостей. Но участ-
ники рынка рассчитывают, 
что в следующем году динами-
ка может измениться: они над-
еются на рост внутреннего тур-
потока на фоне растущей изо-
ляции страны.

В январе—сентябре 2022 года 
в российских средствах размещения 
остановились 50,73 млн человек, что 
на 7,7% больше, чем в 2021 году, но на 
6,4% меньше уровня 2019 года, под-
считал „Ъ“ на основе данных Росста-
та. Вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Пра-
сов говорит, что динамика соответст-
вует его ощущениям, хотя коррект-
нее ориентироваться на изменения 
денежных потоков. Данные Росстата 
не включают «серый» сектор — апар-
таменты и гостевые дома, поясня-
ет гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин. «Их загруз-
ка могла вырасти заметнее за счет 

более низкой стоимости размеще-
ния»,— не исключает он.

Отельный рынок в этом году 
в целом хорошо проходит стрессовые 
спады, считает Вадим Прасов. Осно-
ватель Ivashkevich Hospitality Стани-

слав Ивашкевич вспоминает, что на 
фоне массовых отмен бронирований 
весной и резкого сужения корпора-
тивного сегмента отельерам каза-
лось, что летний сезон окажется про-
вальным. Но реальность, утверждает 
он, оказалась лучше ожиданий.

Одним из лидеров прироста за де-
вять месяцев 2022 года, по данным 
Росстата, стал Камчатский край, где 
число гостей оказалось в три раза 
выше, чем год назад, и в 2,5 раза, чем 

в 2019 году. Но столь выраженная ди-
намика связана с низкой базой: сум-
марно в отелях региона в январе—
сентябре остановились 315 тыс. че-
ловек. Интерес к Камчатке растет, 
но число средств размещения оста-
ется ограниченным, поясняет Ва-
дим Прасов.

Заметный прирост на фоне низ-
кой базы удалось получить и средст-
вам размещения Чукотки, где число 
гостей за девять месяцев 2022 года 
выросло в 1,5 раза год к году. Но речь 
идет всего о 19,4 тыс. человек. Пока-
затели других регионов Дальнего 
Востока сейчас отстают от докризис-
ных значений. Так, в Приморском 
крае в январе—сентябре было раз-
мещено 542,5 тыс. гостей, что мень-
ше на 39% год к году, на Сахалине — 
119,2 тыс., или на 19% меньше, чем за 
тот же период 2021 года.

В средствах размещения Москвы 
за первые три квартала остановились 
7,31 млн человек — это на 3,73% мень-
ше год к году и на 14,84% по сравне-
нию с 2019 годом. Причина такого со-
кращения — отсутствие иностран-
ных туристов, отмечает господин 
Прасов. Хотя Санкт-Петербург, по его 
словам, в этом отношении чувствует 
себя хуже: гостиничный рынок Мо-
сквы поддерживают гости, приезжа-
ющие с деловыми целями, в то время 
как 50–60% клиентов в Санкт-Петер-
бурге до кризиса составляли интури-
сты. По данным Росстата, в петербург-

ских отелях в январе—сентябре оста-
новились 3,04 млн человек — это на 
40,3% ниже значения 2019 года, но на 
46% превосходит прошлогодний по-
казатель.

Одновременно Подмосковье и Ле-
нинградская область показали бо-
лее уверенные темпы восстановле-
ния гостиничного рынка. Поток го-
стей в эти регионы в январе—сентя-
бре отставал от аналогичного пери-
ода 2021 года на 0,5%, а 2019 года — 
на 6,4%. Это может быть связано с вы-
соким спросом на размещение в за-
городных отелях в целом: в период 
кризисов туристы предпочитают от-
дых недалеко от дома.

Вадим Прасов указывает, что при 
отсутствии новых геополитических 
и экономических потрясений в сле-
дующем году гостиничный рынок 
может рассчитывать на восстанов-
ление за счет роста внутреннего 
турпотока и притока гостей из дру-
жественных стран. Хотя Станислав 
Ивашкевич указывает, что послед-
них сильно сдерживают высокая 
стоимость рейсов, сложности с ра-
ботой банковских карт и оформле-
нием виз. На высокий спрос россий-
ских туристов рассчитывает и Сер-
гей Ромашкин, говоря о нарастаю-
щей изоляции страны. Он утвержда-
ет, что сейчас идет активное брони-
рование отдыха внутри страны на 
лето 2023 года.

Александра Мерцалова

Туристы недогрузили отели
Число гостей не достигло докризисного уровня

Последнему из дистрибуторов 
холдинга «Объединенные кон-
дитеры» в Москве и Подмоско-
вье — «Главторгу» грозит бан-
кротство по заявлению Сбер-
банка. Бизнес компании мог по-
страдать из-за высокой зависи-
мости от кредитов, а также кон-
фликта с поставщиком, кото-
рый привел к уголовному делу 
против ее основателя. Впрочем, 
сейчас кондитеры стали больше 
работать напрямую с ритейле-
рами, поэтому нужда в дистри-
буторах отпадает.

Сбербанк намерен обратить-
ся в арбитражный суд с заявлени-
ем о банкротстве крупного дистри-
бутора кондитерских изделий ООО 
«Главторг», уведомил банк 14 ноября. 
В Сбербанке и «Главторге» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

«Главторг» основан в 2011 году. На-
зывал себя последним из существо-
вавших в Москве и области дистри-
буторов холдинга «Объединенные 
кондитеры» («Красный Октябрь», «Ба-
баевский», «Рот Фронт» и др.). Также 
работал с АККОНД, «Славянкой», Fer-
rero, Mars, «Конти». По итогам 2020 
года оценивал свою долю на конди-
терском рынке Москвы без учета фе-
деральных сетей в 50%. Помимо сла-
достей торговал табачной продукци-

ей. В 2021 году выручка «Главторга» 
выросла на 36,5%, до 16,7 млрд руб., 
чистая прибыль была 866,22 млн 
руб. Владелец и гендиректор — Ка-
рен Налбадян.

В конце 2021 года «Главторг» на-
чал размещение дебютного облига-
ционного займа в 900 млн руб., но 

смог привлечь только 381 млн руб. 
Как писал «Эксперт РА», сказалось 
обострение макроэкономической 
обстановки в первом квартале этого 
года и рост ключевой ставки. В сере-
дине сентября «Главторг» не перечи-
слил своевременно все средства для 
погашения купона, допустив техни-
ческий дефолт, сообщал «Эксперт 
РА», понизив рейтинг дистрибуто-
ра до ruC.

Как сказано в меморандуме «Глав-
торга», на сентябрь 2021 года объ-
ем банковских кредитов компании 

превышал 2,5 млрд руб., из которых 
755 млн руб. приходилось на Сбер-
банк, а остальное — на ВТБ и Аль-
фа-банк. Как отмечали в «Эксперт 
РА», бизнес «Главторга» сильно зави-
сел от кредитов, так как дистрибутор 
предоставлял отсрочку покупате-
лям, поддерживал высокий уровень 
остатков товара, а свободные деньги 
тратил на закупки у работающих по 
предоплате поставщиков. Директор 
по корпоративным рейтингам «Экс-
перт РА» Анна Кертанова говорит, что 
без новых займов «Главторг» не смо-
жет обслуживать кредитные обяза-
тельства.

Негативно на бизнес мог повли-
ять и конфликт с «Объединенными 
кондитерами». Как следует из кар-
тотеки дел, «Главторг» с конца 2021 
года пытался взыскать с холдинга 
86,77 млн руб. долга по договору от 
2012 года. Как указывал представи-
тель «Главторга», холдинг прекратил 
отгрузки в конце 2020 года, чтобы са-
мим заниматься сбытом. Но доказать 
исполнение соглашения «Главторг» 
не смог, и суд компании отказал.

Представитель «Объединенных 
кондитеров» указывал в суде, что раз-
ногласия сторон возникли из-за «не-
добросовестных действий» «Главтор-
га». Как сказано в материалах суда, 
менеджер «Объединенных кондите-

ров» за вознаграждение от гендирек-
тора «Главторга» предоставлял ком-
пании максимальные скидки. Уго-
ловное дело против гендиректора 
и основателя негативно сказалось 
на положении компании, отмечали 
в «Эксперт РА». В октябре суд по иску 
«Объединенных кондитеров» взы-
скал с «Главторга» 76,55 млн руб. не-
устойки за нарушение сроков опла-
ты продукции. В «Объединенных 
кондитерах» отказались от коммен-
тариев.

Совладелец московской конди-
терской фабрики «Победа» Виталий 
Муравьев говорит, что с торговыми 
сетями у производителей есть пря-
мые договоры, а дистрибуторы мо-
гут быть полезны в обслуживании 
независимых магазинов. Но таких 
в крупных городах осталось немно-
го, а с оставшимися можно работать 
без посредников, указывает он.

Руководитель практики банкрот-
ства «КСК Групп» Нина Бабинова го-
ворит, что Сбербанк сможет подать 
заявление о банкротстве спустя 15 
дней после уведомления. Партнер 
консалтинговой группы РКТ Иван 
Гулин уточняет, что часть имущест-
ва «Главторга» в залоге у Сбербанка 
и Альфа-банка, которые и могут по-
лучить 80–95% от продажи активов.

Анатолий Костырев

Дистрибутору стало не сладко
Торговцу конфет «Объединенных кондитеров» грозит банкротство

В качестве «иных исполнителей» 
также перечислены «Сколтех», «Булат» 
(принадлежит «Ростелекому» и «Росте-
ху»), НТЦ «Протей», Tele2, подведомст-
венное Минцифры ФГБУ НИИР и ООО 
«Новые телеком решения» (НТР) (ра-
нее входило ГК «Ай-Теко»).

За реализацию «дорожной кар-
ты» отвечают вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, Минцифры и ряд дру-
гих министерств. Всего, как следу-
ет из документа, инициатива потре-
бует вложения 84 млрд руб., из кото-
рых 52 млрд руб. будут выделены из 
бюджета, а еще 31,4 млрд руб. плани-
руется привлечь из внебюджетных 
источников, в том числе средств са-
мих производителей (см. таблицу). 
Бюджет исходной версии оценивался 
в 169,4 млрд руб., включая 98,4 млрд 
руб. от государства.

В пресс-службе правительства „Ъ“ 
сообщили, что в соответствии с по-
ручением президента предусмотре-
на «возможность участия заинтересо-
ванных организаций в соглашениях 
по развитию отдельных высокотех-
нологичных направлений». За под-
робными комментариями „Ъ“ пере-
направили в Минцифры, где на за-
прос не ответили. По данным „Ъ“, ми-
нистерство в конце октября направи-
ло документ на согласование в прави-
тельственную комиссию по цифрово-
му развитию.

«Сколтех» с ФГБУ НИИР в рамках 
реализации «дорожной карты» будут 
разрабатывать прототипы оборудо-
вания для 6G и проводить исследова-
ния электромагнитной совместимо-
сти и безопасности абонентов, а так-
же применения стандарта для интер-
нета вещей (IOT) (см. „Ъ“ от 26 июля). 
«Сколтех» отдельно займется теле-
ком-оборудованием на базе Open-
RAN. НТЦ «Протей» совместно с Tele2 
разработает «ядро сети» (комплекс 
сетевых устройств — маршрутиза-
торов, коммутаторов, а также софт), 
«Ростех» — базовую станцию 4G, НТР 
и «Булат» — оборудование и софт для 
стандарта 2G и 4G для малых насе-
ленных пунктов. О проекте НТР „Ъ“ 
рассказывал 11 ноября.

Роль «ИКС Холдинга» будет заклю-
чаться в разработке базовых станций 
2G, 4G и 5G для сетей общего пользо-
вания на отечественной компонент-
ной базе. Этим займется ООО «ИКС 
Технологии» (по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», на 100% принадлежит «ИКС 
Холдингу», зарегистрировано 22 
сентября). Весь проект оценивается 
в 19 млрд руб., из которых компания 
вложит 12,5 млрд руб., а 7 млрд руб. 

получит из бюджета в рамках нацпро-
екта «Цифровая экономика».

Уход зарубежных вендоров «факти-
чески оголил российскую телекомму-
никационную отрасль», заявили „Ъ“ 
в «Ростехе»: «Если операторы будут 
поддерживать текущий уровень сер-
виса и продолжать расширять покры-
тие в малых населенных пунктах, по-
требуется более 30 тыс. базовых стан-
ций в год». В этих условиях необхо-
дима консолидация всех участников 
отрасли, подчеркнули в госкорпора-
ции: «В этой связи рассматривается 
вовлечение в реализацию „дорож-
ной карты“ российских разработчи-
ков и производителей телеком-реше-
ний». В пресс-службе «ИКС Холдинга» 
не исключили возможности участия 
в проекте, подтвердив интерес к нему. 
В «Сколтехе» «не готовы обсуждать со-
став „дорожной карты“». ФГБУ НИИР, 
МТС, «Вымпелком», Tele2 отказались 
от комментариев. В НТЦ «Протей» 
и НТР не ответили.

«Дорожная карта» «была существен-
но переосмыслена» после начала во-
енных действий на Украине и после-
довавших санкций, говорит собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ходом разработки 
документа: «До 2022 года мы не были 
в технологической изоляции и име-
ли доступ к технологиям 5G. Сейчас, 
даже с учетом санкций, правительст-
во не отказывается от идеи разрабо-
тать собственное оборудование пято-
го поколения связи, но путь уже будет 
другой». Исполнителям придется «по-
этапно освоить предыдущие стандар-
ты связи и как бы эволюционным пу-
тем прийти к 5G, нарастив компетен-
ции по этому направлению», говорит 
источник „Ъ“. Он обращает внимание, 
что роль «Ростеха» в проекте измени-
лась: «Теперь госкорпорации нужно 
не столько разрабатывать решения, 
сколько координировать взаимодей-
ствие всех исполнителей».

За последний год возникло гора-
здо больше проблем в реализации 
поставленных задач — санкционное 
давление, ограничение поставок, от-
метил президент Zelax (отечествен-
ный разработчик телеком-оборудо-
вания) Сергей Сухман: «Поэтому при-
влекать большее число участников, 
рассчитывая на то, что совместными 
усилиями они смогут преодолеть эти 
сложности,— верное решение». По 
мнению Сергея Сухмана, при разра-
ботке «дорожной карты» стоит запла-
нировать мероприятия по стратегии 
выхода из кризиса в случае, если реа-
лизовать цели и задачи не получится.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

Один в поле без связи

Выручка в сфере гостиниц 
и туризма выросла в Москве 
за январь—октябрь на 30%

— Владимир Ефимов, 
вице-мэр Москвы,  

в интервью РБК 11 ноября

Ц И Т А Т А

Внебюджетные источники финансирования «дорожной карты» 
развития мобильных сетей связи до 2030 года

Участник проекта Объем инвестиций, млрд руб.
ГК «Ростех» 4,6

«Ростелеком» 0,6

«ИКС Технологии» 12,5

ООО НТР 1,6

Tele2 0

НТЦ «Протей» 1,8

Предприятия кооперации на базе «Сколтеха» 5,6

Средства отраслевых компаний 4,7

Источник: Паспорт «дорожной карты «Современные и перспективные мобильные сети связи»  
на период до 2030 года.

3,9 миллиона тонн
кондитерских изделий 
будет выпущено в РФ 
по итогам 2022 года, 
по прогнозам АСКОНД
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Нервное сияние 
«Лабиринта»
Компания MuzArts показала новый проект

На Новой сцене Большого театра продю‑
серская компания MuzArts представила 
свой новый проект «Лабиринт». Три от‑
деления вечера были отданы трем хо‑
реографам, причем два из них — Ольга 
Лабовкина и Анна Щеклеина —  впервые 
поставили спектакли для балетных 
 артистов. Что из этого получилось, 
 рассказывает Татьяна Кузнецова.

 
 
 
 
 
а Западе последние лет трид-

цать именно так — поставив спектакль 
на классическую труппу — и становились ба-
летными лидерами талантливые выходцы 
из contemporary dance. Анжелен Прельжо-
ках сочинил «Парк» для Парижской оперы, 
Уэйн Макгрегор — «Qualia» для лондонско-
го Королевского балета, Сиди Ларби Шерка-
уи — «Фавна» в Балете Монте-Карло, Акрам 
Хан — «Жизель» в Английском националь-
ном балете. Российский балет XXI века, стре-
мительно и успешно развивавшийся на го-
товой западной продукции, только в этом 
году — поневоле — дал шанс отечественным 
«современникам» прорваться с узких фести-
вальных тропок на скоростную карьерную 
трассу: выбора у театров, желающих произво-
дить современную продукцию, почти что нет.

Самым стремительным и решительным 
оказался продюсер MuzArts Юрий Баранов: 
еще в конце мая на той же Новой сцене Боль-
шого он показывал роскошный интернаци-
ональный проект «Postscript 2.0», а сейчас 
выстроил уже новый «Лабиринт», рискнув 
поручить две постановки Ольге Лабовкиной 
и Анне Щеклеиной — фестивальным завсег-
датаям, но дебютанткам балетной сцены. 
Дамы яркие, темпераментные, боевые, в ба-
лете они сочли необходимым подняться над 
социальностью и высказаться по глобаль-
ным вопросам бытия.

Ольга Лабовкина сочинила балет «Сия-
ние». Выбрав в качестве основы философ-
ско-фантастический роман Олафа Стэплдо-
на «Создатель звезд», она украсила спектакль 
надувными декорациями: семиметровой 
женской головой серебряного цвета, полый 
затылок которой служил герою чем-то вро-
де квартиры-камеры. Многозначительное 
гудение минималистской электронной му-
зыки Ильи Дягеля соответствовало глубоко-
мыслию либретто, согласно которому герой 
становился «частью вселенского коллектив-
ного сознания — Наблюдателя» и уже в этом 

качестве встречался с «Первоисточником все-
го сущего». Однако «будучи до боли ослеплен-
ным его всепроникающим бесконечным 
Сиянием… так и не сумел постичь масштаб 
происходящего с ним».

Масштаб постичь было действительно не-
легко, несмотря на сюрреалистический виде-
оряд на заднике: парящие каменные глыбы 
и исполинские серебряные тела, расчленен-
ные и распростертые на фоне ландшафтов 
в духе Сальвадора Дали. На сцене же царил 
сюрреализм куда более камерный. Встреча 
Наблюдателя (самоотверженная работа пла-
стически одаренного Ильдара Гайнутдино-
ва) с Первоисточником (в лице могучего со-
листа Большого Артура Мкртчяна) походила 
на обычное выяснение отношений. Начав-
шись с мизансцены объятий отца и сына, 
скопированной с картины Рембрандта, дуэт 
свернул с библейского пути: Первоисточник 
с нарастающим раздражением и неприкры-
той агрессией пресекал все попытки Наблю-
дателя к нему приникнуть. Попутно «коллек-
тивное сознание» в количестве двух женщин 
и трех мужчин пыталось выстроить общее 
мировоззрение путем массовых поддержек 
и хороводных танцев, навеянных извест-
ной картиной Анри Матисса. Но из-за беспре-
станных колебаний корпуса и рук, похожих 
на элегическое полоскание белья в водоеме, 
искомой стройности — даже хореографиче-
ской, не говоря уж о философской,— «коллек-
тивному сознанию» достичь не удалось. Зато 
удалось индивидууму: безупречные ножки 
юной Елизаветы Кокоревой, которой позво-
лили просто пройтись по диагонали на полу-
пальцах, затмили всю «историю эволюции 
разума и духа человечества», как аттестова-
ла свое произведение хореограф Лабовкина.

Анна Щеклеина не ставила перед собой 
столь глобальных задач: ее «Нерв» (на элек-
тронную музыку Василия Пешкова, ожив-
ленную вкраплениями обычной виолон-
чели) — про то, как люди причиняют друг 
другу боль, и про то, можно ли этого избе-
жать. Идею поддержала художник Галина 
Солодовникова, разрисовав облегающие 
комбинезоны артистов как муляжи в анато-
мическом кабинете. Эти «обнаженные не-
рвы» в последней трети спектакля обрастают 
«кожей» — телесного цвета трусы и лифы оче-
ловечивают артистов. Но отличным поводом 
столь же четко разделить лексику «нервов» 
и «людей» хореограф не воспользовалась, ог-
раничившись иллюстрацией заданной кол-
лизии. В первом дуэте разнополые «нервы» 
наносят друг другу болезненные уколы ука-
зательными пальцами, в последнем, нежно 

примиряющем, обходятся вовсе без прикос-
новений. Поставив двух балерин на пуанты, 
разрешив мужчинам крутить пируэты, а да-
мам щеголять арабесками и вспархивать 
в па-де-ша, хореограф вступила на чужую тер-
риторию; ее запас классических движений 
оказался слишком беден для балета, своему 
же языку Анна Щеклеина солистов Большого 
обучить не смогла (или не успела). А потому 
многообещающий первый эпизод «Нерва», 
когда силуэты артистов, привязанных к ко-
лосникам длинными отростками собствен-
ных колпаков, мечутся и дергаются как ка-
кие-нибудь аксоны и дендриты, так и остался 
лучшей сценой спектакля.

Последний балет программы — «Мино-
тавр» на музыку Макса Рихтера, сочиненный 
хореографом Патриком Де Баной по одному 
из мотивов пьесы Кортасара «Цари»,— был 
призван подстраховывать работы дебютан-
ток. Патрик Де Бана — родившийся в Гам-
бурге, работавший у Мориса Бежара и Начо 
Дуато, перетанцевавший всех значимых хо-
реографов, создавший собственную компа-
нию почти 20 лет назад, часто ставивший 

у нас и отлично знающий российских арти-
стов,— автор слишком опытный, чтобы про-
валить собственный замысел. В качестве 
сценографа удалось ангажировать Даши На-
мдакова, и его голова Минотавра из карель-
ской сосны — обожженная, облитая «кро-
вью», с узким дуплом посередине «морды», 
наростом вместо «глаза» и шестиметровыми 
серебряными рогами — ласкала глаз естест-
венной мощью, особо отрадной после про-
винциального китча «Сияния». Художник 
по костюмам Игорь Чапурин, на удивление 
тонко чувствующий балет и балетные тела, 
придумал прекрасного Минотавра — с рва-
ной металлической шерстью-кольчугой, про-
зрачную скорбную Ариадну в черном тюле 
и эффектную Пасифаю в алом платье с разре-
зом и коротким шлейфом, умножающим ам-
плитуду движений.

Из всех соавторов достижения хореогра-
фа наиболее скромные. Впрочем, Патрик 
Де Бана, автор эмоциональный, но непопра-
вимо банальный и не слишком изобретатель-
ный, выступил на своем обычном уровне, 
четко выстроив партерные партии главных 
героев и дав попрыгать четверке корифеев, 
олицетворяющих внутреннюю жизнь Мино-
тавра. Самому же герою (страдальцу, а не чу-
довищу) он скрючил кисти рук, сгорбил спи-
ну и задрал плечо, смягчив классическую 
позу Квазимодо, придуманную Роланом 

Пети в 1965 году. Два монолога Минотавра, 
в начале и конце спектакля — с отчаянным 
бегом из конца в конец сцены, с низкими 
подскоками по широкой второй позиции, 
с мучительными попытками распрямить 
руки,— хореографически различались мало. 
Только исключительный актерский дар Де-
ниса Савина позволил главному персонажу 
оставаться центром спектакля. И даже ког-
да сценой завладевала излишне патетичная 
Анна Балукова—Пасифая (матери Минотав-
ра, относящейся к сыну с жалостливой брез-
гливостью и казнящей себя за его уродство, 
хореограф подарил самую богатую партию), 
нельзя было отвести глаз от неподвижного 
Дениса Савина, скорченного судорогой за-
претной страсти к матери. По либретто инце-
стуальную любовь испытывает к сводному 
брату и Ариадна, но целомудренная хорео-
графия, построенная на мелких па-де-бурре 
и печальных арабесках, отводит ей скорее 
материнскую роль. Красавица Мария Виног-
радова очень сдержанно и тонко устранила 
это противоречие, наполнив свою партию 
бессильной нежностью и скорбной покорно-
стью. И когда вышедший на поклоны Патрик 
Де Бана рухнул на колени перед артистами, 
это экстремальное проявление чувств пока-
залось вполне адекватным: в исполнении 
премьеров Большого «Минотавр» и впрямь 
показался выходом из «Лабиринта».

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Королева на дискотеке
Объявили номинантов на Grammy

Американская Академия 
 звуко записи объявила имена 
номи нантов на Grammy. 65‑я це‑
ремония вручения главной аме‑
риканской музыкальной  премии 
пройдет 5 февраля на  Crypto.
com Arena в Лос‑Анджелесе. 
На премию  выдвигали произ‑
ведения, вышедшие в период 
с 1 октября 2021 года по 30 сен‑
тября 2022 года. Рассказывает 
Борис Барабанов.

 
 
 
идером по числу номина-

ций в этот раз стала Бейонсе Ноулс. 
Прошедшим летом она выпусти-
ла первый за шесть лет студийный 
альбом «Renaissance». Бейонсе пред-
ставлена в девяти номинациях. 
На данный момент по числу выиг-
ранных за всю карьеру Grammy (28) 
она лидирует среди всех номинан-
ток в истории. По количеству на-
град она также превосходит своего 
супруга Jay-Z (24). В нынешней гонке 
за призами Jay-Z претендует на пять 
Grammy. Бейонсе достаточно выиг-
рать в четырех из девяти номина-
ций, чтобы стать артистом с самым 
большим числом Grammy в исто-
рии. Сейчас таковым является дири-
жер Георг Шолти.

Среди прочего Бейонсе претен-
дует на награды в электронных ка-
тегориях — «Лучшая танцевальная/
электронная запись» и «Лучший тан-
цевальный/электронный альбом». 
Мир танцевальной электроники ог-
ромен и разнообразен, именно от-
туда в поп-музыку приходят новый 
звук и молодые продюсеры с нестан-
дартным мышлением. Отдав места 
в списках номинантов в этой кате-
гории Бейонсе, академики снизили 
шансы менее именитых, но более 
актуальных артистов. Очевидно, что, 
по мнению индустрии, Королева 
Би должна подтвердить и укрепить 
свой статус любыми средствами.

Однако в этих номинациях у нее 
есть достойные конкуренты — Ди-
пло, Odesza, британский продюсер 
Bonobo и француз Давид Гетта. По-
следний удостоился номинации 
за песню «I’m Good (Blue)», записан-

ную совместно с американской пе-
вицей Биби Рексой.

«I’m Good (Blue)» — это перера-
ботка хита итальянской группы Eif-
fel 65 «Blue (Da Ba Dee)», вышедшего 
в 1998 году. Причем в треке исполь-
зован не просто семпл, а вся мелоди-
ческая линия. Интересна история 
соавтора «I’m Good (Blue)» — давне-

го творческого партнера Давида Гет-
та, владельца платформы Abletunes 
Тимофея Резникова. Он родился 
в Саратове, получил образование 
как джазовый трубач, затем перее-
хал в Бельгию, поступил в консерва-
торию Royal de Mons и изучал игру 
на фортепиано и электронную му-
зыку, а впоследствии работал в каче-
стве продюсера над треками Dimitri 
Vegas и Гуччи Мейна. То есть Бейон-

се в номинации «Лучшая танцеваль-
ная/электронная запись» проти-
востоит команда из французского 
диджея, певицы албанского про-
исхождения из Бруклина и сара-
товского трубача, сделавших кавер 
на итальянский хит из разряда «Ди-
скотека 90-х». Конечно, хочется по-
желать им удачи.

Еще одно русское имя в списке 
претендентов на Grammy — Даниил 
Трифонов. Нижегородский пианист 
выдвинут в номинации «Лучшая 
классическая инструментальная 
сольная запись» за альбом «Bach: 
The Art Of Life». Это двойной альбом, 
выпущенный в 2021 году компани-
ей Deutsche Grammophon: россий-
ские артисты попадают в номина-
ции Grammy практически, только 

если их записи выпущены крупны-
ми зарубежными рекорд-компания-
ми. В 2019 году журнал Forbes вклю-
чил Даниила Трифонова в рейтинг 
самых перспективных российских 
профессионалов до 30 лет, а The 
Guardian назвала его технику «даже 
пугающей».

В любом случае, одна Grammy 
у Трифонова уже есть: он получил 
награду в 2018 году за альбом с про-
изведениями Ференца Листа «Trans-
cendental» (см. интервью с музыкан-
том в „Ъ“ от 26 сентября 2018 года). 
Можно было бы сказать, что список 
номинантов на Grammy для Трифо-
нова — привычный контекст. Од-
нако присутствие русского име-
ни в этом списке в 2022 году — все 
же не самое ожидаемое событие. 
Особенно если верить рассказам 
о дичайшей культуре отмены, кото-
рую применяют на Западе по отно-
шению к нашим деятелям культуры.

Стоит отметить также, что в но-
минации «Лучшее музыкальное ви-
део» выдвинута клипмейкер из Одес-
сы Таня Муиньо. Ее хорошо знают 
меломаны по всему миру, в числе 
ее работ — музыкальные видео Ро-
ждена Ануси, Монатика, групп «Вре-
мя и Стекло» и IOWA, а также Лил 
Нэс Экса, Карди Би, Лиззо и Поста 
Мэлоуна. На Grammy она претенду-
ет с роликом на песню Харри Стайл-
за «As It Was». Это вторая номинация 
Тани Муиньо подряд. В прошлом году 
ее выдвигали за видео Лил Нэс Экса 
«Montero (Call Me by Your Name)».

Общая статистика лидеров по чи-
слу номинаций на Grammy выгля-
дит в этом году так. Лидер — Бейон-
се с девятью номинациями. Восемь 
номинаций у Кендрика Ламара, 
семь у Адели, она единственная, 
кто конкурирует с Бейонсе в номи-
нациях «главной четверки» — «Аль-
бом года», «Запись года» и «Песня 
года». Также семь номинаций у кан-
три-певицы Бренди Карлайл. За ней 
с шестью номинациями следует 
Харри Стайлс, чья песня «As It Was» 
стала в этом году хитом TikTok. 
По шесть номинаций у Мэри Джей 
Блайдж, Фьючера, Диджея Халеда, 
The-Dream и студийного инжене-
ра Рэнди Мэрилла. В категориях, 

связанных с визуальными искусст-
вами, успех, несомненно, ждет со-
здателей мультфильма «Энканто». 
У них три из четырех номинаций 
в этих категориях, хотя многие на-

верняка были разочарованы тем, 
что песня «We Don’t Talk About Bru-
no» не попала в главные номина-
ции. Но это только потому, что сре-
ди академиков нет детей.

Н

Л

культура

Бейонсе достаточно выиграть  
в четырех из девяти номинаций,  
чтобы стать артистом с самым боль-
шим числом Grammy в истории

Лидером по количеству номинаций на Grammy в этот раз стала 
Бейонсе Ноулс  ФОТО FRANK MICELOTTA / INVISION / AP

В балете «Сияние» хореограф 
Лабовкина пыталась достичь 
просветления посредством 
хороводных танцев,  
навеянных картиной Матисса   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Группа G чемпионата мира по футболу, 
стартующего 20 ноября в Катаре, очень 
похожа на классическую «группу смер-
ти». В ней есть сборная Бразилии, кото-
рая на этот раз выглядит претендентом 
на золото без всяких оговорок, две класс-
ные европейские команды — сербская 
и швейцарская, а также довольно опас-
ные камерунцы.

сли измерять силу команды по-
пулярностью ее футболистов, яркостью исхо-
дящего от них сияния, то сборная Бразилии, 
которая сыграет на катарских стадионах, воз-
можно, не попадет не то что в пятерку — в де-
сятку лучших бразильских сборных в исто-
рии. Но на самом деле она выглядит явным 
претендентом на золото — во всяком случае, 
куда более явным, чем все ее предшествен-
ницы, неизменно оступавшиеся на ближних 
и не очень ближних подступах к нему после 
триумфального японского-корейского пер-
венства 2002 года.

Все дело в исключительном балансе, кото-
рого прежде не хватало бразильцам и который 
появился у них в минувшем четырехлетнем 
цикле при тренере Тите. На какой из ключе-
вых участков ни обрати внимание — везде 
у сборной Бразилии полный порядок. Напри-
мер, кто бы из коллег Тите отказался от такого 
вратаря, как Алиссон? А кому бы из них не хо-
телось иметь такой центр обороны, в котором 
эталонному для него игроку Маркиньосу в по-
мощь можно добавить как колоссальный опыт 
Тьягу Силвы, так и резкость Эдера Милитана? 
А кто не захотел бы иметь в середине поля це-
лый отряд футболистов, гарантирующих фан-
тастическую плотность игры,— из Каземиру 
и Лукаса Пакеты, Фреда и Фабиньо? Среди них 
нет настоящих волшебников, похожих на ге-
роев минувших дней — Сократеса и Зико, Ри-
валдо и Роналдинью, но волшебство, возмож-
но, и не понадобится. В конце концов, мы ведь 
не добрались еще до линии атаки.

А в ней все просто шикарно. Неймар, кото-
рому пошел четвертый десяток, судя по мат-
чам за ПСЖ, переживает вторую молодость. 
Винисиус превратился в одного из лидеров 
«Реала», но и этот почетный статус не гаранти-
рует ему на сто процентов места в основе, по-
тому что как тогда быть с Ришарлисоном, Ра-
финьей, Габриэлом Жезусом, Антони, Родриго, 
Габриэлом Мартинелли? Мучительный в дей-
ствительности для Тите, под рукой у которого 
сразу несколько разных схем игры в атаке, вы-
бор. Но в то же время, надо полагать, у муче-
ний сладкий привкус.

При этом важно знать, что Тите уже пока-
зал, что управлять доставшимся ему набором 
игроков умеет прекрасно. В прошлом году 
бразильцы, правда, допустили болезненную 
осечку, уступив на домашнем Copa America 
аргентинцам. Но она была все-таки исклю-
чением из правила, подтвержденного как 
встречами отборочного турнира в южноаме-
риканской зоне, так и товарищескими мат-
чами. В них бразильцы были почти неуязви-
мы, а часто загружали в ворота оппонентов, 
в том числе оппонентов крепких — таких как 
уругвайцы, чилийцы, тунисцы, целую стоп-
ку мячей.

Сборная Швейцарии всегда выпадает 
из списков фаворитов «больших» турниров, 
но вообще-то речь идет о фантастически ста-
бильной команде, которая на четырех подряд 

топовых турнирах добиралась до play-off. А на 
чемпионате Европы летом 2021 года она даже 
проскочила в нем раунд, причем справившись 
не с кем-нибудь, а с чемпионами мира фран-
цузами. Более того, швейцарцы вполне могли 
проникнуть в полуфинал: испанцы одолели 
их лишь в серии пенальти.

После европейского первенства пост глав-
ного тренера швейцарской команды вместо 
долго руководившего ею Владимира Петко-
вича занял Мурат Якин, и при нем с ней прои-
зошли кое-какие изменения. Она отказалась 

от схемы с тремя центральными защитникам, 
стала меньше зацикливаться на владении мя-
чом. Но соль и суть сборной Швейцарии оста-
лись неизменными. А они заключаются в том, 
что швейцарский футбол — это не столько 
про персональные качества игроков, сколь-
ко про взаимопонимание и взаимодополняе-
мость, про неизменно рождающуюся внутри 
коллектива мощную синергию. Хотя и с пер-
сональными качествами все неплохо. У врата-
ря Яна Зоммера опыта выше крыши. Капитан 
Гранит Джака переживает новый период рас-
цвета в рвущемся на верхушку иерархии ан-
глийского чемпионата «Арсенале». Джердан 
Шакири уехал доигрывать в Америку, но его 
мастерство, боевитость и плеймейкерский 
дар никуда не делись. Ремо Фройлер с года-
ми превратился в надежнейшего по любым 
меркам опорника. А Брель Эмболо набрал та-
кую достойную форму в «Монако», что сейчас 
Харис Сеферович уже не является безальтер-
нативным кандидатом на роль ударного фор-
варда сборной, чьи посредственные резуль-
таты в розыгрыше Лиги наций не должны 
вводить в заблуждение. На соревнования осо-
бого значения швейцарцы давно научились 
и настраиваться по-особенному.

Сборная Сербии не менее любопытна, чем 
швейцарская. Несколько дней назад выда-
ющийся бразильский футболист Кака, фор-
мируя свой список претендентов на победу 
на чемпионате мира, без колебаний включил 
в него и сербов. И понятно, что его заставило 
это сделать. Кака, как и многие другие, види-
мо, восхитился прежде всего качеством того 
его звена, что будет отвечать в Катаре за угро-
зы чужим воротам и в принципе за креатив. 
А оно роскошно.

Впереди — два замечательных снайпера 
в тонусе, Александр Митрович и Горан Вла-
хович. Под ними — изобретательный Душан 
Тадич, от которого всегда стоит ждать како-
го-то неординарного решения. Еще чуточку 
глубже — Сергей Милинкович-Савич с его ве-

ликолепными диспетчерскими навыками. 
А с флангов их поддерживают быстрые и уме-
ющие недурно доставлять мячи в штрафную 
навесами Андрия Живкович и Филип Костич. 
Смотрится вся эта конструкция безумно пер-
спективно.

Но с сербами есть проблема. В отличие 
от бразильцев и швейцарцев им не хватает ба-
ланса. В распоряжении тренера Драгана Стой-
ковича заявка, до предела насыщенная игро-
ками, ориентированными на атаку. Но вот 
элитных защитников и голкиперов в ней нет. 
Хотя надо сказать, что в Лиге наций сербы про-
пускали немного. Но шведы, норвежцы и сло-
венцы — это все-таки не бразильцы.

Камерунцев в число соискателей призов 
включать никому не приходит в голову, тем 
не менее и на них не рекомендуется смотреть 
свысока. По крайней мере передняя линия 
у них, как у сербов, довольно острая.

В ней, не исключено, найдется местечко 
для шустрого динамовца Муми Нгамалё. Но он 
все-таки далеко не самый заметный персонаж 
в сборной Камеруна. Ее поклонники молятся 
в первую очередь на ветерана Венсана Абуба-
кара, который, хоть и выступает сейчас в чем-
пионате Саудовской Аравии, снайперских ин-
стинктов не утратил и доказывает это всякий 
раз, когда приезжает в национальную коман-
ду, а также на играющего в центре полузащиты 
Андре-Франка Замбо Ангиссу. В «Наполи» Ан-
гисса нынче один из лидеров, и не будет ниче-
го удивительного, если он войдет в число от-
кровений катарского первенства.

Кроме того, у камерунцев довольно совре-
менная оборона. Она подвижна, а подключе-
ния крайних защитников Нуху Толо и Коллин-
са Фая при наставнике Ригобере Сонге стали 
неприятной для соперников нормой.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Бразильцы на балансе
В группе G пятикратным чемпионам мира противостоят швейцарцы, сербы и камерунцы

В матче пятого тура группово-
го этапа Кубка России «Зенит» 
обыграл «Факел» благодаря ду-
блю Малкома — 2:0. С девятью 
очками петербуржцы поднялись 
на второе место в группе B, где 
лидирует «Спартак», набравший 
12 баллов.

атч с «Факелом», в кото-
ром явным фаворитом, безусловно, 
был «Зенит», все-таки таил для него 
определенную опасность. Во-пер-
вых, любой выезд в Воронеж сопря-
жен с трудностями — и не только 
логистическими из-за отсутствия 
авиасообщения. Собственно, как 
сложно играть в гостях у «Факела», 
«Зенит» уже испытал на себе, добыв 
здесь лишь одно очко в 12-м туре 
чемпионата.

Во-вторых, петербуржцы оказа-
лись ограничены в ротации состава, 
причем остались без трех централь-
ных защитников во главе с Деяном 
Ловреном, готовящимся со сборной 
Хорватии к старту чемпионата мира, 
и опорника Вильмара Барриоса. По-
этому у главного тренера «Зенита» 
Сергея Семака просто не было аль-
тернативы в центре обороны Дмит-
рию Чистякову, который недавно 
подвергся жесткой обструкции за не-
удачную игру в матче премьер-лиги 
с «Ахматом». А еще под эту самую ро-
тацию попали другие лидеры коман-
ды — Вендел и Малком, присевшие 
на скамейку запасных.

Шанс проявить себя представил-
ся группе футболистов, имеющих 
в нынешнем сезоне мало практики, 
что, наверное, не могло не отразить-
ся на потенциале «Зенита». Тому же 
Зелимхану Бакаеву с правого края 
не удавалось точно доставлять мяч 
в штрафную площадь, где его ждали 
большие Александр Ерохин и Матео 
Кассьерра. Не работала доставка и от 
Густаво Мантуана слева. Настроить 
игру пытался Клаудиньо, через ко-
торого шли практически все атакую-
щие потоки, но и от него не исходила 
острота. Немудрено, что петербур-
жцы нанесли один удар в створ за 
весь первый тайм, и тот разминоч-
ный для вратаря Алексея Городового. 

Лучшее, что создал «Зенит» до пе-
рерыва,— это прострел Алексея Су-
тормина на Ерохина, который, впро-
чем, не сумел подстроиться под мяч 
и как следует пробить. А вот «Факел», 
большую часть времени действо-
вавший ярко выраженным вторым 
номером, был очень близок к клас-
сическому голу в раздевалку, когда 
Матвей Ивахнов выиграл подбор 
после подачи в штрафную, но у во-
ронежца не получился акцентиро-
ванный удар с близкой дистанции, 
и голкипер гостей Михаил Кержаков 
без проблем справился с ним.

На второй тайм Семак решил вы-
пустить Малкома вместо абсолютно 
непродуктивного Бакаева, и замена 
сразу принесла свои плоды. На 46-й 
минуте лучший бомбардир «Зенита» 
в чемпионате убежал один на один 
с вратарем, легко обвел Городового 
и поразил пустые ворота. Нельзя не 
отметить и классный длинный пас, 
который выдал бразильцу Кассьерра.

Отыгрываться «Факелу» было 
трудно. Чистяков и Дуглас Сантос 
при поддержке Далера Кузяева, «ис-
полнявшего» в этом матче Барриоса, 
ошибок практически не допускали 
и в центре обороны разгуляться со-
пернику не давали. Кроме того, Се-
мак дополнительно укрепил сред-
нюю линию и активировал свежего 
Вендела, а ближе к концу матча доба-
вил в защиту и Арсена Адамова. 

Петербуржцы полностью контр-
олировали игру даже при мини-
мальном счете, а на 82-й минуте 
Малком увеличил его, подкоррек-
тировав удар Данила Кругового. «Зе-
нит» одержал третью победу и с де-
вятью очками пока вышел на второе 
место в группе, опередив «Крылья 
Советов», которые через неделю 
встретятся со «Спартаком».

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Факел» 
потушили 
дублем
Малком забил  
два мяча  
и принес победу 
«Зениту»

В Турине на преодолевшем эк-
ватор итоговом турнире Ассоци-
ации теннисистов-профессио-
налов (АТР) с призовым фондом 
$14,75 млн определился участник 
полуфинальной стадии. Вслед 
за норвежцем Каспером Руудом 
туда вышел пятикратный побе-
дитель этого состязания серб Но-
вак Джокович, который одержал 
в Красной группе вторую победу 
в двух партиях, на этот раз — над 
россиянином Андреем Рублевым. 
За тем, как это было на арене Pala 
Alpitour, наблюдал корреспон-
дент „Ъ“ Евгений Федяков.

осле окончания матча про-
тив Андрея Рублева на пресс-конфе-
ренции Новака Джоковича больше 
говорили не о самой игре, посколь-
ку насчет нее журналистам и без во-
просов практически все было ясно, 
а о том, как серб отреагировал на об-
народованное во вторник решение 
австралийского правительства раз-
решить ему через два месяца сыг-
рать на Australian Open. И Джокович 
не стал отрицать, что облегчение, ко-
торое он испытал, узнав эту новость, 
в какой-то степени вполне могло по-
ложительно сказаться на его игре 
«против такого качественного и ди-
намичного соперника, как Рублев». 
Более того, с точки зрения серба, сам 
он провел один из лучших матчей 
в нынешнем сезоне, о чем говорила 

и статистика. Джокович продемон-
стрировал выдающийся показатель 
попадания первой подачи — 81%! 
Неудивительно, что в девяти геймах 
на приеме Рублев не смог заработать 
ни одного брейк-пойнта, выстрадав 
лишь семь очков.

Поначалу, правда, россиянин тоже 
выглядел весьма неплохо, а в нача-
ле восьмого гейма первой партии он 

даже выдал на-гора, возможно, самый 
зрелищный удар матча, умудрив-
шись в труднейшей ситуации косо 
подрезать мяч и обмануть ринувше-
гося вперед серба. Джокович изобра-
зил на своем лице гримасу уважения, 
пару раз стукнул ладонью по струн-
ной поверхности ракетки, присоеди-
нившись к овации трибун, а спустя 
некоторое время великолепным при-
емом навылет взял в десятом гейме 
подачу раздосадованного Рублева. На 
этом, собственно, все было кончено, 
поскольку россиянин так и не сумел 
закупорить фонтан своих эмоций. 
В итоге — 6:4, 6:1 за 67 минут.

Корреспондент „Ъ“ поинтересо-
вался у Андрея Рублева, в чем глав-
ная причина такого быстрого фи-
аско. Возможно, дело в том, что он 
не успел восстановиться после пер-
вой победной встречи с Даниилом 
Медведевым, в которой было израс-
ходовано слишком много психоло-
гической энергии. Оказалось, что 
на самом деле так оно и есть. «На-
верное, позавчера я действитель-
но слишком сильно морально устал 
и к сегодняшнему дню не успел вос-
становиться настолько хорошо, что-
бы на протяжении всего матча про-
тивостоять такому сопернику, как 
Новак. Концентрации мне хвати-
ло всего на один сет, дальше пош-
ли капризы»,— признался Рублев. 
А на другой вопрос, что бы он пред-
почел взять из этой игры на решаю-
щий для себя матч группового этапа 
против Стефаноса Циципаса, кото-
рый вчера поздно вечером встречал-
ся с Медведевым, последовал пря-
мой ответ: «Все, кроме поведения».

Контраст между двумя матчами 
Рублева на нынешнем турнире, ко-
нечно, получился разительным. 
Несгибаемого борца с адским тер-
пением, которым он предстал в по-
недельник, на корте сменил импуль-
сивный молодой человек, который 
во втором сете осознавал безнадеж-
ность ситуации.

Но это отнюдь не означает, что 
россиянин будет обречен и в пят-
ницу в решающей для него встре-
че группового этапа со Стефаносом 

Циципасом. Во-первых, Циципас — 
не Джокович, который на идеаль-
но подходящем ему быстром корте 
в помещении пока выглядит непо-
бедимым (точно так же было и в Лон-
доне с 2012 по 2015 год, когда Джо-
кович выиграл итоговый турнир 
четыре раза подряд). Во-вторых, 
у Рублева тоже есть самолюбие, и он 
едва ли снова позволит себе еще 
один провал, который в матче с Джо-
ковичем, учитывая нынешний уро-
вень игры серба, в определенной 
степени все же можно считать за-
программированным.

NITTO ATP FINALS

Андрея Рублева бросило в другую крайность
А Новак Джокович первым вышел в полуфинал из Красной группы

Линия атаки сборной Бразилии 
во главе с Неймаром (№10)  
способна взломать любую оборону 
ФОТО ANDRE PENNER / AP

E
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 В матче против Новака 
Джоковича у Андрея 
Рублева (на фото)  
летали не только мячи,  
но и ракетка  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Группа G
Сборная Бразилии. Место в рейтинге FIFA — 1-е.

Чемпионат мира 2018 года — 1/4 финала.

Ключевые игроки — Алиссон («Ливерпуль», Англия), Маркиньос, 
Неймар (оба — ПСЖ, Франция), Эдер Милитан, Винисиус (оба 
— «Реал», Испания), Тьягу Силва («Челси», Англия), Каземиру 
(«Манчестер Юнайтед», Англия), Лукас Пакета («Вест-Хэм», 
Англия), Рафинья («Барселона», Испания), Габриэл Жезус 
(«Арсенал», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,34.

Сборная Швейцарии. Место в рейтинге FIFA — 15-е.

Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала.

Ключевые игроки — Ян Зоммер («Боруссия», Мёнхенгладбах, 
Германия), Мануэль Аканджи («Манчестер Сити», Англия), Ремо 
Фройлер («Ноттингем», Англия), Гранит Джака («Арсенал», Анг-
лия), Джердан Шакири («Чикаго», США), Брель Эмболо («Монако», 
Франция), Харис Сеферович («Галатасарай», Турция).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 6.

Сборная Сербии. Место в рейтинге FIFA — 21-е.

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Никола Миленкович («Фиорентина», Италия), 
Душан Тадич («Аякс», Нидерланды), Андрия Живкович (ПАОК, 
Греция), Сергей Милинкович-Савич («Лацио», Италия), Филип 
Костич, Душан Влахович (оба — «Ювентус», Италия), Александр 
Митрович («Фулхем», Англия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 6,95.

Сборная Камеруна. Место в рейтинге FIFA — 43-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Коллинс Фай («Аль-Тадж», Саудовская 
Аравия), Николас Нкулу («Арис», Греция), Андре-Франк Замбо 
Ангисса («Наполи», Италия), Венсан Абубакар («Ан-Наср», 
Саудовская Аравия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 18.

Групповой этап
Красная группа. Второй тур. Новак Джокович 
(Сербия, 7) —Андрей Рублев (Россия, 6) 6:4, 6:1. 

Таблица группы
 В П С
1. Джокович 2 0 4:0

2. Рублев 1 1 2:3

3. Медведев 0 1 1:2

4. Циципас 0 1 0:2

Матч Стефанос Циципас (Греция, 2)—Даниил Мед-
ведев (Россия, 4) завершился после подписания 
номера в печать.

Зеленая группа. Второй тур. Феликс Оже-
Альяссим (Канада, 5)—Рафаэль Надаль (Испания, 1) 
6:3, 6:4. Каспер Рууд (Норвегия, 3)—Тейлор Фритц 
(США, 8) 6:3, 4:6, 7:6 (8:6).

 В П С
1. Рууд 2 0 4:1

2. Фритц 1 1 3:2

3. Оже-Альяссим 1 1 2:2

4. Надаль 0 2 0:4

Джокович и Рууд вышли в полуфинал.

Групповой этап. 
Пятый тур
Группа B. «Факел»—«Зенит» 0:2 (Малком, 46, 82).

Положение команд
 И В П М О
1. «Спартак» 4 4 0 9:1 12

2. «Зенит» 5 3 2 6:6 9

3. «Крылья Советов» 4 2 2 4:3 6

4. «Факел» 5 0 5 1:10 0

За победу в основное время начисляется 3 очка, 
за победу в серии пенальти — 2, за поражение 
в серии пенальти — 1.
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